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КРЕМЛЬ Сегодня президент 
огласит ежегодное Послание 
Федеральному Собранию

Декабрьские тезисы

Александра Белуза

ЭТО будет первое Послание пре-
зидента перед новым составом 
Госдумы, а для самого Владимира 
Путина оно станет тринадцатым 
по счету. Содержание речи до по-
следнего момента держится в се-
крете, пресс-секретарь главы го-
сударства Дмитрий Песков лишь 
анонсировал, что в нынешнем 
Послании сохранится «путин-
ский стержень с акцентом на со-
циальную сферу».

Свое ежегодное Послание Фе-
деральному Собранию президент 
огласит 1 декабря в Георгиевском 
зале Большого Кремлевского 
дворца в 12.00. Все граждане 
страны смогут смотреть высту-
пление Владимира Путина в пря-
мом эфире — трансляцию будут 
вести телеканалы «Россия» и 
Первый, а Общественное телеви-
дение России покажет выступле-

ние с сурдопереводом. Кроме 
того, на мероприятие аккредито-
вались 616 журналистов — на 100 
больше, чем в прошлом году.

Для Владимира Путина это 
Послание будет 13-м по счету 
(при этом самой традиции уже 
больше 20 лет, впервые к Феде-
ральному Собранию президент — 
тогда Борис Ельцин — обратился в 
2004 году). За всю историю огла-
шения посланий Владимиром Пу-
тиным сложилось как минимум 
две традиции. Первая — содержа-
ние его речи заранее не раскрыва-
ется. Вторая — акцент всегда на 
внутренней повестке, а не между-
народной.  

Нынешняя речь — не исключе-
ние. Несмотря на то что в мире 
много проблем, международная 
часть в Послании президента 
«никак не может доми-
нировать», заявил ранее 
Дмитрий Песков. 

ПРАВО Верховный суд объяснил, 
когда чиновника можно 
уволить за родственные связи

Опасная родня

Владислав Куликов

ВЧЕРА президиум Верховного 
суда России утвердил обзор су-
дебной практики, как наказы-
вать чиновников за нарушение 
антикоррупционных запретов. 

По сути, документ предписы-
вает чиновникам держаться на 
службе подальше от своих родст-
венников, даже если ситуация 
кому-то кажется невинной. На-
пример, если приставу прихо-
дится взыскивать долг с родного 
отца. 

Или представителю админи-
страции решать, может ли фир-
ма жены получить государствен-
ный заказ. 

Везде, где интересы службы 
пересекаются с семейными свя-
зями, чиновник прежде всего 
должен проинформировать свое 
руководство. Иначе карьере сто-
лоначальника придет конец.

Как пояснил Верховный суд 
России, уволить чиновника мож-
но даже в том случае, если семья 
ничего не выиграла. Допустим, 
контракт ушел в чужие руки, а 
столоначальник и не пытался по-
радеть родному человеку. Сам 
факт молчания о том, что близ-
кие чиновника вошли в число 
претендентов на госзаказ, уже 
нарушение.

Например, в Ивановской об-
ласти замглавы одной из город-
ских администраций  входил в 
комиссию по проведению аукци-
она на право аренды земельного 
участка. А свои силы в аукционе 
попробовала его жена. Но проиг-
рала. Однако муж все равно был 
уволен за то, что не предупредил 
руководство об участии супруги 
в аукционе.

В суде чиновник уве-
рял, что все было чест-
но.

ДИСКУССИИ В Санкт-Петербурге 
сегодня откроется 
V Международный 
культурный форум 

Королевское 
занятие для всех

Елена Яковлева

ЗАЩИТА искусства во время во-
енных конфликтов, Декларация 
прав культуры Дмитрия Лихаче-
ва, попытки королевских дина-
стий Европы подписать соглаше-
ние о создании баз данных своих 
музейных коллекций и об обме-
не ими, о которых спустя сто лет 
решил напомнить  лондонский 
музей Виктории и Альберта — 
главные темы открывающегося 
сегодня в Санкт-Петербурге V 
Международного культурного 
форума, традиционно знамени-
того яркими событиями и инте-
ресными гостями. О самых важ-
ных из них «Российской газете» 
рассказывает директор Государ-
ственного Эрмитажа Михаил 
Пиотровский.

Что самого интересного, 
на ваш взгляд, произойдет 
на форуме?
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Под эгидой 
форума у нас продолжится вы-
ставка  «Ян Фабр: Рыцарь отча-
яния — воин красоты».Она уже 
стала предметом «писем нена-
висти» и той самой преслову-
той злобной «цензуры толпы». 
Но дело в том, что эта выставка 
никак не задевает религиозные 
чувства, тут одно лишь ( но яв-
ное) противостояние — образо-
ванности и необразованности. 
Фабр в своих работах ведет  ди-
алог с классическим искусст-
вом. У интересующейся класси-
кой публики он неизменно вы-
зывает огромный ин-
терес,  у не интересую-
щейся — отторжение. 
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Максим Орешкин 
назначен главой 
минэкономразвития

4
Сергей Неверов 
о 15-летии «Единой России»,
внутрипартийном 
голосовании 
и об ответственности 
депутатов

5
ОПЕК смогла договориться 
о сокращении добычи нефти

11
Геннадий Онищенко: 
Государство должно 
реализовать программу 
более раннего начала 
лечения ВИЧ

ТОРГОВЛЯ

Книги ждут встречи со своим читателем: 294 участника из 20 стран мира представлены на ярмарке non/fiction. 

Тина Канделаки: 
С появлением  
«Матч ТВ» интерес 
к спорту в России 
стал расти
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О чем Григорий Рапота 
говорил с малолетними 
заключенными?/ стр. 1,3

В НОМЕРЕ

Анастасия Скорондаева

В 
Центральном доме худож-
ника в Москве начала свою 
работу самая умная между-

народная книжная ярмарка — 
non/fiction№18.

Открывая форум, замести-
тель руководителя Роспечати 
Владимир Григорьев, забежав-
ший только с мороза, бодро под-
метил: «В холодные дни на стыке 
осени и зимы эта, возможно, луч-
шая ярмарка будет согревать нас 
— читателей. Посетителей ждет 
звездная плеяда отечественных 
авторов и, конечно, мощная ко-
манда писателей из Великобри-
тании — страны, впервые ставшей 
почетным гостем форума».  

Ирина Прохорова рассказала, 
что с этого года ярмарка 
non/fiction учреждает 
свою книжную премию.

Борис Ямшанов

С
емейная жизнь теряет 
свою душевную со-
кровенность. На всю 
страну в прямом эфи-
ре гремят скандалы 

между родными и близкими, ки-
пят страсти по отнятым у мате-
рей детям. Председатель Комите-
та Госдумы по госстроительству 
и законодательству Павел Кра-
шенинников предлагает ввести 
судебный, а не административ-
ный порядок изъятия ребенка из 
семьи, и только в случаях, прямо 
установленных законом. А также 
считать главной задачей органов 
опеки и попечительства не то-
тальный контроль за семьей, а 
помощь семье и ребенку. В беседе 
с корреспондентом «РГ» он вы-
сказал свое отношение к инициа-
тивам по ювенальным техноло-
гиям, гражданским бракам, 
абортам и «бэби-боксам» и до-
машнему насилию.

Павел Владимирович, группа де-
путатов и сенаторов подготови-
ла законопроект, предлагая от-
нести семейное насилие к адми-
нистративным правонарушени-
ям. Его окрестили «законом о 
шлепках». Не позволит ли он 
безнаказанно раздавать оплеухи 
направо и налево, разве штраф 
остановит домашнего хулигана?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Такой вопрос 
вставал, когда вносились боль-
шие поправки в Уголовный ко-
декс. Многие правонарушения, 
совершенные впервые, перевели 
в Кодекс об административных 
нарушениях. Побои в семье оста-
вили только в Уголовном кодексе. 
В отличие от уличных ссор, где 
незнакомцы повздорили и разо-
шлись, в семье люди постоянно 
живут вместе и выше, конечно 
же, опасность рецидива насилия. 

Однако жизнь показала, что 
начались другие перегибы. Поя-
вились случаи, когда органы опе-
ки и попечительства стали смо-
треть на синяки, ссадины и при-
нимать чувствительные меры. 
Мониторинг показывает, что об-

щество по-разному воспринима-
ет такие факты. Поэтому и возни-
кло предложение перенести до-
машние побои также и в КоАП. 
Это не значит, что за побои в се-

мье ответственности не будет. 
Она лишь первоначально станет 
административной, в виде штра-
фов, а при повторе наступит уго-
ловная. 

А если дело не ограничилось си-
няками и ссадинами?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: В случае, ког-
да нанесены, например, тяжкие 
повреждения, это уже уголовная 
статья.

Считается, что наш Семейный 
кодекс вобрал в себя все луч-
шее, что было в советском се-
мейном праве и новом россий-
ском законодательстве. Но по-
чему тогда в жизни слу-
чаются то сбои, то изъ-
яны? 

ЯРМАРКА Международная книжная ярмарка non/fiction 
открылась в Москве

Книги как допинг 

Ограничение права родителей  на 
воспитание детей угрожает семье, 
считает Павел Крашенинников.
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Австралийский доллар  48,7982
Азербайджанский манат  37,2088
Армянский драм**  13,5743
Белорусский рубль  32,9652
Болгарский лев  35,4806
Бразильский реал  18,9102

Венгерский форинт**  22,3090
Вон Республики Корея***  55,7156
Датская крона*  93,2800
Доллар США  65,2382
Евро  69,3417
Индийская рупия**  95,3148

Казахстанский тенге**  19,0920
Канадский доллар  48,5439
Киргизский сом**  94,3342
Китайский юань*  94,7321
Молдавский лей*  32,1608
Новый туркменский манат  18,6784

Норвежская крона*  76,4316
Польский злотый  15,6368
Румынский лей  15,3578
СДР  88,2086
Сингапурский доллар  45,7812
Таджикский сомони*  82,5800

Турецкая лира  19,0895
Узбекский сум***  20,7105
Украинская гривна*  25,4837
Фунт стерлингов  81,4499
Чешская крона*  25,6450
Шведская крона*  71,1772

Швейцарский франк  64,2804
Южноафриканский рэнд*  46,5821
Японская иена**  57,8712

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 01.12.16 

2
Стартовала 
зимняя декада подписки 
на «Российскую газету»

Акцент

 Предложения ввести юве-
нальные технологии влекут 
неоправданное вмешательст-
во государства в жизнь семьи

Право Павел Крашенинников: 
коренная ломка семейного законодательства опасна

Сохранение 
ценностей
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Почему банки 
теперь 
чаще дают 
кредиты 
пенсионерам
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ПРЕССА Стартовала зимняя декада подписки
на «Российскую газету»

Новости в подарок
Татьяна Шадрина

П
одписаться на «Россий-
скую газету» на первое по-
лугодие 2017 года с сегод-

няшнего дня можно со скидкой в 
10 процентов. Такая возмож-
ность будет у россиян до 11 дека-
бря включительно.

Для печатных изданий в это 
время «Почта России» даст до-
полнительную скидку на достав-
ку. Для федеральных изданий 
цена будет ниже на 10 процентов, 
а для региональных и местных — 
на 15 процентов. 

При этом сохраняется скидка 
для социально значимых средств 
массовой информации, которая 
предоставляется в рамках всей 
подписной кампании этого года. 
«Российская газета» входит в 
список таких изданий. 

Экспертный совет по регио-
нальным и печатным СМИ уже 
составил список для изданий, ко-
торые смогут получить скидки на 
доставку газет в подписную кам-
панию второго полугодия 2017 
года. Однако размер скидки еще 
до конца не определен, отметила 
член экспертного совета Софья 
Дубинская. Более того, совет уже 
ведет работу над расширением 
списка изданий социально зна-
чимых СМИ на 2018 год, отмети-
ла она. 

Кроме того, продолжается и 
акция в почтовых отделениях го-
родов и районных центров по 
благотворительной подписке. 
Каждый желающий может выпи-
сать газету в адрес выбранного 
социального учреждения — кон-
кретного детского дома, дома-
интерната, дома для ветеранов и 
престарелых. 

На нее также распространя-
ются скидки в рамках Всероссий-
ской декады подписки.

ЦИФРА

10
ПРОЦЕНТОВ
Такую скидку можно получить, 
если подписаться на «Российскую 
газету» с 1 по 11 декабря включи-
тельно.

На ярмарке Non/fiction 
можно будет подписаться 
на «РГ» со скидкой — 
подробности узнайте 
на сайте
rg.ru/art/1337359

БЕЗОПАСНОСТЬ Страны СНГ
усилят борьбу с террором

Не просто 
рядом — вместе

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА в Москве под председательством главы военного 
ведомства России Сергея Шойгу прошло заседание Сове-
та министров обороны СНГ.

— Четверть века наши суверенные государства успеш-
но сотрудничают в военной сфере по широкому кругу 
направлений. Сегодняшнее заседание Совета является 
важным совместным шагом на пути укрепления безопа-
сности наших государств, — заявил Шойгу, обращаясь к 
коллегам из Арме-
нии, Белоруссии, 
Азербайджана, Ка-
захстана, Киргизии, 
Таджикистана и Уз-
бекистана. 

Министр напом-
нил, что одна из сфер 
взаимодействия ар-
мий СНГ — противо-
действие современ-
ным вызовам, в пер-
вую очередь терро-
ризму. Сотрудниче-
ство в этом вопросе, 
уверен Шойгу, надо расширять. «Террористической уг-
розе можно противостоять только вместе», — отметил 
глава военного ведомства России. Он также сказал, что 
за 25 лет Совет министров обороны СНГ сформировался 
как эффективный коллективный орган многостороннего 
сотрудничества и военной интеграции.

На заседании в Москве министры в общей сложности 
обсудили более двух десятков вопросов. Разговор, в част-
ности, шел о развитии Объединенной системы противо-
воздушной обороны СНГ, системы связи, об обучении 
кадров в военных вузах других стран и организации сов-
местных учений. Специально для этого заседания в Ми-
нобороны России подготовили доклад, обобщивший 
опыт наших солдат и офицеров, задействованных в гума-
нитарном разминировании местности и архитектурно-
исторических объектов в Сирии. 

Уже после заседания Совета Сергей Шойгу и его колле-
ги торжественно открыли у здания Минобороны России 
на Фрунзенской набережной бронзовую скульптурную 
композицию «Они сражались за Родину», созданную по 
мотивам одноименного фильма. По словам Шойгу, она яв-
ляется «памятником людям, которые увековечили подвиг 
наших воинов и нашей страны в кино». Министр надеется, 
что подобные памятники героям Великой Отечественной 
появятся на всей территории бывшего СССР. 

Министры обороны 
стран СНГ обсудили 
развитие 
Объединенной 
системы противово-
здушной обороны

Декабрьские тезисы
«Приоритет, естествен-
но, — внутрироссийское 
развитие: это и эконо-

мика, и социальные вопросы, и 
внутренняя политика», — сказал 
Дмитрий Песков. Он также отме-
тил, что все послания Владимира 
Путина «объединяет путинский 
стержень с акцентом на социаль-
ную сферу, на социальные обяза-
тельства государства». Этот ак-
цент, по его словам, сохранится и 
в нынешнем Послании.

Помимо проблем экономики 
и общества одной из тем может 
стать экология. 2017-й объявлен 
Годом экологии в России, а вни-
мание Путина к этой теме хоро-
шо известно. Накануне спец-
представитель президента по во-
просам природоохранной дея-
тельности, экологии и транспор-
та Сергей Иванов заявил, что 
«предстоящий Год экологии — это 
не какое-то разовое мероприя-
тие, рассчитанное на краткос-
рочный эффект, а мощный сти-
мул для активизации деятельнос-
ти в сфере природоохраны».  

Кроме того, проблемам эколо-
гии будет посвящено и очередное 
заседание Госсовета 27 декабря, 
по итогам которого, как сообщил 

Иванов, «президентом страны 
будут даны конкретные поруче-
ния, формирующие экологиче-
скую повестку государства на 
среднесрочную перспективу». 
Не исключено, что ее начало бу-
дет положено уже сегодня в По-
слании президента.

Не исключено также, что Вла-
димир Путин озвучит свои выво-
ды и предложения по итогам пар-
ламентских выборов, состояв-
шихся в сентябре. Тем более что 
это будет первое Послание пре-
зидента перед новым составом 
Госдумы.

Свое Послание президент об-
ычно читает около часа. Самое 
короткое (47 минут) выступле-
ние было в 2004 году, самое длин-
ное (1 час 22 минуты) — в 2012 
году (после выборов президен-

та). Прошлогоднее обращение 
продолжалось 58 минут.

Напомним, что Послание — 
это конституционная обязан-
ность главы государства. Согла-
сно 84-й статье Конституции, 
президент России «обращается к 
Федеральному Собранию с еже-
годными посланиями о положе-
нии в стране, об основных на-
правлениях внутренней и внеш-
ней политики государства». Лю-
бую форму, как известно, можно 
наполнить своим содержанием. 
При Путине Послание стало од-
ним из самых значимых полити-
ческих событий года. К нему го-
товится и сам президент (опреде-
ляет приоритеты, а финальную 
часть текста редактирует собст-
венноручно), и все, кто так или 
иначе интересуется Россией и 

российской политикой (с нетер-
пением ждут, что скажет россий-
ский лидер).

Подготовка Послания начина-
ется за несколько месяцев до огла-
шения. Свои наброски готовят ад-
министрация президента, прави-
тельство, экспертные организа-
ции. «Но основной сюжет, логиче-
ская линия и наполнение Посла-
ния теми или иными инициатива-
ми — это то, что делается непосред-
ственно президентом на протяже-
нии достаточно длительного вре-
мени. И в последние дни он делает 
это лично, многие абзацы перепи-
сывает сам, переставляет их с точ-
ки зрения приоритетности, поэто-
му мы сами иногда не знаем, в ка-
ком виде текст будет оглашен гла-
вой государства», — рассказывал 
как-то Дмитрий Песков.

Помимо депутатов Госдумы и 
членов Совета Федерации на 
оглашении Послания традицион-
но присутствуют члены прави-
тельства, председатели Консти-
туционного и Верховного судов, 
Генпрокурор, главы Центризбир-
кома, Счетной палаты и Общест-
венной палаты, руководители ре-
гионов, другие высокопостав-
ленные лица, главы основных 

конфессий и представители 
СМИ. В 2015 году в Георгиевском 
зале Кремля собралось около ты-
сячи человек.

После оглашения — обычно в 
течение недели — президент под-
писывает перечень поручений по 
итогам Послания, где указаны 
конкретные сроки и исполните-
ли тех инициатив, которые про-
звучали в выступлении. Кроме 
того, Госдума работает в приори-
тетном порядке с законопроекта-
ми, принятие которых требуется 
для реализации этих инициатив. 
Для этого в каждом созыве ни-
жней палаты создается специаль-
ная рабочая группа, которая так 
и называется — по реализации по-
ложений ежегодных посланий 
президента Федеральному Со-
бранию. Вчера такая рабочая 
группа появилась в новом созыве 
Госдумы, в нее вошли 27 депута-
тов, а возглавил первый вице-
спикер Александр Жуков.

1

«РГ» проведет онлайн-
трансляцию Послания 
президента. Начало 
в 12 часов по московскому 
времени
rg.ru/sujet/5783

Акцент

 Послание — 
это конституционная обязан-
ность главы государства

Президент Владимир Путин на «Примаковских чтениях» рассказал о том, 
как наладить отношения с США

Уроки дипломатии
Татьяна Замахина

П
р е з ид е н т  Р о с с и и 
В л а д и м и р  П у т и н 
принял участие в за-
седании Междуна-
р о д н о г о  ф о р у м а 

«Примаковские чтения», посвя-
щенного изучению научного и 
политического наследия экс-
премьера и бывшего главы МИД. 
Российский президент, в част-
ности, говорил о важной роли 
Евгения Примакова в налажива-
нии контактов с США и выразил 
надежду, что с приходом До-
нальда Трампа наладить «дегра-
дировавшие отношения» полу-
чится.

Президент напомнил, что 
именно благодаря российской 
переговорной команде под ру-
ководством Евгения Примакова 
в мае 1997 года был подписан 
основополагающий акт «Россия 
— НАТО».

«Он был уверен, что России 
нужны конструктивные, хоро-
шие отношения и с западными 
странами. На вопрос, а разве 
можно со всеми дружить в на-
шем мире, отвечал: «Нельзя, но 
работать можно и нужно — мир 
очень сложный», — сказал пре-
зидент.

Хоть «отношения и дегради-
ровали», но результаты «отшу-
мевшей в США» кампании дают 
шанс на их налаживание, сказал 
Путин. Это нужно «не только для 
народов обеих стран, но и для 
обеспечения международной 
стабильности и безопасности».

Путин рассказал, что и в ходе 
недавнего телефонного разгово-
ра с избранным президентом 
США сошелся с ним во мнении, 
что неудовлетворительное со-
стояние российско-американ-

ских отношений нужно «вы-
правлять». «Наша страна готова 
пройти свою часть пути», — за-
верил российский лидер. 

«Могу сказать, что я и сам 
всегда прислушивался к оцен-
кам и мнению Евгения Макси-
мовича,  как к мудрому дипло-

мату доверял, не могу сказать, 
что поручал, но просил его ис-
полнить ответственные и дели-
катные миссии», — рассказал 

также глава государства. Путин 
подчеркнул, что в арабском 
мире Примаков пользовался не-
пререкаемым авторитетом. И 
еще за год до «арабской весны» 
предупреждал, какой катастро-
фой может обернуться обруше-
ние светских режимов в ближ-
невосточных странах. «Слова 
Примакова сбылись», — конста-
тировал Путин.

Говоря о другом вкладе При-
макова, он сказал и то, что его 
работа на высоких должностях 
позволила России строить соци-

ально ориентированную эконо-
мику. «Работать на благо Роди-
ны было для него вполне естест-
венным, органичным», — заявил 
Путин. Оставил в наследство 
стране ушедший из жизни госде-
ятель и своих соратников и вос-
питанников: этим людям, тоже 
присутствующим в зале, прези-
дент пожелал успехов в работе 
«на благо Родины».

Акцент

 Путин о Примакове: Он был уверен, что России 
нужны конструктивные, хорошие отношения 
и с западными странами

Глава государства отметил, 
что всегда прислушивался 
к оценкам Евгения Максимовича 
Примакова.
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КАДРЫ Владимир Путин назначил Максима Орешкина
главой минэкономразвития

Новое лицо экономики
Юрий Политов

П
резидент Владимир Путин 
назначил замглавы мин-
фина Максима Орешкина 

на должность министра эконо-
мического развития России. Ру-
ководить минэкономразвития 
Орешкин будет вместо Алексея 
Улюкаева, который 15 ноября 
был освобожден от должности в 
связи с утратой доверия. 

Новым министром экономи-
ческого развития стал предста-
витель экономического блока 
правительства — Максим Ореш-
кин последние два года работал 
заместителем министра финан-
сов. С учетом опыта работы и в 
минфине, и в различных эконо-
мических структурах ему не 
придется долго входить в курс 
дела, в том числе вникать в дета-
ли бюджетного процесса, что 
особенно актуально в условиях, 
когда страна принимает доста-
точно сложный трехлетний 
бюджет.

Эксперты уже высказывают 
мнение, что назначение усилит 
координацию минэкономразви-
тия с минфином.

В связи с кадровым назначе-

нием президент встретился с 
Максимом Орешкиным. 

«Максим Станиславович, вы 
работаете не так давно, но в це-
лом уже немало, и работаете 
успешно. Хочу вам предложить 
должность министра экономиче-
ского развития», — сказал Влади-
мир Путин, обращаясь к Ореш-
кину. 

«Я согласен», — ответил тот.
«Как вы считаете, что являет-

ся самым важным, самым глав-
ным в ведомстве, которое вы бу-
дете возглавлять?» — спросил 
президент. «Главная задача на 
предстоящий год — это подготов-
ка ключевых мер, которые позво-
лили бы снять структурные прег-
рады для роста российской эко-
номики и позволить ей двигаться 
вперед», — ответил новый ми-
нистр, охарактеризовав ситуа-
цию в российской экономике 
так: самое плохое уже позади, но 
темпы роста пока недостаточ-
ные.

«Как это сделать?» — спросил 
Путин. «Много ограничений. 
Сейчас как раз начнем работу и 
все детально распишем», — поо-
бещал Орешкин, после чего полу-
чил напутствие президента. «Вы 

человек достаточно молодой, но 
молодым специалистом вас уже 
не назовешь. Вы человек грамот-
ный и зрелый специалист, опыт-
ный. Я желаю вам удачи», — ска-
зал Путин. 

Удачи в министерском кресле 
Орешкину пожелал и председа-
тель правительства Дмитрий 
Медведев. «Рассчитываю, что вы 
быстро впишетесь в коллектив и 
сможете выполнять все те очень 

важные задачи, которые возло-
жены в настоящий момент на ми-
нистерство экономического раз-
вития», — обратился он к назна-
ченному министру в ходе рабо-
чей встречи.

Максиму Орешкину 34 года, 
он родился 21 июля 1982 года в 
Москве. Таким образом, теперь 

он является самым молодым ми-
нистром в правительстве: глава 
минкомсвязи Николай Никифо-
ров родился 24 июня 1982 года и, 
получается, на месяц старше 
Орешкина. 

Министр финансов Антон Си-
луанов охарактеризовал своего 
теперь уже бывшего зама как 
«суперквалифицированного спе-
циалиста». «Орешкин классный 
макроэкономист, лучше него в 
области макроэкономики я не 
знаю на рынке», — заметил Силу-
анов.

До перехода в минфин Мак-
сим Орешкин работал в банков-
ских структурах. В 2002—2006 
годах — в Центральном банке РФ, 
в 2006—2010 годах — в Росбанке, в 
том числе на позиции управляю-
щего директора. В 2010—2012 го-
дах возглавлял аналитический 
блок по России и СНГ Credit 
Agricole, в 2012—2013 годах был 
главным экономистом по России 
«ВТБ Капитала». 

В Минфин России Максим 
Орешкин пришел в 2013 году на 
позицию директора департамен-
та долгосрочного стратегическо-
го планирования, а с марта 2015 
года стал заместителем министра.

Максим Орешкин последние 
два года работал заместителем 
министра финансов.
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ПАРЛАМЕНТ Госдума 
одобрила срок в 10 лет 
тюрьмы за незаконное 
давление на бизнес

Закрыли 
«стол заказов»

Татьяна Замахина

ГОСДУМА приняла во втором и сразу в третьем чтении 
президентский законопроект, направленный на усиле-
ние ответственности за незаконное уголовное преследо-
вание предпринимателей. Давление на бизнес может 
стоить сотруднику правоохранительных органов 10 лет 
свободы. Обсуждая этот законопроект, депутаты откро-
венно говорили, что наконец-то закроют «стол заказов», 
из-за которого в России обрушили громадное количест-
во компаний.

За преступление без «отягчающих» теперь будут ли-
шать свободы на срок до 7 лет вместо прежних пяти. А 
если бизнес не только «закошмарили», но и обвинили че-
ловека в совершении тяжкого или особо тяжкого пре-
ступления, то это будет грозить лишением свободы на 
срок от 5 до 10 лет. Такое же наказание грозит, если биз-
несмену в результате пришлось закрыть компанию либо 
если он получил убыток свыше 1,5 млн рублей.

Как ранее рассказал пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков, поправки подготовили по поручениям 
Владимира Путина, сделанным по итогам июньского Пе-

тербургского эконо-
мического форума. 
Их реализация «ока-
жет положительное 
влияние на состоя-
ние делового клима-
та», надеются в 
Кремле. В предыду-
щем Послании Феде-
ральному Собранию 
президент тоже гово-
рил об этом: он тре-
бовал исключить из 

системы права любые зацепки, которые позволяют тот 
или иной хозяйственный спор решать путем возбужде-
ния заказных уголовных дел против предпринимателей.

Все фракции высказались в пользу президентского 
предложения. Принятие закона послужит еще одним се-
рьезным сигналом о том, что незаконное уголовное пре-
следование бизнеса будет караться по всей строгости за-
кона, заявил депутат Госдумы Рафаэль Марданшин 
(«Единая Россия»). «Нынешняя ситуация наносит вред 
не только предпринимателю, страдает экономика стра-
ны, закрываются предприятия, не платятся налоги и за-
работная плата», — перечислил депутат. Согласно ста-
тистке, только 15% возбужденных дел против предпри-
нимателей доходят до суда, напомнил Марданшин. «Уго-
ловные дела возбуждаются, предприниматели прессуют-
ся, потом или у них отбирается бизнес, или он сам ру-
шится», — констатировал депутат.

Ужесточение статьи 299 Уголовного кодекса РФ «на-
конец-то позволят закрыть этот «стол заказов», считает 
первый зампред фракции «Справедливая Россия» Алек-
сандр Бурков. Сейчас к предпринимателю в любой мо-
мент могут прийти люди в погонах и заключить его под 
стражу на 2 — 4 месяца, пояснил парламентарий. Потом 
предпринимателя выпустят, но у него уже не останется 
ни бизнеса, ни денег. Только одна из десятка таких жертв 
может сохранить бизнес после незаконного уголовного 
преследования, привел данные Бурков.

По его оценке, о масштабах давления на бизнес свиде-
тельствуют 200 тыс. уголовных дел против предприни-
мателей в год и 7 трлн убытков, которые они в результате 
несут. «Поэтому предприниматели вкладывают, к сожа-
лению, деньги не в российскую экономику, а в китай-
скую, американскую, европейскую, — объясняет он. — 
Это к вопросу инвестиционного климата у нас в стране».

Член фракции ЛДПР Андрей Луговой подчеркнул, что 
либерал-демократы «всегда в любой форме поддержива-
ют предпринимателей и, безусловно, выступают против 
любого проявления насилия» по отношению к бизнесу.

Однако резкого сокращения таких случаев после при-
нятия поправок ожидать не стоит, хотя «забота прези-
дента совершенно 
правильная», счита-
ет депутат Госдумы 
от КПРФ Юрий Си-
нельщиков. Желание 
«кошмарить» из 
правоохранитель-
ной системы так 
просто не искоре-
нить. Он привел дан-
ные за прошлый год, 
согласно которым 
«не было возбужде-
но ни одного дела в 
отношении следова-
телей и дознавателей, которые бы незаконно привлекли 
граждан к уголовной ответственности». «Они не несут и 
дисциплинарную ответственность, потому что, как пра-
вило, к тому моменту, когда выносится оправдательный 
приговор, проходит уже срок привлечения к ней, и сле-
дователь выходит «чистеньким» из этой ситуации», — до-
бавил Синельщиков. Однако ужесточать наказание для 
«преследователей», конечно, надо, уверены в КПРФ, а 
потом заняться правоприменительной практикой.

Несмотря на поддержку поправок, некоторые скепти-
ки среди депутатов высказывали мнение о том, что те-
перь сотрудники правоохранительных органов «на вся-
кий случай» будут бояться возбуждать дела и против 
действительно нечестных бизнесменов. Ведь до 10 лет 
тюрьмы — серьезное наказание.

Владимир Путин, кстати, предупреждал о таком ри-
ске летом на Петербургском форуме, где дал вышеупомя-
нутые поручения. «Понимаю, что это очень тонкая вещь. 
Мы не можем и не должны связывать по рукам и ногам 
работу правоохранительных органов, однако здесь, без-
условно, нужен баланс, жесткий барьер для любого злоу-
потребления полномочиями и властью», — сказал тогда 
президент.

ПРОЕКТ Минсельхоз  предлагает создать государственный реестр сельхозземель

Копнут поглубже
Сергей Куликов

П
роблема вовлечения в обо-
рот неиспользуемых зе-
мель сельскохозяйствен-

ного назначения должна решать-
ся более активно. Так считают в 
Минсельхозе России, где плани-
руют создать их единый государ-
ственный реестр. По мнению эк-
спертов, идея появилась давно, 
но до сих пор не совсем понятны 
механизмы ее реализации.

Министерство уже готовит 
проект закона о внесении измене-
ний в законодательство о госрегу-
лировании и обеспечении плодо-
родия земель сельхозназначения, 
сообщил замминистра сельского 
хозяйства РФ Сергей Левин в ходе 
парламентских слушаний в Госду-
ме. Эти изменения, по его словам, 
как раз и предусматривают созда-
ние федерального информацион-
ного ресурса по учету сельскохо-
зяйственных земель. 

По данным минсельхоза, на 1 
января 2016 года общая площадь 
земель сельхозназначения в Рос-
сии составляла 383,7 миллиона 
гектаров, в том числе сельхозуго-
дий — 197,7 миллиона. В государст-
венной и муниципальной собст-
венности находится около 258 

миллионов гектаров (порядка 67 
процентов), в частной — 127,6 мил-
лиона (чуть более 33 процентов). 
При этом, как отмечают в ведом-
стве, на начало 2015 года в стране 
не использовалось 28,3 миллиона 
гектаров сельхозземель.

«Брошенные» земли необхо-
димо вернуть в оборот. И для это-
го планируется предпринять ряд 
нововведений. Они будут на-
правлены, в частности, на усо-
вершенствование порядка про-
ведения общих собраний участ-
ников долевой собственности на 
такие земли, облегчение проце-
дуры их предоставления кре-

стьянским (фермерским) хозяй-
ствам, внедрение системы госу-
дарственного мониторинга и ме-
ханизма залога таких земель. 

Как отмечают эксперты «Рос-
сийской газеты», идея возвраще-
ния в оборот неиспользуемых зе-
мель и даже концепция создания 
единого реестра земель сельхоз-
назначения появилась еще в 2010 
году. Однако до сих пор детально-
го механизма ее реализации 
представлено не было. К тому же 
в стране уже есть информацион-
ная база по земельному кадастру, 
которая хоть и нуждается в дора-
ботках, но все же функционирует.

«Сегодня мониторинг инфор-
мации, включающей сведения о 
собственниках, плодородности 
почв, степени загрязненности, 
уровне деградации и так далее 
осуществляется федеральными 
органами исполнительной власти, 
региональными властями и орга-
нами местного самоуправления, — 
перечисляет первый вице-прези-
дент Российского союза инжене-
ров Иван Андриевский. — Обобще-
ние этих сведений в единую базу 
позволит усилить контроль за ис-
пользованием этих земель». А от-
крытый доступ к реестру позво-
лит инвесторам получить макси-
мально точную информацию о со-
стоянии земельного участка. Что 
увеличит инвестиционную при-
влекательность отечественного 
агропромышленного комплекса. 
«Если технические возможности 
позволяют создать удобную ин-
формационную базу, то этим не-
обходимо пользоваться, это сов-
ременный подход», — считает эк-
сперт.

В то же время часть экспертов 
не понимают, зачем создавать но-
вый реестр. «У нас есть информа-
ционный ресурс по земельному 
кадастру, где все земли сельхоз-
назначения присутствуют, — зая-

вила директор Центра агропродо-
вольственной политики Институ-
та прикладных экономических 
исследований (ИПЭИ) Россий-
ской академии народного хозяй-
ства и госслужбы (РАНХиГС) На-
талья Шагайда. — И что нового со-
бирается в этом направлении сде-
лать минсельхоз, не ясно». По ее 
словам, есть проблема в разгра-
ничении этих земель, но опять же 
непонятно, как ее можно решить 
созданием реестра. 

Правительство Дмитрий Медведев призвал создавать рабочие места 
в моногородах и развивать центры дополнительного образования 

Моногороду и миру 
Владимир Кузьмин

В
чера президиум Совета 
п р и  п р е з ид е н те  п о 
стратегическому раз-
витию и приоритетным 
проектам утвердил па-

спорта еще ряда проектов, опре-
деленных на ближайшие годы в 
качестве наиболее значимых для 
будущего страны.

Проблемы моногородов за-
трагивают почти 14 миллионов 
граждан, которые в них прожива-
ют. «Ключевая проблема здесь 
известна. Из-за крайне узкой 
специализации экономики эти 
территории даже в более благо-
получной ситуации находились в 
зоне риска», — подчеркнул пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев. Градообразующая зависи-
мость вела к безработице, сниже-
нию доходов, оттоку людей.

— Решение проблемы — это ди-
версификация экономики моно-
городов, увеличение числа не-
больших компаний, которые бу-
дут производить разнообразные 
товары и услуги, — напомнил гла-
ва правительства основную зада-
чу проекта. — Именно малый и 
средний бизнес должен повысить 
устойчивость этих территорий и 
их сопротивляемость различным 
кризисам. 

Реализация проекта — он рас-
считан до декабря 2025 года — 
предполагает создание в 100 мо-
ногородах территорий опережа-
ющего развития, в 150 — реализа-
цию инвестиционных проектов. 
Уже к концу 2018 года в таких го-
родах планируется создать 230 
тысяч новых рабочих мест. Все 
это потребует привлечения до-
полнительных инвестиций, объ-
ем которых премьер оценил в де-
сятки миллиардов рублей.

Работа будет идти по двум на-
правлениям. Первое касается 
развития бизнес-среды, через со-
здание ТОРов и строительство 
современной инфраструктуры. 
«Во-вторых, параллельно запу-
стим во всех моногородах про-
грамму по улучшению городской 
среды, в рамках которой в ка-
ждом месте будут отремонтиро-
ваны не менее 5 социальных объ-
ектов», — отметил Медведев.

Международная кооперация 
и экспорт тоже вынесены в при-
оритетное направление. Для 
успешного выхода российских 
компаний на зарубежные рынки 
правительству в первую очередь 
предстоит принять системные 
меры для увеличения экспорта. 
«Уже в следующем году мы 
должны предложить целый ком-

плекс государственных инстру-
ментов финансовой и нефинан-
совой поддержки несырьевого 
экспорта, — напомнил премьер. 
— Все это предполагает специ-
альные программы кредитова-
ния экспорта, формирование эк-
спортной инфраструктуры, 
включая промышленные зоны, 
торговые дома за рубежом». К 
2018 году число компаний-эк-
спортеров, получивших поддер-
жку Российского экспортного 
центра, должно достичь не ме-
нее 6,6 тысячи, а к 2025-му — не 
менее 12 тысяч.

Особое внимание правитель-
ство уделит таким отраслям про-

мышленности, как автомобиле- и 
авиастроение, железнодорожное 
машиностроение и сельское хо-
зяйство. Они станут пилотными в 
планах поддержки экспорта. 
«Наша цель — к 2018 году удвоить 
экспорт по всем этим четырем 
отраслям», — заявил Дмитрий 
Медведев.

— Что касается сельского хо-
зяйства, то мы ориентируемся на 
увеличение поставок продукции 
аграрного сектора с нынешних 
17 до 19 миллиардов долларов. И 
в дальнейшем наращивать воз-
можности экспорта, не забывая, 
что главная задача сельского хо-
зяйства остается в том, чтобы 

кормить собственную страну, — 
подчеркнул глава кабинета ми-
нистров.

Стратегическое направление 
в сфере образования президиум 
совета пополнил паспортом по 
дополнительному детскому 
образованию. «Наша цель заклю-
чается в том, чтобы дать больше 
возможности детям заниматься 
и творчеством, и спортом, сде-
лать дополнительное образова-
ние более качественным и до-
ступным, в том числе на селе», — 
сказал Медведев. В ближайшие 
два года по самым современным 
стандартам оснастят не менее 
400 тысяч мест в организациях, 
которые могут предоставлять до-
полнительные программы для де-
тей, из них 150 тысяч — в сель-
ской местности. В 2019 году про-
граммами допобразования долж-
ны быть охвачены на 1,5 миллио-
на детей в возрасте от 5 до 18 лет 
больше, чем в 2017 году.

— Почему это важно? Зача-
стую именно в таких кружках и 
секциях дети по-настоящему по-
нимают, чем им интересно зани-
маться и кем бы они хотели стать, 

когда вырастут, — считает пре-
мьер-министр.

Во всех регионах появятся мо-
дельные центры дополнительно-
го образования, детские техно-
парки, которые станут ядром но-
вой системы допобразования, 
которая будет основана на инди-
видуальном подходе к развитию 
каждого ребенка. 

На следующий год планы в сфе-
ре дополнительного образования 
полностью обеспечены необходи-
мым финансированием, сообщи-
ла министр образования и науки 
Ольга Васильева. «На 2017 год у 
нас 1,6 миллиарда рублей. Это фе-
деральных денег. 390 миллионов — 
региональных и 260 миллионов из 
внебюджетных источников, — рас-
сказала она. — То есть этот год, он 
практически у нас укомплекто-
ванный —у нас есть средства, для 
того чтобы заниматься началом 
этой глобальной программы. Это 
действительно глобальный про-
ект, и я надеюсь на очень хорошие 
результаты».

Укрепить экономическую устойчи-
вость моногородов должен малый 
и средний бизнес, считает премьер.

Акцент
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СТАВИМ НА ЭКСПОРТ
Если цены на нефть не собираются вернуться к 100 долла-

рам за баррель, то многим отраслям нет смысла рассчиты-

вать на докризисный уровень спроса внутри страны. Это 

значит, что российские автозаводы так и будут выпускать 

чуть больше миллиона автомобилей в год при мощностях в 

три миллиона. Выход один — ставка на экспорт. Правитель-

ство будет не только стимулировать внутренний спрос, но 

и вводить новые формы поддержки для экспорта продук-

ции четырех «пилотных» отраслей, в результате он должен 

вырасти в 5 раз к 2025 году, рассказали «РГ» в департаменте 

проектной деятельности Белого дома.

В экспорт будут вовлекаться также малые и средние компа-

нии. Для этого расширяется линейка услуг Российского эк-

спортного центра и создается сеть точек доступа к ним в 

регионах, объясняет Олег Билев, директор Центра проек-

тного менеджмента РАНХиГС. Во-вторых, регуляторная 

среда для экспортеров станет более благоприятной, будут 

упрощены процедуры по возврату НДС и снижены издер-

жки в пунктах пропуска. Важную роль должны сыграть суб-

сидии на сертификацию и омологацию: затраты на испыта-

ния за рубежом и «доводку» товара могут быть сопостави-

мы со стоимостью небольших партий продукции. 

Проект по моногородам помимо концентрации финансо-

вых ресурсов подразумевает координацию мер поддер-

жки, запланированных в других проектах: по развитию 

здравоохранения и образования, повышению качества 

услуг ЖКХ, созданию более комфортной городской среды, 

а также по поддержке малого бизнеса, говорит Олег Билев. 

Подготовил Игорь Зубков

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев посетит Финляндию с рабо-
чим визитом 9 декабря. Об этом вчера сообщила пресс-служба российско-
го правительства. Премьер посетит эту страну по приглашению пре-
мьер-министра Финляндской Республики Юхи Сипиля. «В ходе перегово-
ров Медведев и его финский коллега продолжат обсуждение актуальных 
вопросов российско- финляндского торгово-экономического сотрудничест-
ва, начатое в ходе встречи 29 января 2016 года в Санкт-Петербурге», - 
указали в пресс-службе кабмина. В частности, как ожидается, стороны 
рассмотрят ход реализации двусторонних проектов в инвестиционной, 
инфраструктурной, энергетической, транспортной, экологической, куль-
турной и гуманитарной сферах, состояние межрегиональных и пригра-
ничных связей, а также другие темы, представляющие взаимный инте-
рес. Сипиля в качестве премьер-министра Финляндии (он заняла этот 
пост в мае 2015 года) и Медведев впервые встретились 29 января, во время 
рабочей поездки российского премьера в Санкт-Петербург. Тогда Сипиля 
пригласил своего коллегу приехать в Финляндию с ответным визитом.

МЕЖДУ ТЕМ
Глава минстроя Михаил Мень в ходе «Правительственного 
часа» в Госдуме сказал, что министерство работает над 
тем, чтобы платежи за капремонт были «посильны для 
населения». Введенную недавно плату соглашаются пла-
тить далеко не все, ведь она серьезно «утяжелила» платеж-
ки. Но все же граждане стали сознательнее. «В настоящее 
время собираемость платежей за капремонт составила 
81,7% в 2016 году, в 2015 году эта цифра составила 77%», — 
сказал министр. По его словам, предпринимаются меры, 
направленные на облегчение этого бремени, расширяется 
число категорий населения, имеющих льготы по уплате сбо-
ров за капремонт. Работают в минстрое и над удешевлени-
ем ипотеки: Мень не исключил возможности снижения 
уровня первоначального взноса по ипотеке для отдельных ка-
тегорий граждан ниже 15% под гарантии работодателей.

ВЛАСТЬ Сергей 
Иванов 
призвал  
бороться  
с отходами

БЕДА 
С МУСОРОМ

Александра Белуза

НА ТЕРРИТОРИИ России нако-
плено порядка 100 млрд тонн не-
утилизированных отходов. Что-
бы страна не заросла мусором, 
необходимо начать решать про-
блему его утилизации. Об этом 
заявил спецпредставитель пре-
зидента по вопросам природоох-
ранной деятельности, экологии 
и транспорта Сергей Иванов. 

«В России находится 100 мил-
лиардов тонн неутилизирован-
ных строительных, промышлен-
ных и бытовых отходов, чтобы 
вы понимали объем беды», — от-
метил Сергей Иванов на заседа-
нии оргкомитета Невского меж-
дународного экологического 
конгресса, который вчера про-
шел в Совете Федерации.

Следующий, 2017-й год объяв-
лен в России Годом экологии, год 
— небольшой срок, но это только 
начало. По мнению Иванова, если 
не начать «твердое и целенаправ-
ленное движение вперед, мы во-
обще никогда ничего не решим». 
«Мы будем продолжать зарастать 
мусором», — заметил он.

В рамках Года экологии по 
всей стране запланировано бо-
лее 600 мероприятий. Самые 
крупные из них связаны как раз 
со сферой обращения с отходами. 
В частности, как сообщил ранее 
глава минприроды Сергей Дон-
ской, в 2017 году власти запла-
нировали рекультивацию поряд-
ка 20 полигонов ТБО. Кроме того, 
в следующем году в России на-
чнут строить пять современных 
заводов по переработке отходов. 

По поручению президента бу-
дет также разработана и запуще-
на интерактивная карта мусор-
ных свалок, которая задумана 
как дополнительный механизм 
общественного контроля за их 
ликвидацией. Сопредседатель 
Общероссийского народного 
фронта Ольга Тимофеева уже за-
явила, что ОНФ намерен следить 
за этой картой, поскольку в ряде 
регионов власти бывают заинте-
ресованы в сокрытии незакон-
ных свалок.

Свой мониторинг ситуации в 
регионах ведет Совет Федера-
ции. «К сожалению, несмотря на 
принятие закона об обращении с 
отходами, запуск новой системы 
их переработки и утилизации 
буксует, некоторые субъекты 
Федерации не успевают своевре-
менно принять необходимые до-
кументы», — отметила спикер 
Совфеда Валентина Матвиенко. 
По ее словам, сегодня в стране 
«остро не хватает современных 
заводов по переработке мусора, 
полигонов, инфраструктуры для 
раздельного сбора и сортировки 
отходов». Нужно четко и пред-
метно проработать механизмы 
действий в сфере обращения с 
отходами, считает Матвиенко.

Еще одна задача — подключе-
ние активных граждан к реше-
нию проблем экологии, содейст-
вие им со стороны региональных 
и муниципальных властей. 
«Только силами чиновников мы 
никогда в России не приберемся, 
нам нужна массовая обществен-
ная поддержка», — подчеркивает 
Сергей Иванов. По его словам, 
многие люди уже всерьез заду-
мались о важности хорошей эко-
логии там, где они живут, и гото-
вы лично участвовать в наведе-
нии порядка в этой сфере. 

«Мы наконец дошли до такого 
уровня, когда надо прибраться в 
стране», — считает он.

Кроме того, спецпредстави-
тель президента заявил, что в 
России нужно законодательно 
запретить производство чистя-
щих и моющих средств с опасны-
ми для водоемов фосфатами (их 
не фильтрует ни одно очистное 
сооружение, в результате фосфа-
ты попадают в водоемы, загряз-
няя почву и воду).

Иванов напомнил, что в Рос-
сии чистящие и моющие средства 
производят крупные межнацио-
нальные корпорации, при этом «в 
Европе и США они давным-давно 
производят эти средства без фос-
фатов». «С ними были проведены 
предварительные переговоры: а 
что, если в России или в ЕАЭС сде-
лать такие же нормы. Они гово-
рят: «Да нет проблем, у нас все 
технологии давно есть, примите 
только закон, и мы прекратим вы-
пускать чистящие и моющие с 
фосфатами», — рассказал спец-
представитель президента.

Только силами 
чиновников мы 
никогда в России 
не приберемся

ЦИФРА

28,3
МИЛЛИОНА
гектаров сельхозземель в России 
не используется.



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 декабря 2016 
четверг №272 (7140)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРАВОСУДИЕ Почему суды 
игнорируют сроки 
рассмотрения жалоб, 
определенные законом 

Заложники 
бюрократии

Виктория Ельник

В ПОСЛЕДНЕЕ время пресса много писала о деле пер-
вых российских киберпреступников, приговоренных к 
длительным тюремным срокам. 12 апреля 2016 года За-
москворецкий суд Москвы вынес беспрецедентный при-
говор, признав семерых молодых людей виновными в со-
вершении мошенничества в сфере компьютерной инфор-
мации и назначив им наказание в виде лишения свободы 
на срок от 5,5 до 8 лет каждому. В результате Илья Брагин-
ский, Валерий Горбунов, Роман Кулаков, Артем Пальчев-
ский, Владимир Попов, Дмитрий Федотов и Сергей Шума-
рин были признаны участниками организованного пре-
ступного сообщества, хотя факт объединения молодых 
людей в ОПС вызвал жаркие споры в СМИ, которые поста-
вили под сомнение правомочность применения статьи 
210 УК РФ, не находя для этого достаточного подтвержде-
ния. Сейчас молодые люди находятся в местах лишения 
свободы. Но, как выясняется, приговор по делу так и не 
вступил в силу. Как такое возможно и почему люди «си-
дят» по не действующему приговору?

— Конституция РФ гарантирует каждому гражданину 
право на справедливый суд, но на деле воспользоваться 
этим правом бывает не так просто, — говорит кандидат 
юридических наук, адвокат Антон Пегов. — Согласно дей-
ствующему законодательству, у осужденного есть 10 
дней на то, чтобы подать апелляционную жалобу в суд, 
сроки же ее рассмотрения судом ограничены статьей 
389.10 Уголовно-процессуального кодекса РФ, которая 
предоставляет суду 15/30/45 дней (в зависимости от ка-
тегории суда), в которые он должен уложиться от даты 
поступления дела до начала его рассмотрения. Апелля-
ционная жалоба хакеров рассматривается судом уже по-
чти полгода — с горем пополам Замоскворецкий район-
ный суд в конце августа передал жалобу осужденных на 
рассмотрение в апелляционную инстанцию Мосгорсуда. 
И вот на протяжении уже двух с половиной месяцев Мо-
сковский городской суд не может назначить слушание 
по делу. Более того, уже несколько месяцев заинтересо-
ванным лицам не 
удается ничего уз-
нать о судьбе дела — в 
календаре заседа-
ний, регулярно об-
новляемом на сайте, 
оно не значится, а на 
вопросы сотрудники 
суда не отвечают.

Примечательно, 
посыл о заключении 
под стражу без дей-
ствующего пригово-
ра в данном случае 
имеет  юридиче-
скую основу: в случае подачи апелляционной жалобы 
решение суда вступает в силу лишь после рассмотрения 
судом этой жалобы и лишь в том случае, если обжалуе-
мое решение суда не было отменено апелляцией. 

— Получается настоящая юридическая коллизия: осу-
жденных в зале суда берут под стражу на основании вы-
несенного судьей приговора, но уже через десять дней, 
если ими была подана жалоба, приговор считается не 
вступившим в силу до момента рассмотрения апелляции. 
То есть фактически вынесенный киберпреступникам 
приговор сейчас недействителен, их вина не доказана, а 
сами они — не виновны, — говорит Антон Пегов. — А как же 
действующая презумпция невиновности, являющаяся 
одним из основополагающих принципов уголовного су-
допроизводства (согласно ей, любой обвиняемый в со-
вершении преступления считается невиновным, пока его 
вина не будет доказана в соответствии с законом и всту-
пившим в силу приговором суда)?  

То есть сам закон говорит о том, что если приговор ха-
керам не вступил в силу, они считаются невиновными, но 
при этом… находятся за решеткой. Просто на основании 
того, что двух с половиной месяцев не хватило суду для 
того, чтобы приступить к рассмотрению апелляции.

— Почему суд еще не рассмотрел дело? Возможно, госу-
дарственный обвинитель, столкнувшийся с неприятием 
его позиции относительно объединения хакеров в ОПС, 
не хочет давать ход апелляции, опасаясь отмены вынесен-
ного приговора и возвращения дела в первую инстанцию, 
а ведь основания для этого есть, — комментирует Антон 
Пегов. — Ряд официальных документов, таких как, напри-
мер, постановление Пленума Верховного суда РФ и опре-
деление Судебной коллегии по уголовным делам Верхов-
ного суда РФ, утверждают, что «преступное сообщество 
отличается от иных видов преступных групп более слож-
ной внутренней структурой, наличием цели совместного 
совершения тяжких или особо тяжких преступлений, а 
также возможностью объединения двух или более орга-
низованных групп с той же целью». Кроме того, «для дан-
ной формы организованной преступности характерно 
наличие организационно-управленческих структур, об-
щей материально-финансовой базы, образованной в т.ч. 
из взносов от преступной и иной деятельности, иерархии, 
дисциплины, установленных правил взаимоотношения и 
поведения участников». Описанных признаков ОПС в 
деле хакеров нет, они осуждены по указанной статье на 
том основании, что ими действительно была создана не-
кая группа, пусть и не попадающая под определение ОПС. 
Но если в сообществе не было организационной структу-
ры с управлением и субординацией, это будет не сообще-
ство, а ОПГ, и специальной ответственности за создание 
ОПГ и участие в ней законом не предусмотрено, а значит, 
оснований ужесточить приговор тоже нет.

Что особенно любопытно, согласно данным из откры-
тых источников, хакеры едва ли не единственные отече-
ственные осужденные, попавшие в такую ситуацию. В 
размещенных в открытом доступе постановлениях и ре-
шениях нет никаких упоминаний о пропуске судами сро-
ков рассмотрения апелляционных или кассационных жа-
лоб — складывается полное впечатление, что такое в 
принципе невозможно. И только на форумах юридиче-
ских консультаций адвокаты и эксперты в ответ на вопро-
сы пользователей о пропуске сроков рассмотрения жа-
лоб пожимают плечами, отмечают, что с этим ничего не 
поделать, и все, что остается в данном случае — набраться 
терпения и ждать.

Но сколько терпения может быть у человека, находя-
щегося в местах лишения свободы и уже начавшего отбы-
вать срок по приговору, который еще не начал действо-
вать? И как вяжется с презумпцией невиновности тот 
факт, что человек, имеющий полное право на обжалова-
ние и изменение приговора вплоть до снятия с него лю-
бых обвинений, находится в тюрьме? Сейчас получить 
информацию относительно сроков рассмотрения дела 
практически невозможно: в регулярно обновляемом на 
сайте Мосгорсуда графике судебных заседаний интересу-
ющее нас дело не значится, а слушания назначаются уже 
на 15 декабря. А это значит, что еще минимум три недели 
(и это при самом благоприятном развитии событий) ха-
керы будут находиться за решеткой.

Если приговор 
хакерам не вступил 
в силу, они считают-
ся невиновными, но 
при этом… находят-
ся за решеткой

Прямая речь Сергей Неверов о 15-летии 
«Единой России», внутрипартийном голосовании 
и об ответственности депутатов за свою работу  

В контакте 
с избирателем 

С
егодня, 1 декабря, ис-
полняется 15 лет со 
дня основания партии 
«Единая Россия».  О 
проделанном пути, 

перспективах, задачах партии и 
упреках оппонентов в адрес пар-
ламентского большинства «Рос-
сийская газета» поговорила с се-
кретарем Генсовета «Единой Рос-
сии» Сергеем Неверовым

Сергей Иванович, юбилей время, 
когда подводят некие итоги. «Еди-
ной России» 15 лет. Много это или 
мало? Какие события в истории 
партии вы считаете ключевыми, 
знаковыми, приведшими ее к кон-
ституционному большинству в 
Государственной Думе седьмого 
созыва?
СЕРГЕЙ НЕВЕРОВ: 15 лет в масштабах 
истории немного.  Но с другой сто-
роны, это немало для обществен-
ной организации, для партии. 
«Единая Россия» за этот период 
проделала огромный путь станов-
ления.  Это был порой непростой 
путь, тем более для политической 
партии, которая создавалась пу-
тем объединения противоборст-
вующих сил. Кто мог представить, 
что «Отечество — Вся Россия» и 
«Единство» станут одной пар-
тией, тем более что это произой-
дет всего спустя два года после той 
ожесточенной конкуренции на 
выборах в Госдуму 1999 года. По-
сле выборов, в начале работы III 
созыва, «Единство» и КПРФ объе-
динились при распределении дум-
ских портфелей, оставив ОВР ни с 
чем.  

Поэтому такое казалось невоз-
можным, но основатель «Единой 
России» Владимир Путин сделал 
это. Он объединил эти политиче-
ские силы в сложнейший для стра-
ны период. У России скопилось 
множество проблем: внешние 
долги, проявления сепаратизма, 
серьезные проблемы на Северном 
Кавказе.  Я не говорю уже о том, 
что практически никакие из соци-
альных обязательств перед гра-
жданами не исполнялись (хотя 
множество льгот, кстати сказать, 
было предусмотрено законода-
тельством).  Как отметил прези-
дент, стояла задача укрепить госу-
дарственность и консолидировать 
общество, а для этого нужна была 
опора, и такой опорой, такой «точ-
кой сборки» и стала партия, со-
зданная Путиным. «Единая Рос-
сия» объединила тех, кто видел 
главной целью сильную независи-
мую Россию. 

За 15 лет мы стали самой круп-
ной политической силой: если в 
2002 году в партии было 28,8 ты-
сячи членов, то сейчас она объеди-
няет почти 2,3 миллиона человек. 
Самое главное, что отличает «Еди-
ную Россию» от других партий, — 
серьезная работа с первичными 
отделениями. Это наша основа. У 
нас на текущий момент более 85,5 
тысячи «первичек». И анализ вы-
борной кампании мы всегда начи-
наем именно с первичного звена. 
Уставом партии предусмотрено 
обязательное участие в руководя-
щих органах секретарей первич-
ных отделений, показавших луч-
ший результат на своем участке в 
регионе. Мы принимали участие 
во всех с момента создания феде-
ральных кампаниях по выборам в 
Государственную Думу (2003 г., 
2007 г. — тогда мы получили впер-
вые большинство, 2011 и 2016 гг.). 

 У нас большинство во всех ре-
гиональных парламентах. Мы по-
лучили большинство в Государст-
венной Думе VII созыва.  

Но это все не просто красивая 
статистика. Это огромная ответ-
ственность. Такой уровень под-
держки было бы невозможно по-
лучить  без самого главного — по-
стоянного саморазвития. Динами-
ку этому процессу задает и осно-
ватель нашей партии, и действую-
щий председатель.  Нет изменений 
— нет эволюции, это ведет к застою 
и постепенному упадку. 

Обычно партии большинства как 
раз грешат тем, что все измене-
ния происходят болезненно, вы-
нужденно — под давлением обсто-
ятельств. Какие именно новшест-
ва, на ваш взгляд, не позволили 
«Единой России» «закостенеть» и 
позволили начиная с 2007 года 
удерживать большинство в Госу-
дарственной Думе?
СЕРГЕЙ НЕВЕРОВ: Очень многое мы сде-
лали в политической истории Рос-
сии впервые. Впервые в 2016 году 
список партии был сформирован 
по результатам открытого предва-
рительного голосования за канди-
датов, которое прошло в один день 
по всей стране. Проголосовать мог 
любой желающий гражданин на-

шей страны. И более 10 млн чело-
век  приняли участие в формиро-
вании предвыборного списка пар-
тии «Единая Россия». И президент 
подчеркнул, что именно такой, от-
крытый формат дает возможность 
поиска новых перспективных по-
литиков, которые сделают свой 
первый шаг на предстоящих выбо-
рах и будут работать дальше на 
благо всего общества. 

Но открытое предварительное 
голосование образца 2016 года — 
это итог большого пути. Предло-
жил процедуру внутрипартийно-
го голосования Вячеслав Володин 
в 2007 году (тогда был секретарем 
президиума Генсовета). Я помню 
негативную реакцию некоторых 
коллег. Но это запустило меха-

низм внутренней конкуренции, и 
инициативу поддержал Владимир 
Путин. 

Поэтому в 2009 году процеду-
ра была закреплена в уставе пар-
тии. В 2011 году тоже в первый раз 
формирование избирательного 
списка партии производилось на 
основании результатов пока еще 
внутрипартийного голосования. 
Процедура развивалась, она стала 
открытой, чтобы в ней  мог при-
нять участие каждый желающий 
гражданин. Опробовав эту модель 
сначала на региональных выбо-
рах, мы применили этот опыт на 
федеральном уровне. 

Наверное, не будет преувеличе-
нием сказать, что только у «Еди-
ной России» есть идеологические 
платформы. Для чего они создава-
лись, какова их функция? 
СЕРГЕЙ НЕВЕРОВ: Я уже как-то говорил 
об идеологическом разнообразии 
при политическом единстве. 
Наша партия объединяет людей с 
самыми разными взглядами, но с 
одной целью. Для того чтобы 
учесть мнение разных сторон, 
чтобы слышать друг друга, выра-
батывать консолидированные ре-
шения, находить компромиссы, в 
2012 году были сформированы 
идеологические платформы (ли-
беральная, социальная и государ-
ственно-патриотическая). Сейчас 
появилась предпринимательская 
платформа, которая объединяет 
тех, кто работает в секторе малого 
и среднего бизнеса, создает рабо-
чие места. Их мнение, их взгляд на 
принимаемые решения крайне 
важны для нас. Ведь предпринима-
тельство двигатель экономики. 

Платформы — это площадки для 
открытого обсуждения, обмена 
мнениями, поскольку это важней-
шие составляющие нашей работы. 
А в рамках работы фракции недав-
но были созданы экспертно-кон-
сультативные советы, к работе в 
которых будут привлекаться эк-
сперты для выработки позиции 
фракции по тому или иному зако-
нопроекту. 

На каждом съезде партии проис-
ходят какие-то изменения, кото-
рые политологи характеризуют 
как «новаторские». Какие новше-
ства выделили бы лично вы? 

СЕРГЕЙ НЕВЕРОВ: Действительно, «Еди-
ная Россия» на сегодняшний день 
самая прогрессивная политиче-
ская партия.

Предусмотрена обязательная 
ротация руководящих органов 
партии, мы отказались от назначе-
ния секретарей региональных от-
делений — они избираются конфе-
ренциями на альтернативной ос-
нове (к слову, полномочия ограни-
чены двумя сроками). Уставом 
предусмотрено обязательное 
представительство первичных от-
делений в центральных органах 
партии. В Высший совет могут 
входить  беспартийные люди, бес-
партийные могут выдвигать свои 
кандидатуры на предварительном 
голосовании… Все это помогает 
вовлечь лидеров, общественников 
в нашу работу. Несомненно, раз-
вивает внутрипартийную конку-
ренцию и как следствие улучшает 
качество работы.  

Хочу отметить, что впервые в 
уставе политической партии поя-
вилась норма о приостановлении 
членства тех, в отношении кого 
возбуждено уголовное дело. А об-
винительный приговор суда озна-
чает автоматическое исключение.  
Вы знаете, однажды услышал от 
одного из журналистов, что, мол, 
мы своих не защищаем. Но перед 
законом все равны. И нельзя допу-
стить давления на следствие или 
суд. Только суд может определить 
виновность или невиновность че-
ловека. 

В ходе этой избирательной кам-
пании, да и сейчас часто звучат 
упреки в том, что «Единая Рос-
сия», что называется, «цепляет-

ся» за президента Владимира Пу-
тина, а у партии уже давно другой 
председатель…
СЕРГЕЙ НЕВЕРОВ: Все эти претензии вы-
глядят более чем странно. Путин — 
основатель «Единой России». И 
повестка президента и есть наша 
повестка. Как может быть иначе?  
Мы выдвигали Владимира Влади-
мировича кандидатом на пост 
президента в 2012 г. Мы реализу-
ем, в том числе через законода-
тельные акты, программу, с кото-
рой он шел на выборы. Он был и 
остается идейным вдохновителем 
и основателем партии. И кандида-
туру председателя Дмитрия Ана-
тольевича Медведева предложил 
тоже Путин. 

Упреки я слышу от тех, кто 
очень бы хотел получить поддер-
жку Путина тоже. Но вот у этих 
людей как раз нет никаких основа-
ний «цепляться» за президента. 
Тем более многие из них и крити-
ковали его, и выдвигали свои кан-
дидатуры против него.

А насколько, на ваш взгляд, изме-
нилось в целом политическое 
поле за это время? Как менялись 
взаимоотношения с конкурента-
ми, например? Как строятся эти 
отношения сейчас?
СЕРГЕЙ НЕВЕРОВ: Параллельно станов-
лению партии развивалась и поли-
тическая культура в нашей стра-
не, взаимодействие между поли-
тическими партиями. Конечно, 
это заслуга нашего президента. 
Впервые лидеры всех парламент-
ских партий вышли на митинг в 
День народного единства вместе в 
2014 году после воссоединения 
Крыма с Россией.

 И на «Единой России» в этом 
смысле сейчас лежит большая от-
ветственность как на партии, по-
лучившей  конституционное боль-
шинство. «Головокружение от 
успеха» — вот самая неприятная 
вещь, которая могла бы произой-
ти. Неумение правильно распоря-
диться этим большинством, неу-
мение выстроить диалог с пред-
ставителями других политиче-
ских сил, почивать на лаврах, од-
ним словом… 

Мы дорожим тем доверием, ко-
торое нам оказали наши граждане. 
Но они поддержали и другие пар-
тии. И к этой поддержке нужно от-
носиться серьезно. Именно поэто-
му усилилась ответственность де-
путатов за свою работу. Именно 
поэтому мы считаем, что проведе-
ние личных приемов граждан, 
участие в сходах, встречи с кол-
лективами в регионах наша обя-
занность. Потому что, повторю, 
большинство — это огромная от-
ветственность, и мы должны оста-
ваться в постоянном контакте с 
нашими избирателями, знать, что 
волнует их. 

Вот вы говорите об успехах, о 
ежедневной работе. Но наверняка 
есть и проблемы в самой партии, 
что-то не удается, не получается. 
Понятно, что об этом не слишком 
хочется говорить, но все же.  Ина-
че слишком радужная картина 
получается. 
СЕРГЕЙ НЕВЕРОВ: Конечно, проблемы 
есть. Соединить вертикаль управ-
ления с теми демократическими 
процедурами, которые у нас есть, 
так, чтобы это дало положитель-
ный эффект, можно только при 
сильной внутрипартийной конку-
ренции и максимальной открыто-
сти при принятии решений. Пото-
му что конкуренция выявляет эф-
фективных людей, а открытость 
дает этим людям возможности, 
сводит на нет попытку кулуарных 
договоренностей. Сложно ли это? 
Невероятно сложно. Кто-то не хо-
чет этого принимать и понимать. 
Считают, что к ним отнеслись нес-
праведливо, предвзято. За приме-
рами далеко ходить не надо. Были 
депутаты, которые уже не один 
раз избирались, проиграли пред-
варительное голосование, по-
скольку не уделили должного вни-
мания мобилизации своих сто-
ронников, личным встречам.  И им 
тяжело было пережить это. Было 
много претензий, упреков… Но 
правила одинаковые для всех.  И 
именно такой подход дает резуль-
тат. Важно, чтобы на всех уровнях 
вплоть до первичного отделения 
процесс принятия решений был 
прозрачным и понятным. Только 
такой подход к работе, постоян-
ный процесс саморазвития  дают 
любой общественной организа-
ции импульс. Но я уверен, что 
«Единая Россия» преодолеет все 
сложности, которые будут возни-
кать, потому что это партия еди-
номышленников, которые хотят 
видеть свою страну сильной и 
успешной.  

Акцент

 Мы считаем, что проведение 
личных приемов граждан, 
участие в сходах, встречи 
с коллективами в регионах 
наша обязанность

Сергей Неверов: Мы дорожим тем 
доверием, которое нам оказали 
наши граждане.
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Информационное сообщение 
Об исключении ПАО «БИНБАНК Тверь»  

из реестра банков — участников  
системы обязательного страхования вкладов 

в связи с его реорганизацией
Государственная корпорация «Агентство по страхованию 

вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с прекраще-
нием деятельности Публичного акционерного общества «БИН-
БАНК Тверь»  (регистрационный номер по Книге государствен-
ной регистрации кредитных организаций 777, номер по реестру 
банков — участников системы обязательного страхования 
вкладов 521) в результате его реорганизации Правлением 
Агентства 25 ноября 2016 г. (протокол № 166) принято реше-
ние об исключении указанного банка из реестра банков — учас-
тников системы обязательного страхования вкладов с 11 нояб-
ря 2016 г. на основании сообщения Банка России от 18 ноября 
2016 г. № 33-3-9/10517. 

Правопреемником по обязательствам исключенного из сис-
темы обязательного страхования вкладов банка в соответствии 
с законодательством Российской Федерации является Публич-
ное Акционерное Общество «БИНБАНК».

Информационное сообщение 
Об исключении банков из реестра банков — 

участников системы обязательного страхования 
вкладов в связи с их реорганизацией

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (далее — Агентство) сообщает, что на основании сообщения 
Банка России от 22 ноября 2016 г. № 33-3-9/10740 о прекращении 
деятельности кредитных организаций в результате их реорганиза-
ции Правлением Агентства 25 ноября 2016 г. (протокол № 166) при-
нято решение об исключении с 18 ноября 2016 г. из реестра банков — 
участников системы обязательного страхования вкладов:

1) Публичное Акционерное Общество «БИНБАНК» (регистра-
ционный номер по Книге государственной регистрации кредитных 
организаций 2562, номер по реестру банков 391);

2) акционерное общество «БИНБАНК Мурманск» (регистраци-
онный номер по Книге государственной регистрации кредитных ор-
ганизаций 1276, номер по реестру банков 144). 

Правопреемником по обязательствам исключенных из системы 
обязательного страхования вкладов банков в соответствии с законо-
дательством Российской Федерации является публичное акционер-
ное общество «МДМ Банк» (новое наименование банка: Публичное 
Акционерное Общество «БИНБАНК»), регистрационный номер по 
Книге государственной регистрации кредитных организаций 323, 
номер по реестру банков 17.

ДОРОГИ Южный участок 
Северо-Западной хорды 
запустят через год

До центра — 
рукой подать

Ольга Игнатова 

СТРОИТЕЛЬСТВО южного 
участка Северо-Западной хорды 
завершится в конце 2017-го. Об 
этом журналистам сообщил пер-
вый замглавы департамента 
строительства Москвы Петр Ак-
сенов.

Напомню, Северо-Западная 
хорда — 30-километровая ско-
ростная магистраль — должна со-
единить юго-западные и северо-
восточные районы столицы и об-
легчить автомобилистам пере-
движение по городу. Ведь сейчас, 
например, чтобы попасть с сере-
дины Можайского шоссе на Ле-
нинградский проспект, нужно 
сделать крюк или через МКАД, 
или через Третье транспортное 
кольцо, или через постоянно за-
груженный центр города. А это 
большая трата времени. По хор-
де же можно будет выехать с Мо-
жайки на Ленинградку через Ни-
жние Мневники и улицу Алабя-
на. Причем по прямому ходу — 
без светофоров и пробок. Хорда, 
как напомнил Аксенов, строится 
участками. На севере и северо-
западе в этом году запустили 
важные объекты — полностью от-
крыт Алабяно-Балтийский тон-
нель, заработал первый в Москве 
винчестерный тоннель на улице 
Народного Ополчения. На юж-
ном участке уже тоже много сде-
лано. Причем, как неоднократно 
подчеркивал Аксенов, когда 
встал вопрос о проектировании 
южного участка, было решено 
включить в него многие прилега-
ющие к изначальному проекту 
улицы: например, улицу Генера-
ла Дорохова, Аминьевское шос-
се. Последнее разделяет район 
Очаково-Матвеевское на жилую 
и промышленную зоны. Если со 
стороны улицы Дорохова и Оча-
ковского шоссе больше 
промпредприятий, то по другую 
сторону Аминьевки уже боль-
шая жилая застройка. Но вот 
прямых связок между этими 
районами не было. Власти нашли 
выход в виде 800-метровой эста-
кады от улицы Генерала Дорохо-
ва через Аминьевское шоссе в 
сторону района Матвеевское и 
Мосфильмовской улицы. Таким 
образом , съезжая со МКАДа на 
улицу Генерала Дорохова, авто-
мобилисты будут переезжать че-
рез эту эстакаду через Аминьев-
ское шоссе в Очаково-Матвеев-
ское, а дальше через Матвеев-
скую улицу и еще одну новую 
эстакаду через железнодорож-
ные пути Киевского направле-
ния попадать на Мосфильмов-
скую улицу, Воробьевское шоссе 
на Бережковскую набережную. 
Ну а там через Новый Арбат и до 
центра рукой подать. 

Как выразился Петр Аксенов, 
эстакада, а также два небольших 
тоннеля на Аминьевском шоссе 
(один облегчает проезд на Ру-

блевское шоссе, второй — заезд на 
Аминьевское шоссе с улицы Гене-
рала Дорохова) — сердце серьез-
нейшего транспортного узла, ко-
торый облегчит жизнь тысячам 
автомобилистов, а также даст 
толчок к развитию промзоны в 
Очаково. Ведь сейчас там , поми-
мо известных заводов по произ-
водству пива, кваса и молочных 
продуктов, нет крупных пред-
приятий. В основном площади за-
няты различными частными 
предприятиями, оказывающими 
услуги по ремонту машин. По 
словам Аксенова, строительство 
двух тоннелей будет завершено в 
июне, а эстакады — в декабре 
2017 года. «Этим мы закончим 
строительство южного участка 
Северо-Западной хорды», — уточ-
нил Аксенов. По его словам, в об-
щей сложности южный участок — 
это около 20 километров новых 
дорог, 10 искусственных соору-
жений, в том числе два тоннеля и 
шесть эстакад, 2 подземных и 3 
наземных перехода. Для того что-
бы все это построить, пришлось 
переложить 200 км коммуника-
ций — в частности, канализацион-
ные, водопроводные трубы, элек-
трокабели. Сейчас на дорожных 
работах заняты порядка тысячи 
человек. Трудятся они только 
днем, так как непосредственно к 
зоне строительства примыкает 
жилая застройка, где ночные ра-
боты запрещены. 
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ПРОЕКТ

Минтранс 
обсудит 
возможность 
введения 
платы за 
провоз багажа

ПОЛЕТИМ 
НАЛЕГКЕ

Татьяна Шадрина

МИНТРАНС обсуждает воз-
можность отмены бесплатного 
провоза ручной клади и багажа 
для авиапассажиров. Об этом 
«Российской газете» рассказал 
замминистра транспорта Вале-
рий Окулов.

В ведомстве намерены до кон-
ца года собрать представителей 
Союза потребителей и авиаком-
паний для того, чтобы еще раз 
обсудить предложения по сокра-
щению массы ручной клади и ба-
гажа, которые можно провозить 
с собой бесплатно. 

«Заслушаем доводы сторон, 
но не факт, что будет достигнут 
полный компромисс», — отметил 
он.

Если полностью отменить 
норму по бесплатному провозу 
чемоданов и сумок, то сильно 
пострадают пассажиры. Ведь не 
факт, что цены на билеты сразу 
снизятся.  Помимо дополнитель-
ных доходов от нововведения у 
авиакомпаний могут вырасти и 
расходы — например, на закупку 
топлива. Его понадобится боль-
ше из-за вероятного увеличения 
веса багажа. Придется авиаком-
паниям платить и за обслужива-
ние багажа в аэропортах (за по-
грузку и досмотр), заметил Вале-
рий Окулов. 

А вот авиакомпании считают, 
что отмена бесплатной ручной 
клади и багажа положительно 
скажется на развитии бюджет-

ных авиакомпаний в России. И в 
этом сегменте нужен еще как 
минимум один перевозчик, от-
метил Валерий Окулов в своем 
выступлении на форуме «Тран-
спортная неделя-2016». 

Пока же у единственного рос-
сийского бюджетного перевоз-
чика нет конкурентов. «С появ-
лением как минимум второй 
компании мы должны увидеть 
более заботливое, внимательное 
и сервисно ориентированное от-
ношение к пассажирам. Сегодня 
в сегменте лоукост очевидный 
монополизм», — сказал замми-
нистра. А вот в Европе, США та-
кая конкуренция есть. Они кон-
курируют и в наборе сервисных 
услуг и предложений. 

Между тем эксперты утвер-
ждают, что многие авиакомпа-
нии давно используют «приемы» 
лоукостеров при продаже деше-
вых билетов. Они предлагают са-
мые неудобные места, мини-
мальный набор напитков и пита-
ния. А за место у окна и не в хво-
сте самолета пассажир должен 
заплатить больше. Даже за воз-
можность выбрать место и ряд 
перевозчики берут дополнитель-
ную плату. 

Ранее в Ространснадзоре от-
метили, что деятельность авиа-
компаний-лоукостеров сейчас 
не имеет регламентированных 
законодательно особенностей 
обеспечения перевозочного про-
цесса.

 АВИАЦИЯ

Полетам над Крымом 
ничего не угрожает
Минтранс предупредил Международ-

ную организацию гражданской авиа-

ции (ИКАО) о введении Украиной но-

вых запретных зон над Черным морем 

рядом с Крымом для полетов гра-

жданских самолетов в начале декаб-

ря. При этом украинские авиавласти 

не согласовывали запретные зоны для 

полетов для проведения стрельб с 

Россией. «Сейчас проходит аэронави-

гационный совет Североатлантиче-

ского бюро ИКАО. Там наши предста-

вители как раз озвучили ситуацию, 

связанную с введением этих запрет-

ных зон», — сказал Валерий Окулов. 

«Мы рассчитываем, что это заявление 

будет принято в качестве официаль-

ной резолюции. Мы также информи-

руем президента совета ИКАО», — до-

бавил он. 

В Росавиации между тем рассказали, 

что полетам над Крымом ничего не уг-

рожает, воздушное пространство над 

полуостровом закрыто не будет. Без-

опасность полетов российских авиа-

компаний, осуществляющих рейсы 

между Симферополем и другими го-

родами РФ, гарантирована.

Если решат ввести 
плату за провоз 
багажа в самолете, 
то совсем не обяза-
тельно, что цены на 
билеты снизятся

Торговля Электронная маркировка шуб выявила 
поразительную информацию об этом рынке 

Чип мехом наружу
Ирина Жандарова

М
а р к и р о в ка  ш у б 
сделала россий-
ский рынок мехо-
вых изделий про-
зрачным. В резуль-

тате выяснилось, что больше по-
ловины пушистых товаров на са-
мом деле шьются внутри страны, 
а не привозятся из Италии или 
Греции. А средняя накрутка на 
шубы составляет сумасшедшие 
618 процентов. 

С 5 декабря в России все 
шубы без чипов объявляются 
вне закона. С 12 августа 2016 
года был предусмотрен льгот-
ный период, когда остатки това-
ров, находящиеся на складах, и 
не выставленные в продажу 
можно было промаркировать по 
упрощенной технологии, сооб-
щила заместитель директора де-
партамента развития внутрен-
ней торговли, легкой промыш-
ленности и потребительского 
рынка министерства промыш-
ленности и торговли Анастасия 
Расстригина на пресс-конфе-
ренции «Продажа меховых из-
делий без специальных чипов 
под запретом» в редакции «Рос-
сийской газеты».

«Необходимо было подать за-
явки на заказ марок до 7 ноября, 
и до 5 декабря необходимо та-
кой товар промаркировать», — 
сообщила Ольга Чепурина, на-
чальник управления обеспече-
ния контроля оборота товаров 
ФНС. Теперь этот срок истекает, 
и оставшиеся шубы без чипов 
продавцы могут смело отпра-
вить на свалку. 

Продажа немаркированных 
шуб запрещена в России еще с 12 
августа. Размещенные на ценни-
ке QR-коды делают невозможной 
продажу кроличьих шуб по цене 
соболей. Они позволяют узнать 
информацию о производителе 
мехового изделия, продавце, 
мехе, из которого оно изготовле-
но. «Для потребителя — это воз-
можность убедиться в том, что 
ты приобретаешь качественный, 
легальный, нормальный товар, а 
не то изделие, за которое ты за-
платил достаточно серьезную 
сумму денег, а оно потом, через 
какое-то время, рассыплется и 
будет непригодным для носки», — 
пояснила Ольга Чепурина цель 
проекта. 

В ходе маркировки шуб были 
выявлены совершенно неожи-
данные сведения о рынке мехо-
вых изделий в России, не соот-
носящиеся с ранее имевшимися 
статистическими данными. «На 
старте проекта, по предвари-
тельным расчетам, количество 

участников системы по декла-
рациям отраслевых ассоциаций 
составляло 2,5 тысячи участни-
ков», — сообщила Ольга Чепури-
на. По факту продавцов шуб 
оказалось более 8 тысяч. «Зака-
зано и изготовлено более 6 мил-
лионов контрольных знаков», — 
отметила представитель ФНС. 
Ранее считалось, что на россий-
ском рынке продается 350—400 
тысяч меховых изделий в год. 

Еще более интересно то, что в 
процессе маркировки сильно 
разросся рынок шуб отечествен-
ного производства. Считалось, 
что на территории страны произ-
водилось около 20 процентов 
шуб, а по факту в России шьется 

более половины всех меховых из-
делий. 

До маркировки шуб «родо-
словная» мехового изделия 
была не такой прозрачной, как с 
введением марок. Поэтому под-
польные пошивочные цеха вы-
давали свою продукцию на ры-
нок под видом дорогих итальян-
ских брендов. На деле же выя-
снилось, что итальянских шуб в 
Россию ввозится менее 1 про-
цента. Лидерство среди импор-
теров занимают Китай и Турция.   

Ольга Чепурина сообщила, что 
все продавцы, у которых на мо-
мент ввода системы маркировки 
имелся готовый меховой товар, 
имели возможность легализовать 

его. Другое дело, что если шубу 
планировалось продать как ита-
льянскую, то при легализации и 
маркировке продавцу придется 
указать правильные сведения о 
месте пошива и происхождении 
меха такой шубы. И это неминуе-
мо отразится на ее стоимости. 

Может быть, в этом секрет 
снижения цен на шубы, который 
был заметен осенью этого года. 
Хотя другие эксперты считают 
это прямым следствием перена-
сыщения рынка. «Мы оценивали 
объемы производства и ввоза 
официальных товаров в 350—400 
тысяч изделий в год, а заказ на 
остатки составил 6 миллионов», 
— сообщил представитель Феде-
ральной таможенной службы 
Сергей Третьяков и констатиро-
вал, что в стране фактически хра-
нится 15-летний запас на прода-
жу шуб.  

Впрочем, продавцам есть куда 
снижать цену. «Разница между 
тем, по какой цене товар был вве-
зен в РФ и за какую цену он был 
продан, составляет 618 процен-
тов», — говорит Ольга Чепурина. 

Покупателей такая наценка шо-
кирует, но контролирующие ор-
ганы в поведении продавцов на-
рушений не находят. 

В налоговой службе сообщи-
ли, что уже выявили первые под-
делки шубных марок. «Сделать 
точную копию сейчас не состав-
ляет проблемы», — отметила Оль-
га Чепурина. Но борьба с поддел-
ками, по словам специалистов, 
не составляет никакой сложно-
сти. Потому что по самой марке 
видно, кто является владельцем 
изделия. Если продавец попыта-
ется повторно использовать мар-
кировку с проданного товара или 
скопировал ее, то при прочтении 
чипа в нем уже будет указано имя 
покупателя. Вряд ли клиенту за-
хочется приобрести кому-то при-
надлежащую шубу. 

Акцент

 Продажная цена шубы 
больше ее себестоимости 
в среднем в шесть раз

Чипы на мехах «съели» почти все 
«итальянские» шубы: оказалось, 
что более половины шьется у нас.

ПЛАНЫ В 2017 году заработают 
новые программы поддержки 
автопрома

Добавят денег 
на тягач

Тарас Фомченков

ПРОГРАММЫ поддержки рос-
сийского автопрома планирует-
ся сохранить как минимум на 1 
квартал 2017 года, об этом сооб-
щил глава минпромторга Денис 
Мантуров. И добавил, что будут 
предложены и другие способы 
поддержания спроса на новые 
машины. Впрочем, считают эк-
сперты, в плюс динамика продаж 
все равно не выйдет. 

«Думаю, что на первую поло-
вину года, как минимум на пер-
вый квартал, мы должны будем 
сохранить уже хорошо зареко-
мендовавшую себя форму утили-
зации и trade-in в комбинации с 
теми формами, которые мы хо-
тим внедрить в следующем году. 
Это и «Первый автомобиль», и 
«Автомобиль для многодетной 
семьи», и «Русский тягач», и «Ав-
томобиль для села», — конкрети-
зировал министр.

Напомним, «Первый автомо-
биль» предполагает субсидию в 
размере 60 тысяч рублей при по-
купке первого автомобиля стои-
мостью до 800 тысяч рублей гра-
жданами до 30 лет. Участие в про-
грамме «Автомобиль для много-
детной семьи» позволяет полу-
чить уже 100 тысяч рублей на по-
купку автомобиля стоимостью 
до 1 миллиона рублей семьям с 
тремя и более детьми в случае, 
если в семье нет автомобиля. 

В свою очередь, программы 
«Русский тягач» (субсидии для 
покупки грузовиков отечествен-
ного производства), «Русский 
фермер» (субсидирование прио-
бретения легких коммерческих и 
грузовых машин для фермеров и 
агрохозяйств), «Свое дело» (для 

малого и среднего бизнеса) пред-
полагают в результате рост реа-
лизации коммерческого тран-
спорта до 26 тысяч единиц. 

По словам Дениса Мантурова, 
размер поддержки на следующий 
год в сумме более 60 миллиардов 
рублей, а также способы ее дове-
дения до производителей уже 
практически согласованы. 

Деньги на эти цели действи-
тельно необходимы. С 2013 года 
он сократился практически 
вдвое. По различным экспер-
тным оценкам по итогам 2016 
года будет продано около 1,1 
миллиона автомобилей. Впрочем 
уже на следующий год в минпро-
мторге, например, ожидают 
осторожного роста — министер-
ство предполагает, что как мини-
мум ожидается не только увели-
чение производства легковушек, 
но и рост производства автобу-
сов и грузового транспорта до 18 
процентов. Правда, только в том 
случае, если все меры поддержки 
автомобильной промышленно-
сти будут осуществлены.

Сегментация поддержки при-
ведет к тому, что будут поддер-
живаться по сути конкретные 
модели и марки автомобилей, 
считает исполнительный дирек-
тор агентства «Автостат» Сергей 
Удалов. «Это неплохой шаг. Одна-
ко те области рынка, которые 
останутся без поддержки — в них 
будет или стабилизация, или сни-
жение объемов продаж», — резю-
мирует эксперт. 

Видео- и фоторепортаж 
с пресс-конференции 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1338332

Составлен рейтинг регионов 
по числу новых 
автомобилей - узнайте 
подробности на сайте
rg.ru/art/1336124

РЕСУРСЫ Страны ОПЕК и Россия договорились
о сокращении уровня добычи нефти на полгода

Ни баррелем больше
Александра Воздвиженская

В
чера в Вене 14 делегатов 
ОПЕК на официальном за-
седании картеля договори-

лись сократить добычу на 1,2 мил-
лиона баррелей в сутки — пример-
но до 32,5 миллиона. Сделку под-
держали 11 участников министер-
ской встречи, еще двоих освобо-
дили от нее, а один в лице Индоне-
зии принял решение приостано-
вить членство в ОПЕК. Свое наме-
рение поддержать соглашение вы-
разил и министр энергетики Рос-
сии Александр Новак, который, 
будучи в Москве, получил предло-
жение об ограничении добычи на 
300 тысяч баррелей.

Аналитики оценивали вероят-
ность положительного исхода 
встречи 50 на 50. Оптимистичный 
настрой министров, заявления о 
высокой вероятности подписания 
документа и просочившиеся в 
СМИ подробности подняли коти-
ровки Brent на девять процентов — 
до 51,84 доллара за баррель, аме-
риканский сорт WTI перевалил за 
49 долларов. Следом укрепилась 
российская валюта на Москов-
ской бирже: за доллар на миниму-
ме давали 63,97 рубля, за евро — 
67,88 рубля.

Соглашение об ограничении 
уровня добычи вступит в силу 1 
января 2017 года, а размер сокра-
щения производства будут отсчи-
тывать от октября 2016 года. Срок 
действия документа — полгода, 
при этом в мае может быть приня-
то решение о продлении действия 
этих мер, сообщил на пресс-кон-
ференции министр энергетики и 
промышленности Катара, прези-
дент заседания Мухаммед бен Са-
лех ас-Сада.

Больше всего добычу ограни-
чит Саудовская Аравия — на 486 
тысяч баррелей, до 10,058 милли-

она баррелей. Иран увеличит про-
изводство на 90 тысяч баррелей, 
ОАЭ — снизит на 139 тысяч, Ку-
вейт — на 130 тысяч, Ангола — на 70 
тысяч, Ирак — на 209 тысяч барре-
лей, рассказали министры энерге-
тики стран ОПЕК. От сделки осво-
бодили Нигерию и Ливию, кото-
рые испытывают экономические 
трудности и чья добыча и так силь-
но упала за последний год.

Встреча делегатов ОПЕК с не 
входящими в картель странами 
может пройти 9 декабря в Дохе, 
приглашение было озвучено в 
ходе заседания. Если в ходе пере-
говоров будет подтверждено на-
мерение сократить производство, 
то за выполнением обязательств 

стран — участников соглашения 
будет следить специальная мони-
торинговая комиссия. В ее состав 
могут войти Кувейт, Венесуэла и 
Алжир, а также две страны не из 
ОПЕК. Министр нефтяной про-
мышленности Венесуэлы Эулохио 
дель Пино допустил, что в комис-
сию войдут представители Рос-
сии.

Александр Новак подчеркнул, 
что участники встречи в Вене ре-
шили сократить добычу сущест-
венно больше, чем объем перепро-
изводства нефти в мире. По оцен-
кам Агентства энергетической ин-
формации США (EIA), в третьем 
квартале 2016 года предложение 
на рынке нефти превышало спрос 
на 220 тысяч баррелей, но в чет-
вертом квартале профицит вновь 
вырастет до 1,23 миллиона барре-
лей. По оценкам специалистов, он 
уйдет с рынка не ранее второй по-
ловины 2017 года, но соглашение 
об ограничении добычи может 
значительно ускорить этот про-
цесс.

Консенсус, к которому удалось 
прийти странам ОПЕК, безуслов-
но, позитивное событие для рын-
ка, говорит член Международного 
союза экономистов Игорь Диден-
ко. «Если рынки поверят, что 
нефть продолжит расти и дальше, 
а действия ОПЕК будут последова-
тельны и направлены на дальней-
шее ограничение уровня добычи, 
то, возможно, в среднесрочной 
перспективе тренд на ослабление 
рубля прервется, — считает собе-
седник «РГ». — Если же рынки пой-
мут, что соглашение 30 ноября — 
это максимум, то ожидать особен-
ных прорывов для рубля не сто-
ит».

За ценами на нефть следите 
на сайте
rg.ru/sujet/5625

ДЕНЬГИ Банки стали 
чаще кредитовать  людей
старше 65 лет

Платить 
до старости

Юлия Кривошапко

РОССИЯНЕ старше 65 лет в этом году стали чаще брать 
кредиты. Как ни странно, им банки одалживают деньги 
охотнее, чем молодежи. 

Доля самых «возрастных» заемщиков и тех, кто сей-
час принадлежит к категории 30—39 лет, в течение этого 
года росла самыми заметными темпами. Об этом свиде-
тельствуют данные Национального бюро кредитных 
историй (НБКИ). Получателей кредитов среди тех, кому 
еще не исполнилось 29 лет, напротив, стало меньше.

Гендиректор НБКИ Александр Викулин видит причи-
ну в том, что банки в последнее время стали более тща-
тельно относиться к выбору заемщиков. «Они стараются 
выдавать кредиты только гражданам с наиболее положи-
тельной кредитной историей и постоянным источником 
доходов», — уточняет Викулин. По его словам, пожилым 
людям свойственно более ответственное отношение ко 
всем аспектам жизни, включая финансовый. Кроме того, 
они получают пенсию, а значит, имеют стабильный и 
прогнозируемый доход. 

Доля молодых за-
емщиков, по мне-
нию Викулина, 
уменьшается не 
только в силу недо-
статочно стабильно-
го дохода, но и по 
причине недостатка 
жизненного, про-
фессионального и 
финансового опыта.
Но есть и другая точ-
ка зрения. Андрей 
Люшин зампредседправления Локо-Банка считает, что 
изменение возрастной структуры заемщиков произош-
ло из-за того, что кредитные организации, наоборот, ста-
ли менее разборчивыми. «Банкам необходимо привле-
кать новых клиентов, что особенно сложно в условиях 
падения реальных доходов и потребительского спроса, а 
также на фоне достаточно высоких ставок в экономике. 
Поскольку снижать ставки они не могут, приходится 
смягчать требования к заемщикам», — поясняет Люшин. 

Что касается людей пенсионного возраста, то в усло-
виях периодического подорожания лекарств и услуг 
ЖКХ, а также отставания индексации пенсий от реально-
го роста потребительских цен эту категорию заемщиков 
трудно назвать наименее рискованной, добавляет он.

Как бы то ни было, факт остается фактом: банки в по-
следнее время охотнее кредитуют клиентов в возрасте.

Верхняя возрастная планка, которую ставит боль-
шинство кредиторов потенциальным заемщикам, — 70—
75 лет. Чаще всего максимальная сумма кредита состав-
ляет 300—500 тысяч рублей. Но в случае с официально 
работающими пенсионерами с заработком выше прожи-
точного минимума, которые к тому же являются зар-
платными клиентами банка, она может быть и выше. 
Средняя ставка по кредиту составляет 17—18 процентов.

В основном пенсионеры оформляют в банках креди-
ты на ремонт дачи, покупку автомобиля или на то, чтобы 
приобрести ценный подарок детям или внукам.

ДЕТАЛИ

Заемщики-«миллионеры»
Среди заемщиков становится больше тех, кто получив кредит в 

банке, потом обращается за займом к микрокредиторам. Суммар-

ные обязательства таких граждан часто превышают два миллиона 

рублей. Особенно много заемщиков- «миллионеров» в Москве и 

области, Санкт-Петербурге и Ленинградской области, Ханты-Ман-

сийском АО, отмечает аналитический центр сервиса «Робот Зай-

мер».

ИНИЦИАТИВА 
В Ленинградской области 
ель на Новый год
можно срубить 
бесплатно

За подарком 
в лес

Мария Голубкова, «Российская газета», 
Ленинградская область

ЖИТЕЛИ Ленинградской области в этом году могут 
себе выбрать новогоднюю ель в подарок. Однако отпра-
виться за ней придется самостоятельно и только в ту 
часть леса, которую укажут лесники.

Как пояснили в правительстве региона, идея акции — 
предупреждение незаконной вырубки деревьев и по-
мощь лесничествам в расчистке необходимых участков. 
Разрешение на рубку начнет действовать не ранее 10 де-
кабря, потому полный алгоритм — как получить новогод-
нее дерево бесплатно — еще прорабатывается. Пока пред-
полагается, что жители области смогут оформить доку-
менты «по нулевой ставке», то есть без оплаты, по предъ-
явлении паспорта. Но заключение договора купли-про-
дажи — обязательный пункт.

Для жителей же Санкт-Петербурга поход за елкой 
должен начаться с оплаты квитанции. Заполнить платеж-
ный документ придется самостоятельно — лично в банке 
или через Интернет. Вопрос не в деньгах, поясняют спе-
циалисты. На елочку высотой до метра нужно будет по-
тратить всего 3 рубля 82 копейки, до двух метров — 7 ру-
блей 30 копеек, а трехметровая новогодняя красавица 
обойдется в 16 рублей 93 копейки. Правда, сумма указа-
на без учета комиссии за перечисление средств. Но для 
жителей отдаленных населенных пунктов заполнение 
квитанций и поход в банк — это лишнее и неудобное обре-
менение. И чаще всего люди отправляются в лес, надеясь 
на авось. То есть по сути занимаются незаконной выруб-
кой, за которую предусмотрена не только администра-
тивная, но и уголовная ответственность. 

— После оплаты квитанции следует обратиться в ле-
сничество для заключения договора. Здесь же укажут ле-
сной участок, предназначенный для заготовки новогод-
них елей, — пояснил глава комитета Ленинградской обла-
сти Евгений Андреев. 

При этом на одного человека полагается не более одно-
го дерева, выбирать и рубить его покупатель будет сам. 

Возрастная планка, 
которую ставят кре-
диторы потенциаль-
ным заемщикам, — 
70—75 лет

В банках начали применять упрощенный порядок 
взыскания долгов — подробности узнайте на сайте
rg.ru/art/1334490
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ПАМЯТЬ Начался народный 
сбор денег на памятник 
жертвам политических 
репрессий 

Примиряющая 
скорбь

Елена Яковлева

160 МИЛЛИОНОВ рублей рассчитывает собрать Фонд 
Памяти на создание монумента жертвам политических 
репрессий, который 30 октября 2017 года должен поя-
виться на пересечении Садового кольца с проспектом 
Сахарова. Вчера Наталия Солженицына, Владимир Лу-
кин, Сергей Караганов и Михаил Федотов объявили о 
старте сбора средств.

— Мой дед погиб в лагере, а отец — на войне, — сказала 
Наталия Дмитриевна Солженицына, отвечая на вопрос 
корреспондента «РГ» о том, что значит для нее этот па-
мятник. — Могилы 
обоих безвестны. 
Мне некуда прийти и 
поклониться им, по-
ложить цветы на мо-
гильный холм. И та-
ких людей, как я, 
много. Теперь у нас 
будет возможность 
прийти и поклонить-
ся этому памятнику.

По мнению Ната-
лии Солженицыной, 
памятник ставится 
вовремя.

— Владимир Петрович Лукин говорит, что мы вопло-
щаем опоздавшую идею. И действительно, в нашей исто-
рии были моменты, когда общественное мнение по этой 
теме было консолидировано. Сейчас — нет, общество не 
едино во взглядах на политические репрессии, — отмети-
ла она. — Кому-то кажется, «то ли было, то ли не было», 
кто-то подчеркивает, что часть репрессированных в са-
мом деле была виновата. К этому примешивается нерви-
ческая «протестная любовь» к Сталину. И я очень над-
еюсь, что в такое время памятник как раз сыграет боль-
шую роль в нашем примирении. Но это примирение не-
возможно на основе забвения.

«Знать, не забыть, осудить и простить» — такова се-
годня, по мнению Наталии Солженицыной, «формула» 
честного гражданского примирения и настоящей консо-
лидации. А возведение памятника жертвам политиче-
ских репрессий как раз может стать отправной точкой 
для такого примирения. 

— В раздрае жить дальше уже нельзя: XXI век не обеща-
ет быть спокойным, — сказала Наталия Солженицына.

Сергей Караганов, разрабатывающий концепцию го-
сударственной программы по увековечиванию памяти 
жертв политических репрессий, уверен, что необходи-
мую сумму удастся собрать, и пожертвований будет 
даже больше, и на эти деньги удастся поставить памят-
ные знаки в регионах.

Работа над памятником идет полным ходом. Его ав-
тор, скульптор Георгий Франгулян показал журналистам 
целый слайд-фильм о творческом процессе его создания.

— Сейчас как раз я заканчиваю работу в глине, — поде-
лился он с журналистами. — Мы используем зеленоватую 
«пулковскую глину», лучшую в стране, пластичную и 
легко форматирующуюся. Каждый дециметр вылеплен 
вот этими руками. 

Работа с глиной, по словам скульптора, закончится 
к Новому году. Но уже сейчас часть скульптурной леп-
ки отливается в бронзу. Далее последует очень сложная 

работа «нанизать 
каркас и все со-
брать». В апреле 
планируется начать 
строительные рабо-
ты.

— Собрать вместе 
500 кусков и сварить 
в бронзе два киломе-
тра монумента без 
единого шва, задача 
не из самых лег-
ких, — признается 
скульптор.

С ним постоянно 
работают 20 чело-
век, включая свар-

щиков и литейщиков, иногда количество членов творче-
ской команды вырастает до 25 человек. « Можно сказать, 
что литье у нас тоже авторское, — уточняет Георгий 
Франгулян.

Он предупреждает будущих зрителей о «необычности 
памятника».

— Не ждите и не ищите в нем портретных ассоциаций, 
— поясняет он. — Здесь главное состояние формы, кото-
рым мы хотим передать состояние ужаса, кошмара, слез, 
льющихся потоком.

В конце концов к образу добавится цвет — зеленый, 
черный, ржавый — и памятник превратится в подобие 
живописного полотна. 

Инициаторы и создатели убеждены, что это будет па-
мятник, которым мы сможем гордиться. И по внешнему 
виду судя, и по внутреннему смыслу.

СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ РГ

Наталия Солженицына, 
председатель Фонда Александра Солженицына:

 — Александр Исаевич очень радовался, когда Эрнст Неизвест-

ный поставил в Магадане свою «Маску скорби». И очень жалел, 

когда Эрнсту Неизвестному вроде как отказали ставить памятник 

в центре страны. Они с Неизвестным были знакомы, друг друга 

уважали и высоко ценили. И Солженицын считал, что Эрнст Неиз-

вестный как раз мог бы воздвигнуть такой памятник. Но сейчас 

есть уже и более молодые скульпторы, которые как раз и осу-

ществляют проект.

Сам же Солженицын поставил жертвам политических репрессий 

свой нерукотворный памятник — «Архипелаг ГУЛАГ». Этот памят-

ник будет стоять долго и значить не меньше, чем бронзовый на Са-

довом кольце.

Люди, прочитавшие «Архипелаг ГУЛАГ», рассказывали: пот, кровь, 

ужас, смерть, а закрываешь книгу и чувствуешь силу и свет.

СТАТИСТИКА Вид на жительство 
в Евросоюзе россиянам нужен
для учебы и помощи родным

Уход из России 
за близкими

Ярослав Николаев

РОССИЯ вновь вошла в десятку 
стран, чьи жители получили в 
прошлом году больше всего ви-
дов на жительство в Евросоюзе. В 
отличие от украинцев, американ-
цев и китайцев, которые возгла-
вили этот список, россияне едут 
в ЕС не работать, а учиться и на-
вещать близких. 

Такие данные приводит Все-
мирный экономический форум 
со ссылкой на Евростат.

Всего в 2015 году было выдано 
2,6 миллиона разрешений на жи-
тельство в ЕС для граждан других 
государств. И это абсолютный 
рекорд за несколько лет.

Россия на 8-м месте — 74 тыся-
чи разрешений. Для сравнения, 

украинцы получили полмиллио-
на разрешений. Каждому пятому 
жителю нашей страны разреше-
ние понадобилось для обучения, 
57 процентов получили его, что-
бы провести время с родными.

В последнее десятилетие 
наши сограждане стабильно вхо-
дят в десятку стран, чьи гражда-
не получают европейские виды 
на жительство, рассказала «РГ» 
ведущий научный сотрудник 
РАНХиГС Юлия Флоринская. По 
ее словам, это объясняется как 
минимум тем, что у нас очень 
большое население. «Кроме того, 
начиная с 90-х, выходцев из Рос-
сии в ЕС живет много. Логично, 
что процесс воссоединения се-
мей отображен в статистике Ев-
ростата», — говорит она. 

Книги как допинг 
В книжной премии четы-
ре номинации: «Книж-
ная торговля», «Библио-

течное дело», «Медиа» и «За за-
слуги». 

«Мы забываем, что книги рас-
тут не на деревьях, этим занима-
ются издатели, книгораспро-
странители, книготорговцы и т. д. 
Без этих людей никакого книгои-
здания не существует, — заметила 
Ирина Прохорова, далее обратив 
свое внимание на томившихся у 
«красной ленточки» читателей: — 
Каждый раз, открывая ярмарку, 
чувствую себя неловко: все хотят 
пойти за книгами, а мы все гово-
рим и говорим». 

Член экспертного совета яр-
марки Борис Куприянов считает, 
что non/fiction дает надежду и ме-
няет отношение к книге как к та-
ковой: «Многие издательства 
вновь вернулись на ярмарку по-
сле долгого отсутствия. В прош-
лом году на ярмарке много гово-
рили об отмене торгового сбора с 
книжных магазинов. Так вот — это 
были не просто разговоры: с 1 ян-
варя торговый сбор отменяется».

Михаил Швыдкой напомнил, 
что участие Великобритании — 
это кульминация Года языка и ли-
тературы Великобритании и Рос-
сии: «Важно, что в этот период 
британская литература широко 
была представлена на россий-
ских ярмарках.  Год прошел 
успешно. Но он не заканчивается. 
Памятник Уильяму Шекспиру, 
например, установим в 2017 
году. Кстати, следующий год мы 
планируем перекрестным годом 
науки и образования между Ве-
ликобританией и Россией». 

В первый день ярмарки был 
объявлен лауреат всероссийско-
го конкурса «Самый читающий 
регион». Литературным флагма-
ном России в 2016 году был про-
возглашен Воронеж. «Больше все-
го меня радует, что наряду с до-
вольными победителями по ито-
гам прошлого года, нашлись и 

обидевшиеся регионы, — расска-
зал глава Роспечати Михаил Сес-
лавинский. — Но в этом есть и 
свои плюсы — руководители неко-
торых субъектов Федерации ста-
ли относиться к литературе се-
рьезнее и требовательнее. Миль-
дония у нас нет, но книга — это хо-
роший допинг, который мы раз-
виваем и поддерживаем, чтобы 
чтение стало серьезной гумани-
тарной платформой для всех 
субъектов». 

Сергей Степашин,  глава 
Книжного союза, предположил, 
что, судя по количеству народа 
на ярмарке уже сейчас, Год лите-
ратуры, проводившийся в 2015 

году, так и не закончился. Однако 
ему пришлось пожурить один 
российский регион: единствен-
ным субъектом Федерации, не 
принявшим участия в конкурсе, 
стал Магадан. И для его губерна-
тора у Степашина нашелся от-
дельный знак своеобразного по-
чета — картина «Опять двойка» 
Федора Решетникова, которую со 
дня на день отправят в Магадан.

Отличным книжным навигато-
ром на non/fiction всегда был и 
остается книжный Топ-лист. На 
этот раз здесь 179 книг во взро-
слом топ-листе и 79 — в детском. 
Если говорить о взрослом, то это, 
конечно, роскошные издания 
«Наталия Гончарова» и «Эдуар 
Мане» от издательства «Искусст-
во — XXI век», «Красавицы столе-
тий. 100 женских портретов Ана-

толия Зверева», «Кружево: От ин-
тимной моды до идеологических 
панно» от издательства «Кучково 
поле», новейшая книга от Павла 
Басинского «Лев Толстой — сво-
бодный человек», которую можно 
найти на стенде издательства 
«Молодая гвардия», книгу «После 
Тарковского», выпущенную жур-
налом «Сеанс», новинку от ан-
глийского гостя ярмарки Джона-
тана Коу «Номер 11» от издатель-
ства «Фантом Пресс». Обязатель-
но обратите внимание и на дет-
ский топ-лист, здесь книга, где 33 
писателя попытались доходчиво 
объяснить детям сложные поня-
тия — «Большие чувства», «Исто-

рия старой квартиры», рассказы-
вающая об истории страны через 
жизнь семьи Муромцевых, очаро-
вательная книжка Анны Николь-
ской «Марта и фантасический ди-
рижабль» от «Росмэна», «Что 
придумал Шухов» от «АРТ Вол-
хонки» и еще много достойных 
внимания книг. 

294 участника из 20 стран 
мира. 9 дискуссионных зон и по-
чти 400 мероприятий. Все это 
уже ждет вас в ЦДХ на Междуна-
родной интеллектуальной книж-
ной ярмарке non/fiction. Вы глав-
ное приходите — книги ждут 
встречи со своим читателем. 

Владимир Григорьев с почетными гостями и участниками ярмарки.

Акцент

 294 участника из 20 стран мира 
и почти 400 мероприятий, — все 
это уже ждет вас в ЦДХ на книж-
ной ярмарке non/fiction

«Знать, не забыть, 
осудить и про-
стить» — такова 
«формула» честного 
гражданского при-
мирения и настоя-
щей консолидации

Не ищите в памятни-
ке портретных 
 ассоциаций. 
Мы хотим передать 
состояние ужаса, 
кошмара, слез

«Российская газета» печатается в городах: Архангельск, Астрахань, Баку, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Мурманск, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Тверь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 blagrg@amur.ru; Брянск (4832) 74-08-41; Владивосток (4232) 22-34-89 rubtsovan@rgdv.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru; 
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 75-20-84 zs@rg.ru; 
Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; 
Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 rg@sakhpress.ru; Якутск (4112) 42-20-54

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.

—  Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Издательство:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993
ЗАО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 24200,
24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 499 257 5162, 
по розничным продажам 8 499 257 4023, 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный)
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано: 

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 01.12.2016 г.

ТИП. № 16-11-00486
Свободная цена

Тираж 160013
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

Соцопрос: 75 процентов россиян хотят, чтобы их дети жили 
в России — подробнее читайте на сайте
rg.ru/art/1324385

1

Смотрите фоторепортаж 
с открытия ярмарки 
на сайте
rg.ru/sujet/394

Открыт сбор средств на памятник жертвам 
политических репрессий
rg.ru/art/1338099

ГЕОГРАФИЯ

Больше всех видов на жительство (633 тысячи) в ЕС выдала Великобрита-

ния, свидетельствуют данные Евростата, на втором месте Польша — каждое 

пятое разрешение (542 тысячи). Франция выдала почти четверть миллиона 

ВНЖ, Германия — 195 тысяч, Испания — 193 тысячи, а Италия — 179 тысяч.

Интересно оценить, какие страны ЕС являются лидерами по числу выдан-

ных иностранцам ВНЖ на тысячу собственных граждан. Мальта является 

безусловным лидером (23 разрешения), далее следуют Кипр (18), Польша 

(14), Швеция (11), Соединенное Королевство (10). 
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Сергей Бабкин

Н
едорогие фитнес-залы мо-
гут появиться в столице в 
б л и ж а й ш и е  м е с я ц ы . 

Представители спортивной ин-
дустрии города на заседании 
«круглого стола» в Московской 
городской Думе заявили о наме-
рении открыть клубы-лоукосте-
ры в различных районах мегапо-
лиса. 

Сейчас в Москве, как расска-
зали корреспонденту «РГ» ана-
литики одной из крупнейших се-
тей фитнес-центров, работают 
1100 коммерческих спортивных 
зон на любой кошелек. Но иссле-
дования показали, что бюджет-
ных залов в столице явно не хва-
тает. Об этом говорит хотя бы 
плотность людей в «тренажер-
ке»: если в клубах с дорогими 
абонементами она составляет 
0,7 человека на квадратный 
метр, то в более массовых «ка-
чалках» на одном «квадрате» за-
нимаются по трое. Средняя стои-
мость годового абонемента в 
столичный спортзал сейчас со-
ставляет 36 тыс. руб. Но социо-
логические данные свидетельст-
вуют, что не каждый готов пла-
тить такие деньги за здоровье и 
красоту. Недавнее исследование 
показало: примерно 30% тех, кто 
не ходит на фитнес, отпугивают 
именно высокие цены. А 20,5% 
респондентов сказали прямо, 
что рядом с их домом и работой 
нет спортзала, доступного по 
цене. 

Людей, которых фитнес пуга-
ет не высокими нагрузками, а 
предстоящими огромными тра-
тами, можно понять. Ведь поми-
мо средней цены годового абоне-
мента в 36 тыс. руб. их ждут и 
другие сопутствующие расходы. 
Например, чтобы приобрести 
комплект спортивной одежды 
(брюки, кроссовки, пару футбо-
лок), согласно данным аналити-
ков, нужно заплатить в среднем 
10 600 руб. Кроме того, поначалу 
придется заказать 10 персональ-
ных занятий с тренером, чтобы 
«поставить технику» упражне-
ний, — это в среднем еще 20 тыс. 
Плюс цикл из нескольких сеан-
сов восстановительного массажа 
добавит к фитнес-бюджету еще 
тысяч 8. 

— Дороговизна абонементов 
отпугивает прежде всего тех, чей 
месячный доход не превышает 40 
тыс. руб., — подчеркнул фитнес-
эксперт Максим Бабошин. — Од-
нако фитнес-индустрия как биз-
нес очень пластичная: игроки на 
этом рынке готовы быстро пере-
страиваться, сотрудничать с орга-
нами власти, привлекать горожан 
к занятиям спортом, пропаганди-
ровать здоровый образ жизни.

В связи с этим бизнес-сообще-
ство задумалось над созданием 
сети клубов-лоукостеров в самых 
популярных местах Москвы. 
Один из вариантов фитнеса эко-
ном-формата предложил пред-

приниматель Тихон Косых. Со-
гласно его концепции, спортзалы 
должны открываться прямо в 
торговых центрах у метро. В ТЦ 
ежедневно собираются тысячи 
жителей крупных районов, зна-
чит, высокая посещаемость спор-
тзалов там обеспечена. Это по-
зволит установить относительно 
небольшую стоимость месячного 
абонемента — 1,5 тыс. руб. Пер-
вые клубы Косых намерен от-
крыть у метро «Пражская» и 
«Марьино» в начале следующего 
года. Персонала в этих залах бу-
дет немного: функционал сдела-
ют почти полностью электрон-
ным. Записаться в клуб и выйти 

из него можно будет только через 
Интернет, ежемесячные платежи 
автоматически спишутся с бан-
ковских карт посетителей. За 
счет того, что весь процесс авто-
матизирован, можно сделать сто-
имость абонемента совсем недо-
рогой. 

Перейти в эконом-формат на-
мерены и представители другой 
крупной сети фитнес-центров. 
Как отметил на заседании «кру-
глого стола» в Мосгордуме Алек-
сей Ковалев, необходимо нала-
дить государственно-частное 
партнерство в этой сфере. Он 
предложил схему, при которой 
власти города выделяли бы целе-
вые земельные участки для стро-
ительства недорогих фитнес-
центров. А желание открывать 
клубы низкого ценового формата 
у бизнеса есть. 

Кроме того, участники рынка 
высказались и за создание еди-
ной базы фитнес-услуг Москвы. 
Она бы упростила выбор наибо-
лее дешевых и доступных спор-
тзалов. По мнению заместителя 
директора Центра спортивных 
инновационных технологий и 
подготовки сборных команд Ар-
тема Тетерина, такую базу мож-
но разместить на официальном 
портале правительства и мэра. 

Акцент

 Средняя цена годового 
абонемента в столичных 
фитнес-клубах — 
36 тыс. рублей. Отдавать такую 
сумму за здоровье и красоту 
может не каждый.

РАКУРС В Москве появятся доступные фитнес-клубы

Бицепский лес
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Иван Петров

Н
еобычное развитие полу-
чил тянущийся уже не-
сколько лет конфликт, свя-

занный с обвинениями в плагиате 
со стороны лидера французской 
группы Space Дидье Маруани 
в адрес Филиппа Киркорова.

Вечером 29 ноября француз-
ского музыканта и его юриста 
Игоря Трунова задержали в отде-
лении Сбербанка на Покровке 
столичные полицейские. Перво-
начально сообщалось, что заявле-
ние о вымогательстве у него 
1 миллиона евро написал Филипп 
Киркоров. Впоследствии выясни-
лось, что заявление действитель-
но было, но не в такой категорич-
ной форме.

«Я подавал заявление в Глав-
ное Следственное управление 
в связи с осквернением моей ре-
путации, клеветы в мой адрес 
и вымогательства», — цитирует 
ТАСС Киркорова. В настоящий 
момент полицейские проводят 
доследственную проверку по за-
явлению Киркорова.

Претензии у лидера Space ра-
нее возникли к песне «Жестокая 
любовь», исполняемой Филип-
пом Киркоровым с 2003 года. По 
результатам экспертизы, прове-
денной французской стороной, 
песня «Жестокая любовь» на 
43,27 процента скопирована 
с композиции группы Space 
«Symphonic Space Dream». 

1 ноября текущего года Дидье 
Маруани подал иск на Филиппа 
Киркорова в Мосгорсуд, обвинив 
певца в плагиате. Группа Space и ее 
лидер потребовали компенсацию 

в размере 75,34 млн рублей 
и запрета исполнять Киркоро-
ву эту песню. Мосгорсуд иск 
отклонил из-за его террито-
риальной неподсудности.

А 28 ноября Игорь 
Трунов сообщил журна-
листам, что между Ди-
дье Маруани и Филип-
пом Киркоровым до-
стигнута договорен-
ность. Якобы россий-
ский певец признал факт 
плагиата, согласился вы-

платить компенсацию, 
и теперь стороны готовятся 
подписать мировое согла-
шение, чтобы Киркоров мог 

исполнять «Жестокую лю-
бовь» на законных основаниях. 
Для подписания этого соглаше-

ния Маруани и прилетел в Москву.

Переговоры, со слов Маруани, 
велись по электронной почте, 
и никаких сомнений в том, что он 
переписывался именно с Кирко-
ровым или его представителями, 
у французского композитора не 
возникло. По словам же Филиппа 
Киркорова, он никогда не общал-
ся, в том числе не переписывался 
с французским музыкантом.

Переписывались с француз-
ским музыкантом от имени Кир-
корова, как выяснилось, извест-
ные пранкеры Вован и Лексус. 
Двое молодых людей звонят (или 
пишут, как в данном случае) 
 известным людям и провоцируют 
их на откровения, которые впо-
следствии выкладывают в Ин-
тернет. 

То есть, никакого мирового со-
глашения между Киркоровым 
и Маруани не было, как и не ве-
лось никаких переговоров. 

30 ноября Дидье Маруани от-
пустили из отделения полиции 
около 5 утра. С него взято обяза-
тельство вновь явиться в поли-
цию. По мнению экспертов, опро-
шенных «Российской газетой», 
уголовное дело вряд ли будет воз-
буждено. Ситуация выглядит как 
недоразумение, возникшее по 
вине интернет-шутников.

ЧП  В Москве воспитатель 
избил детдомовца 

С ужина 
под следствие 

Сергей Бабкин

ЧРЕЗВЫЧАЙНОЕ происшествие в московском детдоме 
шокировало педагогов и родителей. Опытнейший воспита-
тель избил за ужином 12-летнего воспитанника. После 
огласки, которую получил инцидент, Следственный коми-
тет возбудил уголовное дело. Виновного сотрудника уво-
лили, а директору соцучреждения объявили выговор.

Все случилось, когда в Центре содействия семейному 
воспитанию «Полярная звезда» начинался ужин. Один из 
воспитанников, 12-летний подросток, поссорился с 
44-летним социальным педагогом. В учреждении сущест-
вует определенный порядок ужина, рассказала замглавы 
департамента труда и социальной защиты населения Мо-
сквы Алла Дзугаева. А подросток первым положил себе еду 
без разрешения взрослых. В ответ на замечание ребенок 
ответил педагогу что-то нелицеприятное, и того это так 
разъярило, что он ударил мальчика по голове. Что случи-
лось в эту минуту с опытнейшим сотрудником, он и сам 
объяснить не может. Возможно, полагает Дзугаева, речь 
идет о синдроме профессионального выгорания. Иными 
словами, педагог попросту устал от тяжелой работы с 
трудными подростками. Но это абсолютно не оправдывает 
его, уверена и.о. главы департамента Ольга Грачева. В со-
цсфере Москвы есть определенный порядок, каждый ра-
ботник, чувствующий это самое выгорание, может и дол-
жен обращаться за реабилитацией. Данный сотрудник это-
го не сделал. К счастью, мальчик не получил серьезных 
травм, отметила Грачева. Он даже никому не рассказывал 
о случившемся, объяснял стандартно — «упал-ударился». 
Но на следующий день уже другой педагог докопался до 
истины. Последние сомнения развеяла запись с видеока-
мер. Но даже после этого руководители центра не сообщи-
ли о ЧП в департамент, как того требует инструкция. В ре-
зультате, казалось бы, исчерпанный конфликт снова раз-
горелся. Выходные 12-летний мальчик провел дома у буду-
щей приемной мамы, она как раз оформляет документы на 
опекунство. А буквально на следующий день ребенок по-
пытался убежать из центра. Когда дети собирались идти в 
школьный автобус, паренек махнул через забор и скрылся. 
На станции метро «Медведково» его заметили полицей-
ские и привели обратно. После этого о ЧП сообщили в де-
партамент, и началась служебная проверка.

Следственный комитет по Москве возбудил уголовное 
дело по статьям 293 и 156 УК РФ «Халатность» и «Неи-
сполнение обязанностей по воспитанию несовершенно-
летнего». Ребенку оказывают психологическую помощь, 
он по-прежнему готовится к переходу в приемную семью. 

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Россия 
отправила в Алеппо 
военврачей и саперов

Спасут 
и вылечат

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА в сирийский город Алеппо направили мобиль-
ный госпиталь Минобороны России емкостью 100 коек с 
педиатрическим отделением. Он оснащен самым совре-
менным медицинским оборудованием, позволяющим 
делать высокотехнологичные операции. 

В сутки госпиталь сможет принимать 420 амбулатор-
ных больных. Об этом на брифинге в Москве сказал на-
чальник Главного оперативного управления Генштаба 
Сергей Рудской.

Он отметил, что наши военные медики, ранее выпол-
нявшие задачи в районе города Пальмира, теперь под-
ключатся к оказанию медпомощи жителям освобожден-
ных от террористов районов города. Такое указание Ми-
нобороны России, напомним, ранее дал президент Рос-
сии, а министр обо-
роны РФ выпустил 
соответствующее 
распоряжение. Руд-
ской также заявил, 
что для очистки 
Алеппо от взрывоо-
пасных предметов в 
Сирию убывает пе-
редовой отряд раз-
минирования из со-
става Международ-
ного противоминно-
го центра Вооружен-
ных сил РФ. 

— Работу в Сирии 
продолжают специа-
листы российских 
войск радиацион-
ной, химической и биологической защиты, — заявил Руд-
ской. — Две недели назад ими был подтвержден факт при-
менения боевиками против мирных жителей в районе 
Маррет-Умм-Хауш провинции Алеппо химического бое-
припаса кустарного производства, содержащего отрав-
ляющее вещество кожно-нарывного действия типа 
иприт. Результаты проведенных исследований переданы 
представителям национального органа Сирии, осу-
ществляющего функции по выполнению Конвенции о за-
прещении химического оружия. По просьбе сирийских 
властей специалисты Минобороны России проведут ис-
следования в местах возможного производства и хране-
ния химических боеприпасов в освобожденных от тер-
рористов районах Алеппо и окажут помощь местному 
населению. В Генштабе обратили внимание на такой мо-
мент. Осознавая бесперспективность дальнейшего со-
противления, боевики покидают восточные районы 
Алеппо. Только за последние дни из города вышло 647 
членов незаконных вооруженных формирований. Из них 
630 человек были амнистированы и отпущены, в отно-
шении 17 сейчас идет проверка. 

— В освобожденных от террористов районах Алеппо 
складывается сложная гуманитарная ситуация, — отме-
тил Рудской. — Уходя, боевики вывели из строя все ком-
мунальные объекты, оставив жителей без воды и элек-
троэнергии.

Инженерные подразделения сирийской армии при-
ступили к разминированию местности и восстановле-
нию систем жизнеобеспечения, в ряде кварталов уже за-
работал водопровод. В восстановлении социально значи-
мых объектов им помогают офицеры Российского цен-
тра примирения. Войска Асада полностью освободили 
дорогу Кастелло. Таким образом, вроде бы нет никаких 
препятствий для доставки в Алеппо гуманитарной помо-
щи. Однако, подчеркнул Рудской, в Российский мирот-
ворческий центр на сей счет не поступило ни одного 
предложения от ООН или других международных орга-
низаций. 

Кошелек Тюремное ведомство создаст агрохолдинги
для снабжения заключенных

Режим 
особого питания
Владислав Куликов 

Т
юремное ведомство 
разработало програм-
му продовольственной 
безопасности. 

Предполагается, что 
казенные дома будут сами произ-
водить основные продукты пита-
ния из рациона осужденных — из 
мяса, овощей, молока, хлеба 
и других. В итоге за те же самые 
бюджетные средства калорий 
и разносолов на столах заключен-
ных может стать больше.

Планируется увеличить число 
колоний-поселений, специализи-
рующихся на сельскохозяйствен-
ной продукции. Приглашаются 
к сотрудничеству и предпринима-
тели, готовые выращивать что-то 
вкусное и здоровое на тюремных 
полях.

Задача сегодня тем более акту-
альная, что финансирование со-
кращается. Как сообщил вчера со-
ветник директора Федеральной 
службы исполнения наказаний 
России Владимир Седых, если 
в 2015 году на питание заключен-
ных выделялось 20,5 млрд рублей, 
то к 2019 году эта цифра сократит-
ся до 15,2 млрд. Получается, что 
в прошлом году на питание одного 
заключенного в день приходилось 
86 рублей. В этом году — 77 рублей. 
В 2019 году будет уже 64 рубля, 
отметил Владимир Седых. 

Но тюремные пайки урезать 
нельзя. Надо искать другой выход. 
Федеральной службе исполнения 
наказаний удалось сократить рас-
ходы за счет развития собствен-
ного сельхозпроизводства в коло-
ниях. 

«На электронных торгах заку-
паются чай, кофе, сахар и соль», — 
сообщил Владимир Седых. По его 
словам, только за счет организа-
ции при колониях производства 
мяса птицы в 2015 году удалось 
сократить расходы на 700—
800 млн рублей. 

Перспективным он назвал 
и развитие собственного произ-
водства мяса, рыбы, молока, хлеба 

и овощей. В соответствии с реко-
мендациями НИИ питания Рос-
сийской академии медицинских 
наук нормы питания должны 
обеспечивать для мужчин 2900—
3000 килокалорий в сутки. Для 
женщин — 2600—2700 килокало-
рий. Сегодня тюремная пайка не-
сколько превышает эту норму. По 
расчетам ФСИН, в сутки мужчи-
ны получили в столовых казенных 
домов 3146 килокалорий. Женщи-
ны — 2910 килокалорий. Эту план-
ку надо держать, как бы ни сокра-
щался бюджет. 

Например, в сутки человеку 
положено 550 граммов хлеба. То 
есть где-то полбуханки. Но чтобы 
накормить всех заключенных, 
требуется несколько сотен тонн 
хлеба в день. 

Тюремное ведомство обсужда-
ет возможность создания агрохол-
дингов для обеспечения заклю-
ченных продуктами. 

Вчера на совещании, где обсу-
ждались проблемы продовольст-
венной безопасности мест не 
столь отдаленных, приводились 
такие цифры. Один из крупней-

ших российских холдингов, штат 
которого составляет 23 тысячи ра-
ботников, производит 600 тысяч 
тонн мяса птицы.

 «У нас трудоспособных — 
218 тысяч человек, — говорит Вла-
димир Седых. — Любая птицефа-
брика, свинокомплекс — это 12—
15 тысяч тонн мяса в год, а нам 
нужно 7 тысяч тонн мяса птицы. 
Остаток мы готовы предоставлять 
любым организациям».

Поскольку финансирование 
сокращается, то тюремной систе-
ме надо переходить на самообес-
печение продуктами и развивать 
промышленное сельское хозяйст-
во. Говядина стоит дорого, поэто-
му перспективней, кажется, раз-
вивать птицеводство. Предлагает-
ся уйти от ультрапастеризованно-
го молока на столах заключенных 
к пастеризованному. Необходимо 
развивать собственное поголовье, 
то есть фермы при колониях.

Готовы в ведомстве обсуждать 
и вариант с предоставлением 
сельхозплощадей или промыш-
ленных объектов ФСИН в аренду 
предпринимателям для организа-
ции труда заключенных.

Первый заместитель директора 
ФСИН Анатолий Рудый отметил, 
что первоочередным для службы 
является не получение прибыли, 
а ресоциализация осужденного, 
его подготовка к труду. «Агрохол-
динги — это правильно, к этому 
нужно идти, но к этому нужно под-
готовиться материально и мораль-
но, — сказал он. — Мы должны очень 
четко отработать с нашими осу-
жденными и четко обозначить — 
если вы будете работать, вы будете 
получать такую-то зарплату, для 
вас будут такие-то условия».

В свою очередь, директор 
ФСИН Геннадий Корниенко доба-
вил, что ФСИН очень рассчитыва-
ет в этих вопросах на помощь Тор-
гово-промышленной палаты, с ко-
торой недавно было заключено 
соглашение о сотрудничестве для 
привлечения предпринимателей 
и развития с ними отношений.

Недавно ФСИН провела се-
рьезную ревизию и своего сель-
хозпроизводства при колониях.

Как рассказали руководители 
ведомства, впервые пригласили 
специалистов-агрономов, кото-
рые определили, как правильно 
вести мелиорацию, сколько кор-
мов нужно одной корове и т.д.

Развиваются и другие виды 
сельскохозяйственного производ-
ства. Так, по его словам, в колонии 
«Черный дельфин» для пожизнен-
но осужденных в Соль-Илецке 
(Оренбургская область) выращи-
вают кроликов породы «серый ве-
ликан» — весом до 20 и более ки-
лограммов.

Кстати, тюремное ведомство 
приглашает предпринимателей 
для сотрудничества не только 
в сельском хозяйстве. Ранее сооб-
щалось, что ФСИН создает еди-
ный центр, который будет аккуму-
лировать данные о производст-
венных возможностях колоний. 

Заключенные получают в тюрем-
ной пище не менее 3 тысяч килока-
лорий в день.

Акцент

 В этом году в день на питание 
одного заключенного уходи-
ло 77 рублей. Но бюджетные 
расходы сокращаются

В российском
военно-полевом 
госпитале
смогут стационарно 
поправлять
здоровье 
до 100 жителей 
Алеппо

УГОН В Москве задержана банда,
которая специализировалась
на краже автомобилей KIA

Машину вернут 
по частям

Владимир Баршев

УГОНЩИКИ были взяты вместе 
с похищенными машинами. Для 
этого даже была проведена спе-
цоперация. 

А началось все с того, что 21 но-
ября в ОМВД России по району 
Ивановское поступило сообще-
ние о краже иномарки. Потерпев-
шая пояснила, что обнаружила 
пропажу своего автомобиля Kia 
Rio, который был припаркован 
возле одного из домов по Зелено-
му проспекту. Материальный 
ущерб составил около 700 тысяч 
рублей. 

А 24 ноября в отдел полиции 
по району Гольяново поступило 
заявление о хищении автомаши-
ны такой же марки. Автомобиль 
стоимостью полмиллиона руб-
лей был припаркован на Камчат-
ской улице.

Именно продвижение этого 
автомобиля оперативникам уда-
лось проследить. Однако задер-
живать его сразу по обнаруже-
нии не стали. Важно было выя-
вить всех причастных к угону. 
Ведь это давняя установившаяся 
практика криминальных струк-
тур: разделять обязанности. 
Один автомобиль выслеживает, 
другой — вскрывает, третий — пе-
регоняет. Возможно, еще кто-то 
прикрывает по дороге. А разбо-
ром и заменой номеров занима-
ются совсем другие люди. 

В ходе оперативно-разыскных 
мероприятий стражи порядка 
проследили за машиной, а также 
за тем, что с ней происходило 
в дальнейшем. В итоге, в гараже 
были задержаны трое подозрева-
емых. В этом же гараже находи-
лась похищенная иномарка. 

Задержанные довольно бы-
стро выдали еще одного соучаст-
ника. Четвертый злоумышленник 
был задержан в помещении мест-
ного автосервиса. Он был очень 
занят, как раз занимался разбо-
ром на запчасти первого угнанно-
го автомобиля «Киа Рио».

В качестве подозреваемых 
оказались безработные 24-лет-
ний уроженец Средней Азии, 

29-летний и 30-летний приезжие 
из Омской области и 45-летний 
житель Московской области.

Один автомобиль изъят и воз-
вращен владельцу. Также изъяты 
запчасти от второй иномарки.

По факту произошедшего воз-
буждены уголовные дела по ста-
тье 158 Уголовного кодекса РФ 
«Кража». Трое подозреваемых 
задержаны, в отношении четвер-
того избрана мера пресечения 
в виде подписки о невыезде.

Надо сказать, что, по данным 
ГИБДД, а также компаний, зани-
мающихся защитой автомоби-
лей, Kia Rio за первые 6 месяцев 
этого года занимает вторую 
строчку печального рейтинга 
предпочтений угонщиков в Рос-
сии среди иномарок. На первом 
месте числиться Hyundai Solaris.

Почему предпочтения угон-
щиков сместились именно в сто-
рону корейских производите-
лей? По мнению эксперта по за-
щите от угона Алексея Курчано-
ва, эти автомобили занимают 
ключевые места по продажам на 
протяжении нескольких лет. На 
вторичном рынке — их легко реа-
лизовать. Еще одним фактором 
высокого спроса угонщиков яв-
ляется слабая защищенность. 
Штатные охранные системы на 
этих машинах обходятся легко, 
а дополнительные, которые чаще 
всего устанавливаются в обяза-
тельном порядке у дилеров, 
обладают низкой степенью за-
щиты и не оставляют владельцам 
шанса сохранить свой автомо-
биль. 

На третьем месте идет Ford 
Focus, затем Toyota Camry, а по-
том Toyota Corolla. 

По маркам абсолютным лиде-
ром за первое полугодие тради-
ционно стала LADA. По словам 
Курчанова, этот бренд на протя-
жении долгих лет оставался лиде-
ром по продажам. Второе место 
традиционно несколько лет за-
нимает Toyota, а вот на третьем 
месте теперь находится Hyundai. 
Эта марка сменила Mazda, кото-
рая ранее несколько лет подряд 
находилась в тройке лидеров.

СКАНДАЛ Французский музыкант приехал
в Москву, где провел ночь в отделении полиции

Спета ли песенка?
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Филипп Киркоров ничего не знает 
о переписке с Маруани.

Дидье Маруани был уверен,
что едет в Москву, чтобы заключить 
с Киркоровым мировое соглашение.
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Подмосковье 
впервые 
за 8 лет 
выпустило 
облигации  

ЧУВСТВО 
ДОЛГА 

Ирина Рыбникова 

БОЛЕЕ чем в 100 миллиардов ру-
блей оценили кредиторы инве-
стиционную привлекательность 
Подмосковья. Впервые за 8 лет 
область выпустила долговые цен-
ные бумаги на сумму 25 миллиар-
дов рублей. Решение о размеще-
нии облигаций в 2017—2018 годах 
будет приниматься с учетом ситу-
ации на финансовых рынках, со-
общил министр финансов Мо-
сковской области Антон Котяков. 

В последний раз регион выпу-
скал ценные бумаги в 2008 году. 
«А в этом году нам поступило бо-
лее 100 заявок от банков и физи-
ческих лиц на приобретение об-
лигаций. Совокупная стоимость 
этих заявок составила более 100 
миллиардов рублей», — отметил 
Котяков. По его словам, такая ак-
тивность инвесторов позволила 
области даже немного снизить 
процентную ставку на обслужи-
вание своих облигаций — с изна-
чально планируемых 9,75% до 
итоговых 9,65%. 

— В нашем понимании облига-
ции с такой ставкой купона и сро-
ком обращения 7 лет являются 
неплохим показателем для рын-
ка, — подчеркнул глава областного 
минфина.

При хорошей кредитной исто-
рии и устойчивых бюджетных по-
казателях облигации, выпускае-
мые регионами, считаются одни-
ми из самых надежных и привле-
кательных инструментов на фи-
нансовом рынке. Регионам их об-
служивание, как правило, обхо-
дится дешевле, чем уплата про-
центных ставок по привлечен-
ным кредитам, а инвесторы зна-
ют, что вкладываются в надеж-
ные ценные бумаги и могут рас-
считывать на ежеквартальные 
проценты. Кредитоспособность 
Подмосковья подтверждается 
долгосрочными кредитными рей-

тингами международных рейтин-
говых агентств Moody’s и Fitch, а в 
ноябре этого года область заклю-
чила государственный контракт 
еще и с Аналитическим кредит-
ным рейтинговым агентством 
(АКРА) — первым национальным 
рейтинговым агентством, полу-
чившим аккредитацию Банка 
России. По данным областного 
министерства финансов, в 2016 
году облигации смогли выпу-
стить 14 субъектов страны, но на-
ибольший объем эмиссий полу-
чился у Подмосковья, Краснояр-
ского края, Самарской и Нижего-
родской областей. Причем Кра-
сноярский край осилил 18,3 мил-
лиарда рублей гарантированных 
долговых обязательств, а самар-
цы и нижегородцы — по 10 милли-
ардов рублей.

В ведомстве Котякова утвер-
ждают, что деньги, полученные от 
размещения облигаций, могут 
быть направлены на покрытие де-
фицита бюджета или погашение 
государственных долговых обяза-
тельств региона. Дефицит бюдже-
та прогнозируется на уровне 
5,3% от доходной части. «А госу-
дарственный долг на конец 2016 
года при стопроцентном исполне-
нии бюджета области должен со-
ставить 118,6 миллиарда рублей, 
но, скорее всего, он будет немного 
меньше», — заявил Антон Котяков. 
Облигации составят 21,1% в об-
щей структуре долга. Кстати, в на-
чале текущего года 69,1% госдол-
га занимали коммерческие кре-
диты. А к началу 2017-го их доля в 
долговой структуре будет сниже-
на до 57,5%. И, по словам мини-
стра финансов, общий уровень 
госдолга области в процентном 
отношении тоже снижается: если 
в 2013 году он составлял 35,7% от 
доходов бюджета, то на 1 января 
2017 года прогнозируется в объе-
ме 32,4%.

Еще одним положительным 
эффектом от размещения облига-
ций стало снижение стоимости 
заимствований с 7,8% до 6,7%. 
Это, в свою очередь, приведет к 
экономии бюджетных средств на 
обслуживание госдолга Москов-
ской области в объеме более 
1 миллиарда рублей ежегодно. 

Выпуск облигаций 
позволит 
Подмосковью 
экономить 
на обслуживании 
госдолга 
более 1 млрд 
рублей ежегодно
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ИНИЦИАТИВА

Брюссель
создает фонд
безопасности
Евросоюза

СКИНУЛИСЬ 
НА ОБОРОНУ

Анна Федякина

САМЫЙ масштабный за послед-
нее десятилетие проект в сфере 
европейской безопасности пред-
ставили в среду в Брюсселе. До-
кумент под названием «Евро-
пейский план оборонных иссле-
дований» представляет собой, 
скорее, анализ возможностей. 
Тем не менее этот план дает 
вполне четкие инструкции отно-
сительно того, как следует укре-
плять оборону ЕС. 

Красной линией через весь 
документ, разработанный Евро-
комиссией, проходит призыв к 
странам-членам не экономить 
на оборонных проектах и вкла-
дывать больше денег в развитие 
военного сотрудничества в рам-
ках ЕС. Как выяснили журнали-
сты, ключевое положение докла-
да — это создание Европейского 
фонда обороны, который позво-
лит правительствам стран ЕС 
брать займы на оборонные про-
екты. Кроме того, Еврокомиссия 
рекомендует отменить запрет на 
использование общего бюджета 
ЕС и ресурсов банка развития 
для военных исследования и раз-
работок.

Планируется, что Европей-
ский фонд обороны может на-
чать работать уже в 2017 году, 
однако первоначальный капитал 
будет ограниченным. Пока на 
пилотные проекты, рассчитан-
ные на 2017—2018 годы, выделе-
но 1,4 миллиона евро. Эти сред-
ства пойдут на разработку сен-
соров для военных, которые по-
могут определять местонахо-
ждение противника в здании в 
условиях города. А также на ис-
следования в области использо-
вания беспилотников для контр-

оля государственных границ. В 
дальнейшем в Еврокомиссии 
рассчитывают увеличить бюд-
жет Фонда обороны до 25, а то и 
всех 100 миллиардов евро в год, 
с привлечением дополнитель-
ных средств из общего бюджета 
ЕС.

Разговоры о реанимации 
планов создания собственной 
обороны в ЕС идут уже не пер-
вый месяц. Так, еще в сентябре 
глава Еврокомиссии Жан-Клод 
Юнкер заявил о необходимости 
создать военную составляю-
щую ЕС. «Европа больше не мо-
жет позволить себе зависи-
мость от одной державы и воен-
ных возможностей отдельных 
стран. Мы должны вместе взять 
на себя защиту наших интере-
сов», — определил он один из 
приоритетов. Энтузиазм евро-
пейцев подстегнули и заявле-
ния избранного президента 
США Дональда Трампа. Еще во 
время президентской гонки он 
четко дал понять, что Вашинг-
тону следует сократить финан-
совую поддержку НАТО, назвав 
расходы США на оборону 
альянса «совершенно непро-
порциональными».

Прежние попытки ЕС сфор-
мировать собственную систему 
обороны закончились ничем. 
Сегодня в структуре объедине-
ния существует в значительной 
степени формальное Европей-
ское оборонное агентство. Так, 
годовой бюджет этого ведомст-
ва составляет порядка 30,5 мил-
лиона евро. Для сравнения: обо-
ронный бюджет одной Великоб-
ритании, которая выходит из 
ЕС, в прошлом году составил 50 
миллиардов евро. Однако с уче-
том новых обстоятельств ЕС го-
тов предпринять еще одну по-
пытку построения единой обо-
роны.

Активнее всего идею разви-
тия различных оборонных про-
ектов продвигают Германия и 
Франция. В частности, эксперты 
двух стран настаивают, что из-за 
технического устаревания само-
летов и вертолетов ряд членов 
ЕС могут столкнуться с пробле-
мами. «В докладе немецких во-
енных экспертов отмечается, 
что боевые реактивные самоле-
ты Tornado готовы только на 44 
процента в использовании, а бо-
лее новые истребители 
Eurofighter — на 52 процента, что 
ниже установленной планки в 70 
процентов», — сообщает Рейтер 
со ссылкой на немецкий экспер-
тный доклад.

Прежние попытки 
ЕС сформировать 
собственную 
систему обороны 
закончились 
ничем

КОНФЛИКТ Журналистам
ограничат доступ
в парламент Польши

Нечего болтать

Ариадна Рокоссовская

ДЕПУТАТЫ польского сейма решили ограничить воз-
можности журналистов, освещающих работу парламен-
та. С января будущего года они не смогут ходить по кори-
дорам здания, в котором заседают верхняя и нижняя па-
латы. Против этого уже выступили главные редакторы 
местных СМИ. «Чем отличается школьная экскурсия в 
сейме от журналистов? Тем, что школьники могут сво-
бодно перемещаться по сейму, а журналисты — уже нет», 
— в этой шутке, в последние дни набирающей популяр-
ность в Польше, есть большая доля правды. 

Спикер нижней палаты парламента Марек Кухчинь-
ский настаивает на изменении регламента работы прес-
сы. По его инициативе планируется прежде всего ограни-
чить количество журналистов, работающих в сейме: ка-
ждое СМИ получит определенную квоту на аккредита-
цию постоянных парламентских корреспондентов. Эти 
избранные счастливчики — журналисты, освещающие 
работу парламента, смогут входить в главный холл зда-
ния. Остальные представители СМИ будут иметь право 
проходить только в отдельное крыло, где создается 
пресс-центр. Также планируется запретить интервью с 
депутатами в непредназначенных для этого местах. Бо-
лее того, по данным издания Rzeczpospolita, правящая 
партия хочет запретить съемочным группам телекана-
лов использовать свое техническое оборудование — им 
придется пользоваться стационарными камерами, уста-
новленными в нескольких точках в здании парламента.

 «Депутат выходит в туалет, к нему цепляется журна-
листка какого-нибудь развлекательного портала и спра-
шивает про цвет ботинок или дизайн сумок», — цитирует 
спикера сената издание Fakt. По его мнению, журнали-
сты в парламенте бывают даже опасны. «Недавно ко мне 
в офис приходил Ярослав Качиньский. Как велит обычай, 
я пошел встречать его к залу заседаний, чтобы проводить 
в Сенат. Это какие-то 300 метров. На этих 300 метрах, 
если бы Качиньского не сопровождали четыре охранни-
ка, журналисты бы его задавили», — сетует спикер вер-
хней палаты. В свою очередь, оппозиция требует не огра-
ничивать права журналистов. Польский Центр монито-
ринга свободы прессы начал сбор подписей журнали-
стов под обращением к спикерам обеих палат парламен-
та, в котором говорится, что эти нововведения наруша-
ют право граждан на доступ к информации.

СКАНДАЛ Финский премьер
запретил СМИ сообщать
о воровстве
его родственников

Табу на новости 

Надежда Ермолаева

В ФИНЛЯНДИИ начался бунт представителей средств 
массовой информации против премьера страны Юхи 
Сипиля. Ситуация приобрела настолько серьезный ха-
рактер, что грозит вылиться в правительственный кри-
зис.

Все началось с того, что Сипиля воспользовался свои-
ми связями и запретил финским журналистам писать о 
том, что его ближайшие родственники принимают ак-
тивное участие в освоении государственных денег, выде-
ленных руднику Terrafame. Совсем недавно правительст-
во отчислило этому предприятию 100 миллионов евро, 
поле чего родня премьера получила от рудника солид-
ный заказ. Первыми 
о темных делишках 
главы правительства 
сообщили журнали-
сты финской телера-
диокомпании 
«Юле», открыто об-
винив Сипиля в ку-
мовстве.

Корреспонденты 
при этом продолжи-
ли раскручивать 
тему и подготовили 
солидный материал с новыми фактами и оценками юри-
стов. Однако к вечеру стало известно, что руководство 
«Юле» решило не публиковать горячую статью. Несмо-
тря на то что скандал вроде бы стал утихать, нервозность 
Сипиля не исчезла. Он за два-три часа рабочего дня пят-
ницы написал одному из журналистов «Юле» более деся-
ти личных писем. Суть посланий заключалась в том, что 
глава правительства более не доверяет корреспондентам 
этой кампании. Столь нервное поведение премьера лишь 
послужило очередным доказательством тому, что он 
явно имеет какое-то отношение к распилу государствен-
ных денег.

Журналисты продолжили копать дальше и нарыли до-
казательств еще на две громкие публикации. Но и на этот 
раз главный редактор Службы новостей «Юле» Атте 
Яаскеляйнен запретил обнародовать новые факты о де-
лах премьера. А вечером в понедельник руководителям 
отделов теле- и радиокомпании рекомендовали закрыть 
свои рты и более не обсуждать возможную ангажирован-
ность Сипиля на интернет-страницах издания и в теле-
программах. Возмущенные журналисты обратились с 
открытым письмом к руководству компании, выразив 
возмущение тем, что им запрещают доносить до граждан 
общественно значимую информацию о подозрительных 
делах премьера, публиковать статьи и выпускать ток-
шоу на эти темы. Журналисты также обратили внима-
ние, что Сипиля отменил свое участие в большой вечер-
ней программе «А-Студио», чтобы избежать острых во-
просов.

Финский премьер Юха Сипиля весьма своеобразно понимает 
«свободу слова».

Поведение 
финского премьера 
может стоить 
ему кресла главы 
правительства

НАЗНАЧЕНИЯ   Трамп побеседовал с претендентами на должность госсекретаря, 
но выбор пока не сделал

Четверо одного ждут
Игорь Дунаевский,
«Российская газета», Вашингтон 

Ф
ормирование новой адми-
нистрации избранного 
президента США Дональ-

да Трампа идет полным ходом, 
опережая график назначений его 
предшественников. Однако клю-
чевые вакансии в аппарате наци-
ональной безопасности — пози-
ции госсекретаря и министра 
обороны — пока пустуют. На фоне 
этой неопределенности в СМИ 
множатся слухи о кандидатах, 
окружающих их интригах и «ске-
летах в шкафу». Сам Трамп в по-
следние два дня, словно подогре-
вая эти слухи, провел встречи 
сразу с четырьмя политиками, 
считающимися претендентами 
на должность главы американ-
ской дипломатии: бывшим кан-
дидатом в президенты Миттом 
Ромни, экс-мэром Нью-Йорка 
Рудольфом Джулиани, председа-
телем международного комитета 
в сенате Бобом Коркером и быв-
шим директором ЦРУ Дэвидом 
Петрэусом.

Ромни, поужинав во вторник 
вместе с Трампом супом из жаре-
ных лягушачьих ножек, заявил: 
«У меня был чудесный вечер с из-
бранным президентом. Мы гово-
рили о мировых делах, дискуссия 
была интересной и заниматель-
ной». По его словам, «лучшие дни 
Америки впереди», а Трамп — 
«тот самый человек, который мо-
жет привести нас к лучшему бу-

дущему». Однако в последние 
дни сразу несколько ключевых 
советников избранного прези-
дента публично ставили под сом-
нение лояльность Ромни, указы-
вали на расхождение его взгля-
дов с мировоззрением Трампа, а 
также заявляли о том, что его на-
значение стало бы предательст-
вом в отношении тех, кто поддер-
живал предвыборную кампанию 
нового главы государства.

Избранный президент также 
беседовал с Джулиани, который 
не так давно считался безуслов-

ным фаворитом на должность 
госсекретаря. Однако о его на-
значении так и не было объявле-
но, а за последние недели круг 
претендентов только расширил-
ся. Это косвенно указывает, что у 
Трампа есть сомнения по поводу 
кандидатуры Джулиани. Газета 
Politico считает, что «его шансы 
померкли» после серии публика-
ций о том, что бывший мэр Нью-
Йорка работал в качестве лобби-
ста на правительства монархий 
Ближнего Востока.

Сенатор Боб Коркер после ау-

диенции также похвалил позна-
ния избранного президента во 
внешней политике: «Его внеш-
неполитические инстинкты 
очень, очень хороши». Пару не-
дель назад Коркер сам оценил 
свои шансы возглавить госде-
партамент как невысокие, одна-
ко на фоне сомнений вокруг 
Ромни и Джулиани его кандида-
тура вновь в обойме. Новичок в 
этом кругу — отставной глава 

ЦРУ Дэвид Петрэус. После бесе-
ды с ним Трамп написал в своем 
Twitter: «Очень впечатлен!» Сам 
Петрэус заявил: «Мы практиче-
ски прошлись по всему миру. Он 
быстро схватывает стоящие пе-
ред нами вызовы и имеющиеся 
возможности». Петрэуса в США 
называют одним из самых авто-
ритетных и талантливых воена-
чальников своего поколения, од-
нако его имя вызывает противо-
речивую реакцию у коммента-
торов. Напомним, что Петрэус 
подал в отставку в 2012 году по-
сле того, как был публично ули-
чен во внебрачной связи с воен-
ным аналитиком Полой Броду-
элл, которая писала о нем биог-
рафическую книгу. Несмотря на 
серию встреч, Трамп своего ре-
шения пока так и не огласил. По 
данным газеты The Hill, в среду 
он вновь побеседует со всеми че-
тырьмя претендентами на дол-
жность госсекретаря. Тем време-
нем стало известно, что Трамп 
планирует назначить мини-
стром финансов 53-летнего Сти-
вена Мнучина — состоятельного 
финансиста, выходца из корпо-
рации Goldman Sachs. А мини-
стром торговли, по данным 
Politico, станет 79-летний мил-
лиардер и инвестор в недвижи-
мость Уилбур Росс.

Дональд Трамп (в центре) продол-
жает отбор кандидатов на ключе-
вые посты в правительстве.

Видео: Чем займется Трамп 
в первые 100 дней 
президентства
rg.ru/art/1335014

Законопроект Нидерланды ввели запрет на ношение одежды, 
закрывающей лицо, в общественных местах

Выйти в свет 
без паранджи

Екатерина Забродина 

Г
олландия стала третьей 
страной в Европе вслед 
за Францией и Бельгией, 
которая повсеместно 
ввела полный запрет на 

ношение одежды, закрывающей 
лицо, в общественных местах. 
Инициативу, с которой ультра-
правый нидерландский политик 
Герт Вилдерс выступил еще в 
2005 году, поддержало абсолют-
ное большинство депутатов ни-
жней палаты парламента коро-
левства за исключением мелких 
оппозиционных партий. 

Наблюдатели не сомневают-
ся, что сенат также проголосует 
за законопроект. Если раньше в 
Нидерландах не разрешалось но-
сить  бурки (то, что в России об-
ычно называют паранджой) и ни-
кабы (головные уборы с прорезя-
ми для глаз) только в школах, то 
теперь  запрет распространяется 
на все общественные места — го-
сучреждения, университеты, 
больницы, транспортные средст-
ва. Штраф в размере 405  евро 
предусмотрен не только за ноше-
ние ультраконсервативной му-
сульманской одежды, но также 
балаклав, мотоциклетных шле-
мов — то есть любых аксессуаров, 
которые могут вызвать затрудне-
ния у правоохранителей или вла-

стей при идентификации лично-
сти. Разве что по улицам жители 
Голландии могут ходить, как им 
вздумается. 

На первый взгляд может пока-
заться парадоксальным, что по-
добные ограничения добрались 
до страны, которая считается од-
ной из самых либеральных в ЕС. 
Как известно, в Голландии лега-
лизовано все что можно: прости-
туция, легкие наркотики, абор-
ты, однополые браки, эвтаназия. 
В то время, как местные полити-
ки и правозащитники бурно спо-
рят по поводу нового закона, ев-
ропейские СМИ публикуют для 
неподготовленных читателей 
подробные разъяснения, часто с 
картинками, чем хиджаб отлича-
ется от чадры, а бурка от никаба. 
Новая реальность такова, что 
гражданам ЕС отныне приходит-
ся разбираться в этих тонкостях. 

В Нидерландах проживают 
около миллиона мусульман, в 
основном — турецкого и марок-
канского происхождения. И пре-
имущественно в крупных горо-
дах. Эксперты признают, что про-
цесс их интеграции в голланд-
ское общество происходит весь-

ма непросто. При этом, по дан-
ным социологов, молодежная 
среда особенно подвержена ра-
дикализации. С одной стороны, 
запрет бурок и никабов связан 
именно с вопросами безопасно-
сти на фоне роста террористиче-
ской угрозы в Европе и во всем 
мире. Его инициаторы утвержда-
ют, что ни в коем случае не хоте-
ли  посягать на личную свободу 
граждан и раскалывать общество 
по религиозному признаку, тем 
более что в стране едва наберет-
ся две сотни женщин мусульман-
ского вероисповедания, которые 
одеваются ультраконсервативно. 
С другой стороны, законопроект, 
безусловно,  имеет политиче-
скую подоплеку. На март 2017 
года в стране намечены выборы, 

и Партия свободы  с ее жесткими 
антииммиграционными лозунга-
ми начинает заблаговременно 
зарабатывать очки. 

Напомним, что первой стра-
ной в ЕС, запретившей в 2011 
году жителям полностью закры-
вать лицо в общественных ме-
стах, стала Франция. Противни-
кам этой меры не удалось оспо-
рить ее в Европейском суде по 
правам человека. 

В Голландии едва ли наберется 
две сотни мусульманок, которые 
одеваются ультраконсервативно.

Акцент

 Европейские СМИ подробно 
разъясняют читателям, чем 
хиджаб отличается от чадры, 
а бурка от никаба

Читайте также: 
американские военные 
узнали о готовящихся 
терактах в Европе
rg.ru/art/1337430

УГРОЗА

СПЕЦСЛУЖБЫ НАШЛИ «КРОТА»
В рядах Федерального ведомства по охране конституции 

ФРГ (немецкой контрразведки)  был выявлен исламист, 

который, предположительно, готовил теракт в штаб-

квартире учреждения в Кельне. Об этом сообщили со 

ссылкой на свои источники Der Spiegel и Die Welt. По дан-

ным изданий, 51-летний гражданин Германии «с испан-

скими корнями» находится под арестом. Бывшего бан-

ковского сотрудника,  уважаемого отца семейства взяли 

на службу в апреле 2016 года. Собеседники журналистов 

в ведомстве вспоминают, что во время прохождения об-

учения он «ничем не выделялся», однако сейчас у следо-

вателей возникли сомнения по поводу «психической 

адекватности» мужчины.  Его задачей был «мониторинг  

экстремистского подполья в Германии». При этом, как 

выяснилось, сам  он два года назад принял ислам ради-

кального толка.  «Крота», который сидел в интернет-чатах 

под вымышленным именем, предлагая выдать «едино-

мышленникам» секретную служебную  информацию, 

раскрыли его же коллеги, с которыми он, ничего не подо-

зревая, вступил в переписку. 
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Опасная родня

Причин ему не верить нет. Однако чиновник, по-
хоже, недооценил строгость антикоррупцион-
ных норм. Он полагал, что никакого конфликта 

интересов у него не возникло, так как его участие в комис-
сии не могло повлиять на результаты аукциона.

Тем не менее закон обязывает чиновников быть начеку 
даже в случае гипотетического конфликта интересов 
(то есть, когда возникает опасность перепутать свой кар-
ман с государственным). Поэтому всегда надо предупре-
ждать руководство, когда служебные дела хоть как-то пере-
секлись с делами семьи.

В данном случае, как пояснил Верховный суд России, 
тот факт, что супруга истца (а чиновника пытался обжало-
вать в суде свое увольнение) не стала победителем аукцио-
на, правового значения не имеет. Ведь согласно Закону 
«О противодействии коррупции», под конфликтом инте-
ресов понимается ситуация, «при которой личная заинте-
ресованность (прямая или косвенная) муниципального 
служащего не только 
влияет, но и может 
повлиять на надлежа-
щее, объективное 
и беспристрастное 
исполнение им дол-
жностных (служеб-
ных) обязанностей».

В случае победы 
супруги истца в аук-
ционе на право за-
ключения договора 
аренды земельного 
участка с ней был бы 
заключен соответст-
вующий договор, на 
основании которого 
у супруги истца возникли бы имущественные права на зе-
мельный участок. Следовательно, при данных обстоятель-
ствах имела место личная заинтересованность бывшего 
начальника. Поэтому увольнение было признано закон-
ным.

Причем, уведомление должно быть официальным. 
Мало шепнуть, образно говоря, на ухо руководству, надо 
доложить письменно. Об этом говорит печальная история 
судебного пристава из Кемеровской области — другой при-
мер из обзора. Женщине пришлось взыскивать долг с соб-
ственного отца. Сложно представить ее чувства, когда 
к ней на стол попали материалы на родителя. Но, как уве-
ряет женщина, свой служебный долг она выполнила чест-
но: к отцу были предприняты меры принудительного ис-
полнения. 

Правда, пристава все равно уволили в связи с утратой 
доверия. Причина: она не доложила, как положено о воз-
никшей семейно-служебной проблеме. К тому же возни-
кли сомнения и в ее добросовестности. Хотя она предпри-
нимала какие-то меры, но, похоже, сделала не все, что воз-
можно. Пока она возилась с делом, отец успел продать ма-
шину, и взыскать с него долги не удалось. Взять с него те-
перь нечего.

В суде судебный пристав утверждала, что устно проин-
формировала начальство о своем родстве с должником. 
Она полагала, что тем самым ею был заявлен самоотвод 
и соблюдены требования о предотвращении или об урегу-
лировании конфликта интересов. Но суд оставил увольне-
ние в силе. 

Как сказано в обзоре, пристав должна была проинфор-
мировать непосредственного начальника о личной заинте-
ресованности, которая может привести к конфликту инте-
ресов, и заявить самоотвод в письменной форме до начала 
совершения исполнительных действий в отношении отца. 

Кстати, в перспективе у чиновников, уволенных за 
утрату доверия, могут возникнуть проблемы с дальней-
шем трудоустройством. По крайней мере, вряд ли им 
удастся устроиться на серьезную службу, тем более, госу-
дарственную. Сейчас в Госдуме рассматривается законо-
проект, предлагающий создать единый реестр лиц, уволен-
ных с госслужбы по утрате доверия. 

Как подсчитали эксперты, по этому основанию 
с 2012 года по 2015 год освобождено от занимаемых дол-
жностей около 1200 лиц. Люди теряли свои посты по раз-
ным причинам, в том числе за неправду в декларациях 
о доходах. Предполагается, что список уволенных из-за по-
тери доверия чиновников появится на Федеральном пор-
тале государственной службы и управленческих кадров. 

РЕШЕНИЕ Верховный суд РФ
восстановил судью
на работе

Мантию 
вернули

Владимир Полетаев

ДИСЦИПЛИНАРНАЯ коллегия Верховного суда РФ 
рассмотрела жалобу Андрея Доржиева, лишенного ман-
тии мирового судьи судебного участка № 8 Октябрьско-
го района Улан-Удэ Бурятии. Решение о его увольнении 
было принято Квалификационной коллегией судей рес-
публики. Верховный суд вернул мантию судье.

Республиканская ККС посчитала, что судья незакон-
но оставил без административного наказания пьяного 
водителя «КАМАЗа». Проверяя этот инцидент, местная 
квалифколлегия нашла еще ряд нарушений и посчитала 
возможным уволить судью. Однако в Москве выяснили, 
что нарушений в работе судьи было существенно мень-
ше, чем подсчитали коллеги Доржиева в регионе.

Разбираясь в обвинениях, по которым уволили Дор-
жиева, коллеги в Верховном суде выяснили, что речь 
идет о деле некоего Аюшева, которого в августе прошло-
го года привлекли к ответственности за управление авто-
мобилем «КАМАЗ» в нетрезвом виде.

 Нарушитель ходатайствовал о передаче его дела 
по подсудности на судебный участок № 7 Октябрьского 
района Улан-Удэ, так как он якобы проживал по адресу, 
относящемуся именно к этому участку. В качестве дока-
зательства нарушитель предоставил договор аренды жи-
лья. Доржиев его просьбу удовлетворил. Но дело на дру-
гой участок попало только через два месяца, а затем и во-
все было утеряно. При попытке его восстановить выя-
снилось, что договор аренды жилья подложный, а ука-
занного в нем адреса и вовсе не существует. Восстано-
вить дело не представлялось возможным, так как прото-
кол нарушения из ГИБДД тоже пропал, в итоге производ-
ство по нему было прекращено. 

В жалобе на решение квалификационной коллегии 
Доржиев указал, что проверка была проведена с наруше-
нием процедуры. Кроме того, он утверждал, что напра-
вил дело Аюшева на соседний участок в срок, и почему 
оно оказалось там только в ноябре, он не знает. 

На заседании Верховного суда выяснилось, что боль-
шинство из дел, по которым к Доржиеву были претензии, 
были рассмотрены в срок, а по некоторым задержка со-
ставила максимум пять дней, а не шесть месяцев, как 
было указано в справке. После часового совещания су-
дьи Дисциплинарной коллегии Верховного суда РФ ре-
шили, что Доржиев может работать дальше.

ПРАВО

КС РФ
предписал
уточнить, как
декларировать
доходы
госслужащих 

ДОХОДЫ 
МОЖНО 
ДОКАЗАТЬ

Мария Голубкова,
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд 
РФ дал толкование закону о пре-
дупреждении коррупции среди 
госслужащих. По заключению 
судей, нормы Закона «О контр-
оле за соответствием расходов 
лиц, замещающих государствен-
ные должности, и иных лиц их 
доходам» не противоречат Кон-
ституции, но нуждаются в при-
менении, не нарушающем ос-
новные права граждан. 

С запросом о проверке обра-
тился Верховый суд Республики 
Башкортостан, в производстве 
которого находится дело главно-
го специалиста администрации 
Стерлитамакского района Еле-
ны Колесник. В соответствии 
с законом муниципальные слу-
жащие обязаны подавать справ-
ку о доходах и расходах своей се-
мьи. При проверке данных Коле-
сник выяснилось, что она указа-
ла неверные сведения о средст-
вах, позволивших ее мужу ку-
пить грузовик стоимостью 
2,8 миллиона рублей, который 
позднее был продан. Усомнив-
шись в законности приобрете-
ния, прокурор подал иск о кон-
фискации имущества. И несмо-
тря на то, что супруги Колесник 
пытались объясниться, суд их 
доводов не принял.

В конституционности такого 
подхода усомнился Верховный 
суд Республики Башкортостан, 
куда была подана апелляция. 
В заявлении указано, что закон 
позволяет учитывать общий до-
ход семьи лишь за три последних 
года, предшествующих периоду, 
когда были понесены расходы. 
При этом не допускается как 
учет более ранних накоплений, 
так и доходов, полученных в год 
декларирования. Кроме того, 
при отсутствии сведений, под-
тверждающих приобретение 
части имущества на законные 
доходы, закон позволяет обра-
щать его в доход государства 
в полном объеме. 

Изучив обстоятельства дела, 
КС напомнил, что государство 
вправе применять повышенные 
требования к госслужащим как 
носителям публичной власти. 
Декларирование их доходов яв-
ляется одной из наиболее эффек-
тивных мер противодействия 
коррупции, а допустимость изъ-
ятия имущества в этом случае 
закреплена не только в россий-
ском законодательстве, но и в 
Конвенции ООН против корруп-
ции. Если же имущество было 
продано в попытке скрыть неза-
конные доходы, то изъятие полу-
ченных средств «не может рас-
сматриваться как свидетельст-
вующее о расширительном тол-
ковании закона, на недопусти-
мость которого применительно 
к установленным им мерам от-
ветственности неоднократно 
указывал КС РФ». Что касается 
оспоренного принципа граждан-
ского, а не административного 
судопроизводства по данным де-
лам, то и это КС счел правомоч-
ным, поскольку требование про-
курора об изъятии имущества 
является по сути исковым, а пре-
кращение права собственности 
в подобных случаях регулирует-
ся именно ГК РФ. КС признал со-
ответствующими Конституции 
все нормы закона.

— Этим не исключается пол-
номочие законодателя уточнить 
основания и порядок примене-
ния меры государственного при-
нуждения, в том числе в части 
предоставления доказательств 
законного происхождения 
средств, позволивших приобре-
сти соответствующее имущест-
во, — указал КС РФ, — а также 
предусмотреть особенности об-
ращения взыскания на имуще-
ство при выявлении незначи-
тельного расхождения размера 
расходов на его приобретение 
и размера доходов, законность 
происхождения которых под-
тверждена.

Сохранение ценностей
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Се-
мейный кодекс РФ был 
принят в 1995 году. Он 

основан на классических семей-
ных ценностях, которые харак-
терны для живущих в России на-
родов. Это запрет однополых 
и полигамных браков, доброволь-
ность брака и признание его при 
условии регистрации в органах 
ЗАГС, построение семейных от-
ношений на чувствах взаимной 
любви и уважения, взаимопомо-
щи и ответственности перед се-
мьей всех ее членов, невмеша-
тельство в их личную жизнь. Эти 
ценности не могут и не должны 
быть отменены. 

Семейная сфера требует очень 
взвешенного и аккуратного регу-
лирования. Государству и общест-
ву, коммерческим и некоммерче-
ским организациям недопустимо 
бездумно вмешиваться в личные 
дела супругов, родителей и детей, 
других членов семьи. Из истории 
известны примеры такого вмеша-
тельства типа «Законов Ману», 
когда муж обязан был «учить 
жену поведению и мог ударить ее 
три раза по спине расщепленной 
тростью, веревкой или рукой», 
или «налога на бездетность», ко-
торый действовал у нас с 1941 до 
начала 90-х годов. Ничего хоро-
шего они не принесли.

Тем не менее именно государст-
во нередко вторгается в семью, 
наделив такими полномочиями 
органы опеки и попечительства. 
Мы возмущаемся действиями 
аналогичных структур по отно-
шению к русским детям в Фин-
ляндии, а у нас поклонники юве-
нальной юстиции старательно 
тянут те же принципы в отечест-
венное право.
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Коренная ре-
форма — читай «ломка» — семей-
но-правового регулирования 
опасна, а некоторые особенно 
радикальные предложения иног-
да явным образом направлены 
против семейных ценностей. 
Предложения о введении отдель-
ных видов ювенальных техноло-
гий влекут неоправданное вме-
шательство государства в жизнь 
семьи, ограничение прав родите-
лей воспитывать детей в духе 
традиционных нравственных 
ценностей и в целом серьезно уг-
рожают семье, нарушают прин-
цип приоритета семейного вос-
питания ребенка. 

Задачей органов опеки и попе-
чительства, как и государства 
в целом, должен стать не тоталь-
ный контроль за семьей, а пре-
жде всего меры по оказанию ро-
дителям, оказавшимся в тяжелой 
ситуации, определенной помо-
щи, содействие в улучшении си-
туации ребенка с сохранением 
семейного воспитания. 

Механизмы решения такого 
рода проблем разнообразны. 
С семейно-правовой позиции не-
обходимо отдать приоритет не 
административному, а судебно-
му порядку изъятия ребенка, 
и только в случаях, прямо уста-
новленных законом. 

Наряду с этим должны быть 
усилены меры ответственности 
в отношении недобросовестного 
поведения представителей орга-
нов опеки и попечительства, ис-
пользованы институты компен-
сации ущерба и морального вре-
да, причиненного родителям 
и ребенку в случае неправомер-
ного применения администра-
тивных мер.

Последнее время нередко звучат 
предложения передать правовое 
регулирование семейных отно-
шений в сферу гражданского 
права. Объяснение внешне про-
стое: многие нормы повторяют-
ся в тех и других кодифициро-
ванных актах, например режим 
имущества супругов, в том числе 
договорный, опека и попечи-
тельство. Но не приведет ли это 
к той самой ломке семейного 
права?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Эта история 
не нова, она восходит корнями 
к дискуссии 30-х—40-х гг. XX века 
о соотношении гражданского 
и семейного права. Интересно, 
что первый кодекс в нашей стра-
не был посвящен браку и семье. 
Закон поставил заслон револю-
ционным идеям «свободной се-
мьи». В 1918 году был принят Ко-
декс законов об актах граждан-
ского состояния, брачном, се-
мейном и опекунском праве, а в 
1926-м в РСФСР уже действовал 
Кодекс законов о браке, семье 
и опеке, создавший предпосылки 
для выделения семейных отно-
шений в самостоятельную от-
расль законодательства.

Многие ученые обосновывали 
различия между семейным и гра-
жданским правом, их доводы 
и сегодня звучат не менее убеди-
тельно, чем 70—80 лет назад. 
Слишком значителен личный ха-
рактер отношений, лежащих 
в основе брака, рождения детей, 
создания и жизни семьи. Дого-
ворные принципы, как бы они ни 
влияли на супружеские и роди-
тельские отношения, не могут 
быть противопоставлены лич-

ным связям в семье. В идеале се-
мейные отношения — это такой 
благотворный покров, благодаря 
которому обретают нравствен-
ную защиту не только несовер-
шеннолетние и нетрудоспособ-
ные. 

Тезис о включении семейного 
права в качестве раздела Гра-
жданского кодекса обычно под-
крепляют ссылками на анало-
гичную практику в зарубежных 
странах, в частности в Германии, 
Греции, Италии, Испании, Фран-
ции.
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Подобного 
рода предложения не всегда учи-
тывают то разнообразие семей-
ных традиций, которое сущест-
вует у народов России, чем не мо-
жет похвалиться ни одно из на-
званных государств. Нигде нет 
такого сочетания и разных рели-
гий, как в России. И все это нахо-
дит отражение в Конституции, 
где семейное законодательство 
отнесено к совместному ведению 
Российской Федерации и ее субъ-
ектов. Кроме того, не следует за-
бывать, что Семейный кодекс по-
зволяет применять к имущест-
венным и личным неимущест-
венным отношениям между чле-
нами семьи, не урегулирован-
ным семейным законодательст-
вом, гражданское законодатель-
ство, поскольку это не противо-
речит существу семейных отно-
шений. 

Противники Семейного кодекса 
говорят, что в нем нет даже чет-
кого определения, ключевого по-
нятия, что такое «семья»? Ведь 
это имеет значение и для других 
отраслей права. 

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Действитель-
но, определение понятия семьи, 
а также членов семьи, родствен-
ников, свойственников чрезвы-
чайно важно и для гражданского, 
жилищного, процессуальных, 
а также других отраслей права 
и законодательства. 

В связи с этим трудно забыть 
суд е б н у ю  п р а кт и к у  2 0 0 5 —
2007 гг., когда на основе норм 
Жилищного кодекса ребенок мог 
быть признан «бывшим членом 
семьи» родителя — собственника 
жилого помещения. 

В 2007 году Верховным судом 
было дано специальное разъя-
снение, согласно которому пра-
во пользования жилым помеще-
нием, находящимся в собствен-
ности одного из родителей, 
должно сохраняться за ребенком 
и после расторжения брака меж-
ду его родителями. Проблема 
различного толкования заклю-
чалась в том, что семейное и жи-
лищное законодательство ис-
пользуют разные критерии в по-
нимании семьи, потому что регу-
лируемые отношения разные. 
Семейное право отдает приори-
тет узам брака, родства, приня-
тию детей на воспитание в се-
мью, а для жилищного законода-
тельства решающим является 
факт совместного проживания.

Тогда случалось немало траге-
дий — владелец квартиры прода-
вал ее после развода, и жену 
с ребенком выбрасывали на 
улицу. А один высокий чинов-
ник заметил по этому поводу: 
«Социальными проблемами за-
нимается другое ведомство, 
наше дело — сформировать ры-
нок жилья». Интересно, а в «до-

рыночную» эпоху было понятие 
семьи?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Определение 
семьи не характерно для россий-
ского законодательства. На от-
сутствие ясности в понимании 
термина «семья» обращалось 
внимание и до революции.

Ни Кодекс законов об актах 
гражданского состояния, брач-
ном, семейном и опекунском пра-
ве 1918 г., ни Кодекс законов 
о браке, семье и опеке РСФСР 
1926 г., ни Кодекс о браке и семье 
1969 г. не давали определения се-
мьи. Лишь Федеральный закон 
1997 г. о прожиточном минимуме 
предлагает понимать под семьей 
лиц, связанных родством и (или) 
свойством, совместно проживаю-
щих и ведущих совместное хозяй-
ство, не учитывая при этом лиц, 
не связанных родством или свой-
ством, но находящимся в семье 
под опекой или попечительством. 

В настоящее время в качестве 
мер по решению социальных, де-
мографических и других про-
блем звучат весьма разнообраз-
ные предложения, иногда абсо-
лютно противоположной на-
правленности: от легального вве-
дения так называемых бэби-бок-
сов, используемых в некоторых 
европейских странах (Австрия, 
Чехия, Германия, Италия и др.), 
до уголовной ответственности за 
их организацию и полного запре-
та абортов. Запреты абортов, 
кстати, действуют во многих му-
сульманских государствах (Аф-
ганистан, Бангладеш, Египет, 
Иордания, Ирак, Иран, Йемен, 
Саудовская Аравия и др).

У нас по этому поводу тоже раз-
горелись нешуточные страсти, 
причем у каждой стороны свои 
вполне весомые доводы. В прош-
лом это уже проходили, был за-
прет на аборты, а затем его отме-
на, почему?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Истории рос-
сийского законодательства, в том 
числе уголовного, известны по-
следствия запрета прерывания 
беременности. Так, Постановле-

ние ЦИК и СНК СССР 1936 г. о за-
прещении абортов, увеличении 
материальной помощи рожени-
цам, установлении государствен-
ной помощи многосемейным, 
расширении сети родильных до-
мов, детских яслей и детских са-
дов, усилении уголовного наказа-
ния за неплатеж алиментов и о 
некоторых изменениях в законо-
дательстве о разводах повлекло 
в 30-е, и особенно в послевоен-
ные годы рост криминальных 
абортов и женской смертности. 

Можно вспомнить замеча-
тельное произведение Людмилы 
Улицкой «Казус Кукоцкого», по 
которому, кстати, снят прекрас-
ный фильм. Проблемы и трагиче-
ские последствия запрета абор-
тов там показаны достаточно на-
глядно.  Поэтому 23  ноября 
1955 года был принят указ прези-
диума Верховного Совета «Об от-
мене запрещения абортов», пре-
доставивший женщине право са-
мой решать вопрос материнства.

Вряд ли нужно активно под-
держивать позицию российских 
инициаторов введения бэби-бок-
сов, конечно же, оставление но-
ворожденного в бэби-боксе явля-
ется нарушением принципа се-
мейного воспитания, скорее 
можно говорить о сохранении 
жизни новорожденного человека. 

Неоднозначны в этих вопро-
сах законодательство и практика 
Европы. В Бельгии, например, 
распространение информации 
о бэби-боксах рассматривается 
как «реклама подкидывания де-
тей», что влечет применение мер 
ответственности. 

Как мы видим, идей, направ-
ленных на «улучшение демогра-
фической и социальной ситуации 
семьи, женщин, детей», немало, 
но далеко не все из них учитыва-
ют уже имеющийся как положи-
тельный, так и отрицательный 
исторический российский и за-
рубежный опыт правового регу-
лирования. А также современные 
традиции, нравственные и рели-
гиозные приоритеты разных 
стран, в которых подобные ини-
циативы уже нашли отражение. 

В последние годы все чаще встре-
чаются странные с точки зрения 
устоявшихся понятий семьи, жи-
вущие в так называемом гра-
жданском браке. Не говоря 
о том, что это создает трудности 
в отношениях экономического 
характера. Как к подобной мета-
морфозе относится семейное 
право, будут ли официально при-
знаны такие браки?
П А В Е Л  К Р А Ш Е Н И Н Н И К О В :  Н а  м о й 
взгляд, преследовать за это нель-
зя, но и не следует спешить с за-
конодательным регулированием 
фактических брачных отноше-
ний. Такого рода меры едва ли 
приведут к укреплению и ста-
бильности института семьи. Не-
редко такие фактические связи 
возникают одновременно с уже 
оформленными брачными отно-
шениями, зарегистрированными 
в органах ЗАГС, а это может со-
здать конкуренцию в наследст-
венных, жилищных, земельных 
и других отношениях. Последст-
вия такой конкуренции нетрудно 
предсказать.

За последнюю четверть века по-
менялись многие наши законы, 
иные уже по нескольку раз. А се-
мейное право?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Семейный 
кодекс оказался одним из самых 
стабильных кодифицированных 
актов. За два десятилетия в него 
было внесено лишь 27 измене-
ний, из которых более четверти 
носят технический характер или 
связаны с изменениями в систе-
ме органов государственной 
власти и местного самоуправле-
ния, организационно-правовых 
форм юридических лиц. Лишь 
одна норма кодекса была призна-
на неконституционной поста-
новлением Конституционного 
суда РФ. Это норма о запрете на 
усыновление детей теми, кто 
имел судимость за преступления, 
указанные в качестве ограниче-
ния для усыновления, но при 
этом не относящиеся к тяжким 
и особо тяжким преступлениям, 
а также преступлениям против 
половой неприкосновенности. 

Если подвести итог сказанному, 
вы — за сохранение семейного за-
конодательства как самостоя-
тельной ветви в нашем праве. 
Но изменения в нем все же, види-
мо, нужны, раз возникают столь 
непростые коллизии?
ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Безусловно, 
точечные изменения Семейного 
кодекса необходимы, поскольку 
жизнь не стоит на месте. Появля-
ются новые виды отношений, ко-
торые вызывают потребность 
в новых механизмах регулирова-
ния, новые проблемы, требую-
щие решения иногда в сочетании 
с нормами других отраслей пра-
ва и законодательства — жилищ-
ного, земельного, гражданско-
процессуального, администра-
тивного и, конечно же, граждан-
ского, в частности наследствен-
ного. Но не более.

Павел Крашенинников: Семейная 
сфера требует очень взвешенного 
и аккуратного регулирования. 

Акцент

 Государству и обществу
недопустимо бездумно
вмешиваться в личные дела 
супругов, родителей и детей

Государство вправе 
применять повы-
шенные требования 
к госслужащим как 
носителям публич-
ной власти

Всего с 2012 
по 2015 год в связи 
с утратой доверия 
было уволено 
по всей стране 
около 1,2 тысячи 
чиновников
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ВЫСТАВКА

«Удел человеческий» 
в Московском музее 
современного искусства

Любовь онлайф

Жанна Васильева

В МОСКОВСКОМ музее современного искусства (Ермо-
лаевский пер., 17) показывают вторую часть проекта 
«Удел человеческий», которая называется «Не кажется 
ли тебе, что пришло время любви?» 

Это вторая часть «многосерийного» (точнее — много-
сессионного) проекта, придуманного Виктором Мизиано 
и поддержанного тремя крупными институциями: ГЦСИ, 
Московским музеем современного искусства и Еврей-
ским музеем и центром толерантности. Сложно и красиво 
сочиненный проект этот вдохновлен антропологическим 
подходом к человеку. Подход этот один из востребован-
ных сегодня. После того как пару-тройку веков человека 
рассматривали как идеальный механизм, который можно 
усовершенствовать, запрограммировать, которым можно 
манипулировать и управлять как любым сложным стан-
ком, компьютером или роботом, вдруг обнаружилось, что 
всегда есть неучтенный «остаток». Ключи к человеку под-
бирали через подсознание и через социум, и казалось, 
вполне успешно. Но к началу ХХI века стало очевидно, что 
ответ на «простой» вопрос, что есть человек, становится 
все более запутанным. И антропология стала почти коро-
левой наук. После математики, конечно. 

Рассчитанный на несколько лет проект предстает ис-
следованием, романом, фильмом, которые пишутся, со-
здаются, снимаются на наших глазах. Не в режиме онлайн, 
но в режиме онлайф. Именно поэтому каждая часть проек-
та, пусть с четко очерченной задачей и темой, которая 
представлена в ото-
бранных работах ху-
дожников из разных 
стран, выглядит 
фрагментом. Судьба 
же всего проекта 
приобретает непред-
сказуемость жизни 
человека. В прошлом 
году, например, пер-
вая часть проекта 
«Избирательное 
сродство» была по-
казана в ГЦСИ. И вот 
год минул, и уж 
ГЦСИ как самостоя-
тельной структуры 
нет вовсе (слили-оптимизировали с РОСИЗО), а выста-
вочный зал на Зоологической улице, по-видимому, будет 
закрыт... Как бы то ни было, сам проект продолжает жить. 
На этот раз новая часть проекта, посвященная «любви, 
дружбе, подозрению, отвращению», словом, отношениям 
человека с другими, заняла четыре этажа здания Москов-
ского музея современного искусства. 

Трудно, кажется, найти более несвоевременный во-
прос, чем тот, что вынесен в название «Не кажется ли тебе, 
что пришло время любви?» (кураторы Виктор Мизиано, 
Елена Яичникова). Кстати, этот вопрос, как и названия ча-
стей выставки: «Любовь холоднее смерти», «Церемониал 
любви», «Фрагменты речи влюбленного» и «Личное есть 
политическое», цитата. Но перед нами не коллаж цитат из 
Фассбиндера, Жана Жене, Ролана Барта или Жан-Люка 
Нанси. В основе выставки простой принцип: если попыт-
ки разобраться с понятием любви отсылают каждого зри-
теля к собственному опыту, иногда не поддающемуся вер-
бализации, то вполне можно разобраться с «речью», рас-
сказом о любви. Именно текст, язык художественного 
произведения и оказываются в центре внимания. При 
этом выбранные произведения соединяют работы культо-
вые, знаменитые и новые. Так рядом встречаются фильмы 
Йоко Оно,  Джона Леннона и Йонаса Мекаса, гуру неофи-
циального документального кино, работа Энди Уорхола и 
проекты молодых художниц Рании Беллу (из Греции), Ка-
терины Шеду (из Чехии), Hурии Гуэль (из Испании)… 

Этот язык любви может быть очень разным. Напри-
мер, может быть фрагментами докфильмов, когда-то вы-
брошенных при монтаже. Их потом рассматривает 90-лет-
ний Йонас Мекас. Из этих-то «лишних» обрезков и монти-
руется фильм. Про то, как он 5-летним мальчишкой сидел 
с отцом и пел, болтая ногами… Но чем дольше смотришь 
эту «ленту жизни» на выброс, тем сильнее сжимается сер-
дце. То ли потому, что «лишнее» оказывается самым глав-
ным, то ли потому, что минувшее, как у поэта, «свой длин-
ный развивает свиток». 

Эта речь любви (точнее, представление о ней) может 
проступать в письмах, написанных кубинцами неизвест-
ной им испанке, которая — тоже вот Дульсинея! — объяви-
ла, что выйдет замуж за того, чье письмо будет лучшим. За 
конкурсом современных трубадуров реальность не кур-
туазная, а прагматическая: «испаночка» для горячих пар-
ней шанс получить гражданство европейской страны. 
Игра шла всерьез и в открытую. Письма лишь часть проек-
та, итогом которого стал фильм, где «счастливец» перед 
камерой высказывает свое разочарование, боль неустро-
енности в «раю», к которому он так и не привык...

Эта речь может быть медитативной, как съемка, где 
Йоко Оно и Джон Леннон, юные и счастливые, превраща-
ются на экране в одного человека.  И лепет любви может 
слышаться в неуклюжих рисунках хозяйственных това-
ров… Нет, не детских каракулей, а старческих… Катерина 
Шеду пыталась пробудить интерес к жизни у своей ба-
бушки, которая на все заявляла, что ей «все равно». Но в 
итоге согласилась с внучкой-художницей рисовать хозто-
вары, которые были в магазине, где она работала  в 1950 — 
1980-е годы. Так уроки рисования — без претензий на со-
вершенство! — тоже оказались уроками любви.

Впрочем, все разговоры о любви начинаются с вопро-
са, который задает итальянка Анита Сиефф (и мы с ней 
вместе) нашему отражению в зеркале. Неоновая надпись в 
зеркале превращается в фразу: «У тебя найдется для меня 
время?». Пространство выставки «Удел человеческий» 
идеальное место, чтобы сверить часы. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Почему пианист Даниэль Поллак стал послом Культурного форума 
в Петербурге

Ноты и гены
Ольга Машкова

С 
1 по 3 декабря в Петербур-
ге уже в пятый раз пройдет 
Международный культур-

ный форум. Послом форума вы-
ступит известный американский 
пианист Даниэль Поллак, кото-
рый в 1958 году стал лауреатом I 
Международного конкурса им. П. 
И. Чайковского в Москве. 

Даниэль, вы выступите на сцене 
Мариинского театра и станете 
для иностранных гостей форума 
«гидом» по нашей музыкальной 
культуре.  Как, на ваш взгляд, ме-
няется Россия?
ДАНИЭЛЬ ПОЛЛАК: В последних два 
моих визита я был в Москве и Пе-
тербурге. Это города с бурным 
стилем жизни. Но я, признаюсь, 
испытываю ностальгию по тра-
диционным чертам прежней Рос-
сии.

В рамках программы «Под эги-
дой форума» вы дадите концерт 
вместе с Валерием Гергиевым. 
Почему вы выбрали, скажем, 
военную сонату № 7 Прокофье-
ва?
ДАНИЭЛЬ ПОЛЛАК: Я к этому произве-
дению отношусь с особым вдох-
новением — впервые мне ее дове-
лось исполнить именно в России, 
в Москве, на Конкурсе имени 
Чайковского. Причем я играл пе-
ред самим Святославом Рихте-
ром, первым исполнителем этой 
сонаты. Вы только представьте 
себе мои эмоции. 

А какой русский композитор — 
«ваш»? 
ДАНИЭЛЬ ПОЛЛАК: Рахманинов. Когда 

я его исполняю, мне кажется, что 
сама душа Рахманинова говорит 
со мной. При этом он остается 
для меня загадкой. Я до сих пор 
искренне не понимаю, что же та-
кое творилось в душе Рахманино-
ва, если он написал такую неве-
роятную музыку. Еще Чайков-
ский. Я рыдаю на его симфониях, 
например, на пятой и шестой. Яр-
кость и мистицизм произведе-
ний Скрябина всегда вызывают 
во мне невероятные эмоции. По-
разительны симфонии Шостако-
вича, музыка Хачатуряна захва-
тывает.

На Деловой площадке форума 
будет представлен проект 

«Культура 2.0», ключевая тема 
которого — «диджитализация» 
культуры и искусства. И в са-
мом деле, на арену выходит 
мультимедийное искусство.  
Фантазируете ли о том, какое 
будет «искусство будущего», не 
боитесь ли, что человек уступит 
искусственному интеллекту и 
что «рукотворное» искусство 
уйдет в небытие?    
ДАНИЭЛЬ ПОЛЛАК: Разумеется, разви-
тие Интернета, социальных се-
тей изменило наш мир, он стал 
«прозрачным», теперь люди де-
лятся всем и со всеми. Проблема 
лишь в том, что эти изменения 
произошли слишком быстро. 
Искусственный интеллект со-

здан человеком и, возможно, бу-
дет жить своей жизнью — но он 
никогда не сможет сравниться с 
искусством. У цифрового искус-
ства тоже есть свое место в куль-
туре, но оно не может соревно-
ваться с тем, что создает худож-
ник своими руками. Искусство 
идет от вдохновения — это дар, 
хоть и неизвестно, откуда он… 

В этом смысле, кстати, у меня 
есть претензия к современным 
композиторам. Мне кажется, 
они пишут звуки ради звуков, а 
не ради того, чтобы дать воз-

можность людям испытать эмо-
ции. Я не против эксперимен-
тов, напротив, уверен, что они 
необходимы, двери всегда долж-
ны оставаться открытыми. Вре-
мя решит, что должно остаться, 
а что исчезнет… Но нельзя забы-
вать, что главное в искусстве — 
эмоция! Художник творит исхо-
дя из своих сомнений в сущно-
сти бытия. Способен ли на это 
искусственный интеллект? 

Школьный вопрос: насколько 
значима сегодня классическая 
музыка? 
ДАНИЭЛЬ ПОЛЛАК: Знаете, однажды 
мне довелось выступать в тюрь-
ме. Я это сделал для своего дру-
га, которого, по моему мнению, 
посадили ошибочно. Он был от-
личным человеком и не мог со-
вершить того, в чем его обвиня-
ли. Друг попросил меня сыграть 
для большой группы заключен-
ных, и я согласился. И музыка, я 
уверен, дала моему другу силы 
добиться освобождения. Это 
очень здорово!

А вообще, не могу вспомнить 
классические сочинения, кото-
рые принесли бы человечеству 
зло, разве что те, которые ассо-
циируются с ужасными событи-
ями истории, вроде гимна на-
цистской Германии. Но в осталь-
ном музыка лишь помогает. По-
тому на Культурном форуме 
мне бы хотелось поговорить и о 
популяризации классики. Даже 
если человек ничего не знает о 
Моцарте, Бетховене, Шопене, 
Рахманинове — в его сердце всег-
да найдется то, чего не может 
не тронуть классическая музы-
ка.

МУЗЫКА

В Большом 
театре 
отметили 
юбилеи 
Госоркестра 
и Госхора

ГИМНЫ 
ПО СЛУЧАЮ

Ирина Муравьева

НА ИСТОРИЧЕСКОЙ сцене 
Большого театра соединились 
почти три сотни музыкантов 
ГАСО им. Е.Ф. Светланова и Госу-
дарственного академического 
русского хора им. А.В. Свешни-
кова. Коллективы, созданные в 
1936 году указом Совнаркома с 
целью служить эталоном в ис-
полнительском искусстве СССР, 
не раз за 80 лет своей истории 
выступали вместе. Своему твор-
ческому союзу коллективы по-
святили юбилейную программу.

Праздник был устроен в та-
ком духе, что юбиляры предста-
ли в этот вечер в имидже живых 
легенд из эпохи СССР. Госхор и 
Госоркестр плотно заполнили 
сцену Большого театра, а на 
экране задника транслирова-
лась документальная хроника: 
мелькали лица великих компо-
зиторов, дирижеров, певцов, ин-
струменталистов – всех, с кем  
работали и выступали коллекти-
вы за 80 лет. Среди сотен лиц – 
Игорь Стравинский, Дмитрий 
Шостакович, Арам Хачатурян, 
Давид Ойстрах, Павел Коган, Ие-
гуди Менухин, Святослав Рих-
тер... В соответствии с масштаба-
ми хроники  патетический зака-
дровый голос зачитывал выдер-
жки из правительственных по-
становлений, высказывания ве-
ликих музыкантов, руководите-
лей, маршалов о юбилярах. 

В праздничном концерте со 
светлановским оркестром вы-
ступали дирижеры Томас За-
ндерлинг и Кристиан Ярви, с хо-
ром Свешникова — нынешний 
худрук коллектива Евгений Вол-
ков. Зал воодушевился, когда на 
сцене появились гости из Грузии 
— ансамбли «Мцхета» и «Сули-
ко». Как оказалось, с прозвучав-
шей в программе песни «Цанга-
ла да Гогона» из оперы «Даиси» 
Захария Палиашвили начина-
лась когда-то история Госхора.  

Интригой вечера была миро-
вая премьера, обнаруженной в 
архивах партитуры Сергея Про-
кофьева — «Проект Гимна 
СССР», не прошедшей конкурс 
«Гимнов» в 1943 году. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Историю появления этой прокофьев-

ской партитуры комментирует руко-

водитель Свешниковского хора Евге-

ний Волков:

— Мы нашли эту партитуру в Госархиве 

литературы и искусства. Дело в том, 

что принятию Гимна на музыку Алек-

сандра Александрова предшествовал 

большой конкурс, на который было 

подано около двухсот работ, в том чи-

сле, классиков первой величины — 

Прокофьева, Шостаковича, Хачатуря-

на. Их музыка в финал не вышла, но 

всем композиторам была выражена 

благодарность и выплачены денеж-

ные премии, несмотря на трудные 

времена. Прослушивания проходили 

очень сложно, проекты поступали 

постоянно, один тур накладывался на 

другой. Сталин был на последнем про-

слушивании, а занимался всем кон-

курсом Климент Ворошилов. Его по-

сле череды поражений в первые меся-

цы войны отстранили от руководства 

войсками и поставили курировать 

сферу искусств, в том числе, и конкурс 

на Гимн Советского Союза. Прокофь-

ев написал несколько вариантов  Гим-

на, но до партитуры довел только са-

мый последний вариант. На каком-то 

туре этот проект забраковали. Не 

могу сказать, почему, но, наверное, 

эта музыка не могла бы стать Гимном 

ни в одной стране. Но это замечатель-

ная песня о Родине, и, конечно, она 

достойна звучать в концертах. У нас в 

репертуаре хора уже есть проект Гим-

на РСФСР Прокофьева на слова Сте-

пана Щипачева (это другой конкурс — 

1945—46 годов), и эта музыка всегда 

имеет успех у слушателей. То, что про-

ект Гимна СССР прозвучал наконец пу-

блично, это просто волшебство. Воз-

можно, эта музыка не относится к со-

чинениям Прокофьева первой вели-

чины, но чуткий слушатель обязатель-

но найдет в ней что-то свое.

Королевское занятие 
для всех

Раздражение экспози-
цией  показывает, что у 
нас громадное количе-

ство людей не понимает класси-
ческое искусство. Я думаю, что 
все это станет предметом  диало-
га на одной из самых интересных 
площадок  форума — вечернем 
интеллектуальном марафоне,  
как раз посвященном современ-
ному искусству. На нескольких 
встречах марафона  ожидаются 
острые и бурные обсуждения — с 
оглядкой на подарок, который 
Россия  недавно сделала Центру 
Помпиду.  Интересно будет обсу-
дить  особенности современного 
русского искусства в контексте 
мирового. Будет обсуждаться и 
архитектурный проект музея 
«Эрмитаж — Москва», который бу-
дет воздвигнут на площадке ЗИЛа. 

Это будут закрытые споры высо-
колобых экспертов?
ПИОТРОВСКИЙ: Нет, это будет откры-
тый диалог со всеми желающими 
принять участие в разговоре. По-
следний наш марафон «про реа-
лизмы», прерываясь перформан-
сами, шел всю ночь и закончился 
утром чтением «Илиады» вслух. 

В прошлом году одной из глав-
ных тем была разрушенная 
Пальмира.

ПИОТРОВСКИЙ: И в этот раз важная 
часть наших встреч и разговоров 
будет посвящена защите искус-
ства во время конфликтов. Сей-
час на эту тему в мире собирают-
ся конференция за конферен-
цией. Но у России есть два важ-
ных приоритета. Во-первых, в по-
следние годы мы были единст-
венной страной, которая реально 
прибегла к необходимости сило-
вой защиты памятников культу-
ры — я имею в виду как раз Паль-
миру. На прошлом форуме мы 
включили тезис о такой необхо-
димости в резолюцию, нас услы-
шали (на форуме был президент), 
и Пальмиру освободили. 

А во-вторых, мы хотим напом-
нить всем две важные, исходя-
щие из России теоретические 

инициативы — Пакт Рериха и Де-
кларацию прав культуры Дмит-
рия Сергеевича Лихачева. 

Кто-то еще в мире готов принять 
«Декларацию Лихачева»?
ПИОТРОВСКИЙ: Пока никто не готов, 
но мы постоянно возвращаемся к 
этой теме. И всем понемногу ста-
новится ясно, что такого рода 
права все больше прорисовыва-
ются. И судьба иногда подтвер-
ждает, что права культуры быва-
ют важнее прав человека.

В рамках форума пройдут 
большие «круглые столы», по-
священные новейшим техноло-
гиям в культуре. Сегодня право-
мерно возникает вопрос «Как со-
хранять искусство, созданное на 
электронных носителях?», когда 

технологии все время изменяют-
ся. В рамках форума пройдет 
съезд Союза музеев России. Мы 
будем на нем обсуждать концеп-
цию развития музейного дела до 
2030 года и важные вопросы, свя-
занные с общественным догово-
ром между музейным сообщест-
вом и министерством культуры. 
Постараемся также найти ре-
цепт, как повысить конкуренто-
способность регионов России на 
туристском рынке — и россий-
ском,  и международном.

Много ожидается иностранных 
гостей?
ПИОТРОВСКИЙ: Журналисты, конеч-
но, любят считать, сколько к нам 
приедет иностранцев. Их будет 
много и на этот раз. Но наша за-
дача не просто затащить имени-
тых гостей, а создать такую ат-
мосферу, чтобы им было интере-
сно принять участие в том, что 

мы затеваем. В этом году к нам 
приезжает главный хранитель 
музея Виктории и Альберта в 
Лондоне, чтобы напомнить о 
том, как в конце 19 века правя-
щие династии Европы подписа-
ли соглашение о создании баз 
данных своих музейных коллек-
ций и обмене ими. Его тогда под-
писал в частности и цесаревич 
Николай. Что-то подобное пред-
полагается сделать и сейчас: со-
здать некое соглашение между 
ведущими мировыми государст-
венными музеями об организа-
ции обмена изображениями — 
теперь уже цифровыми — созда-
ющимися для сохранения всех 
существующих коллекций. Ин-
тересно, что все это уже было в 
19 веке, но только тогда этим за-
нимались короли.

Михаил Пиотровский: 
Эрмитаж ждет гостей V Санкт-Петер-
бургского культурного форума.

Даниэль Поллак на Культурном 
форуме в Петербурге будет 
говорить и о популяризации 
классики.

Рассчитанный на несколько лет проект предстает исследова-
нием, фильмом, которые создаются на наших глазах...

Акцент

 В последние годы мы были 
единственной страной, кото-
рая прибегла к силовой защи-
те памятников культуры — 
я имею в виду Пальмиру

Прокофьев написал 
несколько вариан-
тов  Гимна, но 
до партитуры довел 
только последний 
вариант

Все разговоры 
о любви начинают-
ся с вопроса наше-
му отражению 
в зеркале: «У тебя 
найдется для меня 
время?» 

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture
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СПРАВКА РГ
V Международный культурный форум состоится в Санкт-Петербурге с 1 
по 3 декабря. В этом году форум приурочен к Году российского кино, к 
125-летию со дня рождения композитора Сергея Прокофьева и 25-летию 
СНГ. В форуме принимают участие министры культуры, главы дипмис-
сий, руководители крупных театров, музеев, деятели культуры и искус-
ства, эксперты в сфере международного культурного сотрудничества.
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АКТУАЛЬНО ВИЧ: 
глобальное бремя или 
заурядная инфекция?

Кто ЗА, 
кто ПРОТИВ

Ирина Краснопольская

ДЕВИЗ нынешнего Всемирного дня борьбы со СПИДом: 
«Я за. Профилактика ВИЧ». Выстраданный девиз. По той 
простой причине, что как он был чумой ХХ века, так и 
остался ею в веке нынешнем. 

Сейчас в мире живет 38,8 миллиона ВИЧ-инфициро-
ванных. Меньше их не становится, в том числе и в нашей 
стране. Этот процесс необходимо остановить. Специаль-
ная сессия Генеральной Ассамблеи ООН в июне нынеш-
него года обозначила срок прекращения эпидемии СПИ-
Да к 2030 году. Такое реально? Об этом беседа с академи-
ком РАН Геннадием Онищенко.

Геннадий Григорьевич, борьба с ВИЧ-СПИДом всегда 
была в центре вашего внимания. Помню «посиделки» в ва-
шем кабинете, когда вы собирали ВИЧ-инфицированных, 
обсуждали, как идет их лечение, как им жить среди нас, не 
чувствуя себя изгоями. Как не попасть в ВИЧ-беду, как из-
бежать заражения? Эти проблемы, похоже, и сейчас акту-
альны. Хотя от самого слова «СПИД» теперь не шарахают-
ся. Привыкли?
ГЕННАДИЙ ОНИЩЕНКО: Общественная острота притупилась, 
так уж мы устроены. Тем более что есть успехи в понима-
нии природы этой инфекции. Здравоохранение распола-
гает средствами ее лечения, отработаны алгоритмы про-
филактики. Все это позволяет говорить о возможной со-
циализации этой значительной группы общества. 

Что значит социализации?
ГЕННАДИЙ ОНИЩЕНКО: Значит, что ВИЧ-инфицированные могут 
жить полноценной жизнью: учиться, работать, создавать 
семьи, иметь здоровых детей. И продолжительность их 
жизни фактически не отличается от общих показателей. 

Радужная картина. И это на фоне роста заболеваемости, 
на фоне того, что есть регионы, в том числе и в нашей 
стране, в которых речь идет не просто о росте, а об эпиде-
мии ВИЧ… Откуда ваш оптимизм?
ГЕННАДИЙ ОНИЩЕНКО: За благостными словами, повторюсь, — 
огромная работа и огромные государственные затраты. 
Ведь чтобы ВИЧ-инфицированные жили полноценной 
жизнью, они должны 
постоянно прини-
мать дорогостоящие 
лекарства. И эти ле-
карства всегда долж-
ны быть доступны. 
Сейчас в России пос-
тоянно получают ле-
карственную тера-
пию около 300 ты-
сяч человек. Эта 
цифра обязательно 
должна и будет уве-
личиваться.

Несмотря на кризис, прочие препятствия?
ГЕННАДИЙ ОНИЩЕНКО: Несмотря! Более того, государство 
должно реализовать программу более раннего начала ле-
чения ВИЧ.

Объясните! Выходит, лечение ВИЧ начинается не с той 
минуты, когда болезнь обнаружена? Такое возможно? 
Мы же постоянно говорим о том, что любое заболевание 
нужно немедленно начинать лечить. А ВИЧ — заболева-
ние — хуже не бывает…
ГЕННАДИЙ ОНИЩЕНКО: ВИЧ — инфекция хроническая. Как при 
любом хроническом заболевании, очень важен момент 
начала лечения. Международная и национальная практи-
ка состоит в том, что лечение ВИЧ начинается при опре-
деленных показателях вирусной нагрузки и напряженно-
сти иммунитета. Накопленный опыт показывает: эти по-
казатели следует пересмотреть в сторону снижения. 

Это самое главное на сегодняшний день?
ГЕННАДИЙ ОНИЩЕНКО: Это даже не половина того, что нужно 
сделать, чтобы остановить ВИЧ. Правительством ут-
верждена Государственная стратегия противодействия 
распространению ВИЧ-инфекции. Она предусматрива-
ет информирование населения о путях распростране-
ния инфекции, о важности и доступности тестирова-
ния на ВИЧ и так далее. Вот и в связи с Днем борьбы с 
ВИЧ по всей стране прошли и проходят сейчас, на пер-
вый взгляд, простые, но чрезвычайно важные акции. 
Например, добровольное анонимное тестирование в 
мобильных и стационарных клиниках. Или проведение 
Всероссийского урока для школьников «День единых 
действий по информированию детей и молодежи про-
тив ВИЧ/СПИДа»… Иначе никак нельзя. Эпидемиче-
ская ситуация по ВИЧ-инфекции по-прежнему напря-
женная. По данным оперативного мониторинга по со-
стоянию на 30.09.2016 в Российской Федерации заре-
гистрировано 1 087 339 случаев ВИЧ-инфекции среди 
россиян. В том числе 75 962 новых случая за 9 месяцев 
нынешнего года. То есть рост на 1,9% по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года. Высокая пора-
женность ВИЧ-инфекцией — более 0,5% от всей популя-
ции — зарегистрирована в 28 наиболее крупных и эко-
номически успешных регионах, где проживает 44,6% 
населения страны. 

Принято, что почти у каждого более или менее значимо-
го заболевания есть свой международный день. К нему 
всегда приурочено немало всяких полезных, а порой и 
не очень полезных мероприятий. Но, согласитесь, один 
день в год погоды не делает. 
ГЕННАДИЙ ОНИЩЕНКО: Соглашусь. Тем более что такие задачи 
и не ставятся. У «дня борьбы» другая и, на мой взгляд, 
важная цель. Государственные деятели, политики, врачи, 
сами граждане должны дать оценку сделанному и сами 
определить программу дальнейших общих действий. Это 
некий обязательный контроль, без которого никак нель-
зя. Потому такие дни необходимы. Вот и сегодня каждый 
из нас, именно каждый, должен ответить на поставлен-
ный этим днем девиз: лично я за профилактику ВИЧ? 
Чтобы не впасть в заблуждение, будто ВИЧ лично меня 
(вас, их) не касается. Только объединившись всем миром 
можно остановить беду. 

ЦИФРА

1 087 339
СЛУЧАЕВ
ВИЧ-инфекции зарегистрировано среди россиян

Телевидение Генпродюсер телеканала «Матч ТВ» Тина Канделаки
подводит итоги первого года в эфире

Год за три
Сусанна Альперина

«М
а т ч  Т В » 
1 декабря 
отметит 
д а т у   — 
1   г о д  и 

1 месяц в эфире. Однако назвать 
этот телеканал «малышом» язык 
не поворачивается. Ни один дру-
гой  не вызвал столько споров и 
не дал такого множества поводов 
для комментирования. Всего за 
год «Матч ТВ» стал трижды лау-
реатом национальной телевизи-
онной премии ТЭФИ, в частно-
сти, как «Событие Года». А в це-
лом за это время он собрал 14 на-
град — шесть премий «Медиа-
бренд», две — «Золотой луч», 
приз «ТКТ Awards» ежегодного 
телерадиовещательного форума 
IBC-2016 в Нидерландах, пре-
мию «Лидеры спортивной инду-
стрии». На днях команде канала 
вручили премию РУНЕТа в номи-
нации «Культура, СМИ и Массо-
вые коммуникации». Как это ста-
ло возможным и за какие дости-
жения ценят «Матч ТВ»? Обозре-
ватель «РГ» встретилась с гене-
ральным продюсером Тиной Кан-
делаки и попросила ее подвести 
первые итоги.

Тина, про вас говорят, что вы мо-
жете «поднять» все, что угодно. То 
есть, если вам поручить сельское 
хозяйство, вы поднимете и его. 
Поставили на спортивный ка-
нал — и тут успех. Откуда энергия?
ТИНА КАНДЕЛАКИ: Если серьезно отве-
чать на этот вопрос, то я по свое-
му психотипу и характеру всегда 
была человеком пассионарным. С 
возрастом энергии у людей стано-
вится меньше — потому что точка 
приложения теряется. А я счаст-
ливый человек: мне 41, и у меня 
всегда была цель, к которой я дви-
галась. И постоянно рядом были 
люди, которым я доверяла, — ко-
манда. В XXI веке, если говорить о 
профессиональном менеджмен-
те, самая главная задача — комму-
никация с людьми: умение при-
влечь их, убедить, мотивировать. 
Ничего не выстроить, если у лю-
дей нет желания работать. На те-
левидении это особо остро чувст-
вуется, потому что здесь по-преж-
нему работают за идею. И в случае 
с «Матч ТВ» была идея, которая 
объединила многих профессиона-
лов телевидения, еще и влюблен-
ных в спорт. Отсюда и результат.

Канал за год добился невероят-
ных достижений, что подтвер-
ждено и профессиональными 
премиями. Чья это заслуга? Кто-
то скажет о мощной поддержке, 
кто-то — о стараниях тех, кто раз-
вивал «Матч ТВ».
ТИНА КАНДЕЛАКИ: Сусанна, вы про-
фессиональный телевизионный 
критик и понимаете, что такое со-
здать канал с нуля. Год — за три! Та-
кое количество жанров попробо-
вали! А сколько людей прошло че-
рез эфир «Матч ТВ» в качестве го-
стей и экспертов! Очень интен-
сивный процесс. И больше всего я 
горжусь тем, что у нас появился 
свой язык, своя интонация по от-
ношению к спорту и к спортсме-
нам. Она придумана нашей ко-
мандой, и ее приняли. Людям 
спорта нравится, что о них так го-
ворят. У нас в стране никогда не 
было, в хорошем смысле этого 
слова, конвейера, как в Америке и 
в Европе по легендаризации, ми-
фологизации, созданию «брен-
дов» великих людей спорта. Ведь 
их победы — не только достижения 
определенной личности, тут важ-
ны роль и тренеров, и окружения. 
Жизнь победителей в спорте — для 
многих зрителей это мотивация, 
источник энергии при разных 
жизненных обстоятельствах. Ког-
да они расклеиваются, теряют 
веру в себя, то зачастую, вдохно-
вившись примером таких спор-
тсменов, начинают жить заново.

Ваш успех в том, что вы нашли 
нужную интонацию?
Т И Н А  К А Н Д Е Л А К И :  Конечно. Наш 
успех в том, что мы эксперимен-
тальным путем, пробуя разные 
жанры, пришли к понимаю того, 
что нужно зрителю. Например, 
документальное кино смотрят 
меньше. Или, когда наши проиг-
рывают, зрители перестают смо-
треть трансляцию. И это пробле-
ма. Пока еще не создано такой 
культуры — поддерживать своих 
во время проигрыша. При неуда-
чах наших люди выключают те-
левизор.

И футбол не смотрят?
ТИНА КАНДЕЛАКИ: Высокие рейтинги 
футбола на телеканале «Матч 
ТВ» были, есть и будут. Речь о 
другом — о специфике смотрения. 
Цифры могут быть очень высоки-
ми, а потом, когда возникает по-
нимание, что ход матча уже пред-
решен, люди переключают ка-
нал, потому что расстраиваются.

И документальное кино чаще 
всего связано именно с победами 

или с поражениями. И его, как я 
уже говорила, смотрят меньше. 
Но то же реалити — «Бой в боль-
шом городе» или новостные и 
аналитические форматы, кото-
рые мы создали, пользуются 
большим успехом. Утро на теле-
канале «Все на «Матч!» имеет та-
кие цифры, которые в отдельные 
дни могут конкурировать с луч-
шими проектами первой «трой-
ки» федеральных каналов. 

У вас на днях вышел первый из 
десяти фильмов компании Федо-
ра Бондарчука, сделанных по за-
казу канала. Это как раз истории 
спортсменов?
ТИНА КАНДЕЛАКИ: Да, безусловно. 
Первый фильм — история челове-
ка, у которого не сложилась жизнь 
в спорте, и он пошел в полицей-
ские. Художественная двухсерий-
ная картина, не основанная на ре-
альных событиях. Все десять «му-
виков» — рассказы о разных лю-
дях и видах спорта: футбол, хок-
кей, бокс... Исследования показы-
вают, что наш зритель — мужчи-
на — не готов смотреть сплошное 
полотно спортивных трансляций, 
ему хочется разнообразия эмо-
ций и жанров. Вот, например, у 
нас на канале почти нет юмора, и 
в ближайшее время наша главная 
задача попытаться интегрировать 
его в наши программы.

Какие виды спорта собирают на 
«Матч ТВ» больше всего зрите-
лей?
ТИНА КАНДЕЛАКИ: Футбол, бокс, сме-
шанные единоборства, хоккей, 
«Формула-1» и биатлон. Эти 
виды спорта стабильно пользу-
ются спросом.

А шахматы — сейчас проходит 
матч на первенство мира по шах-
матам?
ТИНА КАНДЕЛАКИ: Мы очень активно 
«вкладываемся» в развитие теле-
смотрения самого ожидаемого 
спортивного события года в мире 
шахмат — матча на первенство 
мира, который проходит в эти дни 
в Нью-Йорке. Нами запланирова-
ны 13 аналитических спецвыпу-
сков в «дневниковом» формате на 
федеральном телеканале «Матч 
ТВ» и прямые трансляции всех 
матчей чемпионата мира на тема-
тическом канале «Матч! Наш 
спорт». В общей сложности объем 
трансляций превысит 70 часов — 
так шахматы за последние годы не 
показывал ни один федеральный 
канал. Наша съемочная группа 
работает в течение всего матча 
практически 24 часа в сутки. К со-
жалению, и это касается некото-
рых видов спорта, так уж сложи-
лись обстоятельства, что их пере-
стали смотреть. Я прекрасно пом-
ню, как маленькой девочкой удив-
лялась тому, как пустели улицы в 
родном Тбилиси, когда проходил 

чемпионат мира по фигурному 
катанию. У нас вся семья сидела у 
телевизора. Или шахматные тур-
ниры: противостояние Карпова и 
Каспарова обсуждали все, это 
было событием номер один — мы 
хотим поддержать возвращение 
этих ярких спортивных состяза-
ний на федеральное телевидение 
и стать частью грядущего шах-
матного бума. Понимаем, что для 
восстановления интереса нужно 
многое сделать: мы не только мас-
штабно освещаем шахматный 
чемпионат, но и много рассказы-
ваем о нашем Сергее Карякине — 
шахматном вундеркинде, кото-
рый со своей командой делает все 
возможное, чтобы приблизить 

возвращение шахматной короны 
в страну, где она почти бессменно 
находилась на протяжении боль-
шей части XX века.

На мировых телевизионных 
рынках специалисты выделяют 
три основных направления раз-
вития будущего контента. Одно 
из них — спортивное вещание. 
Мы можем конкурировать на 
мировом уровне?
ТИНА КАНДЕЛАКИ: С появлением теле-
канала «Матч ТВ» интерес к спор-
ту у нас стал увеличиваться. 
Столько, сколько мы сейчас гово-
рим про спорт, не говорили ни-
когда. Сейчас что ни день — одна 
из ведущих новостей обязательно 
спортивная. Она может быть зна-
чительной, скандальной, смеш-
ной. Но то, что спортивные сюже-
ты стали возвращаться в новости 
дня, это, в том числе, и заслуга те-
леканала «Матч ТВ».

А если говорить о нашей конку-
рентоспособности, то мы, напри-
мер, сделали реалити «Бой в боль-
шом городе». 3 декабря — финал, 
где будут биться Лебедев и Гасси-
ев. Мы говорили с Андреем Рябин-
ским — промоутером с междуна-
родным именем — и узнали от него, 
например, его американские кол-
леги спрашивают, возможен ли 
второй сезон уже с их участника-
ми. От Дэйна Уайта, действующе-
го президента Ultimate Fighting 
Championship приезжают пред-
ставители в Москву, чтобы вести 

переговоры об очередном турни-
ре UFC в России. То есть с точки 
зрения телевидения есть массо-
вый интерес к боксу и единоборст-
вам, потому что это зрелище. По-
нятно, что мы покупаем права на 
все, что происходит сейчас в UFC, 
потому что во многих боях стали 
биться наши. Мы следим и за сме-
шанными единоборствами, и за 
Сергеем Ковалевым, и за Хабибом 
Нурмагомедовым. И тут есть по-
тенциал для того, чтобы делать, 
например, совместные шоу, пото-
му что в поединках есть спортсме-
ны и от нас, и от них, и колоссаль-
ный интерес зрительской аудито-
рии и тут и там. А когда речь идет о 
противостоянии, понятно, что бу-

дут смотреть. В Азии достаточно 
большой интерес к нам как к спор-
тивному вещателю. Канадцы ста-
бильно проявляют стремление к 
сотрудничеству в хоккее.

Есть сложности с покупкой 
прав?
ТИНА КАНДЕЛАКИ: Да, главная пробле-
ма в том, что мы — не единствен-
ный игрок на рынке. Это создает 
естественный ажиотаж на цены, и 
они поднимаются. Мое мнение: 
так как спортивная индустрия 
только выстраивается, было бы 
здорово, чтобы на это время су-
ществовало одно «окно», чтобы 
держать цены.

Согласно статистическим дан-
ным, аудитория «Матч ТВ» за год 
значительно помолодела. В то 
время, как все остальные каналы 
ломают голову, как заполучить 
молодежную аудиторию, вы уже 
сделали это.
ТИНА КАНДЕЛАКИ: Потому что моло-
дая аудитория выросла в Интер-
нете, и в большей степени она 
привыкла потреблять контент, 
программируя его по собствен-
ному желанию. Они смотрят ро-
лики на YouTube, имеют аккаун-
ты «ВКонтакте», все зарегистри-
рованы в Твиттере. В силу своего 
другого подхода к потреблению 
контента у них и герои другие. Я 
даже по своим детям это вижу. 
Благоговения перед телевизион-
ными идолами уже нет, потому 

что перед ними — калейдоскоп ге-
роев и контента, и скорость сме-
ны его в Интернете не сравнима с 
телевидением. А мы просто по-
зволили этой азартной аудито-
рии смотреть те виды спорта, ко-
торые она до этого бесплатно не 
могла видеть на федеральных ка-
налах. Это футбол: и РФПЛ, и ан-
глийская премьер-лига, и Лига 
чемпионов. Они его искали, на-
шли и благодарно нам ответили: 
«Да, мы с вами!» Но теперь, когда 
на одних трансляциях удержать 
невозможно, наша задача — сфор-
мировать для них новые интере-
сные точки соприкосновения с 
каналом. Это и киберспорт, это 
программы «Культ Тура», «Ин-
спектор ЗОЖ». Есть «крючки» в 
виде трансляций. Мы на них зри-
телей зацепили, а дальше наша за-
дача — не упустить их и растить 
свою аудиторию. 

Перед Олимпиадой в Рио-де-Жа-
нейро в этом году вы проводили 
переговоры с Роналдо. Возмож-
но, что величина такого мирово-
го масштаба вдруг появится на 
«Матч ТВ»?
ТИНА КАНДЕЛАКИ: А нам уже не нужен 
Роналдо для комментирования. 
Потому что нам требуются люди, 
разговаривающие по-русски. 
Наш Роналдо — это Валерий Кар-
пин. Мы по этому пути пошли с са-
мого начала, поэтому в кадре Ро-
ман Широков, Дмитрий Булыкин 
и многие другие. Это одна сторо-
на нашей работы — привлекать 
профессиональных спортсменов 
к аналитике. Потому то, что могут 
дать они, не под силу простому 
профессиональному ведущему. 
Например, сейчас у меня идут пе-
реговоры с одним тоже очень из-
вестным в мире спортсменом: 
хочу его уговорить стать нашим 
аналитиком. Сразу скажу — это не 
футболист. Воспитывать ведущих 
очень тяжело. Не могу сказать, 
что на отечественном телевиде-
нии переизбыток кадров, и каж-
дый год на каналах появляются 
новые звезды. Это штучная рабо-
та. Притом что, к сожалению, про-
фессии нигде не учат.  Поэтому мы 
очень большую ставку делаем на 
новые лица. Корректируем, учим, 
направляем. А дальше все зависит 
от самого человека. 

 Тина, все ждут чемпионата мира 
по футболу. Как вы планируете 
на канале его подавать?
ТИНА КАНДЕЛАКИ: В этом смысле уже 
легче говорить, потому что есть 
опыт Олимпиады и Евро — два 
важнейших спортивных события 
мы смогли полномасштабно по-
казать в первый же год вещания. 
Мы хотим создать целый цикл 
программ, рассказывающий о го-
родах, которые будут принимать 
чемпионат мира по футболу. Спе-
цифика в том, что проведение 

чемпионата запланировано на 12 
стадионах в 11 городах России. 
Во-первых, это уникальная воз-
можность нам же, гражданам 
России, рассказать подробно о 
том, чем живут эти города сейчас 
и как жители этих городов ждут 
чемпионат. А во-вторых, пове-
дать всему миру, болельщикам и 
туристам, в какие города они 
приедут. Не все они знают, услов-
но говоря, чем Саранск отличает-
ся от Казани. Мы объясним.

 Будете рассказывать истории 
жизни футболистов?
ТИНА КАНДЕЛАКИ: Была и такая идея. 
Планов было миллион, начиная с 
того, чтобы привозить западных 
звезд футбола, которые когда-то 
здесь играли, и их глазами уви-
деть строящиеся стадионы. Пото-
му что чем-чем, а стадионами мы 
точно можем похвалиться. «Ка-
зань Арена», «Лужники» в Мо-
скве точно войдут в список са-
мых современных стадионов 
мира. Это вообще очень долгий 
процесс, создание околоспортив-
ного контента, который должен 
поддержать каждую трансля-
цию, и сам матч. Здесь должны 
быть и студия, и аналитика, и 
комментаторы.

На планерках «Матч ТВ» вы об-
суждаете все, вплоть до того, как 
подавать в эфире каждый матч?
ТИНА КАНДЕЛАКИ: Конечно. У нас есть 
свои легенды. Например, перед 
чемпионатом Европы мы плани-
ровали сделать цикл программ с 
Виктором Понедельником — при-
везти его во Францию на леген-
дарный стадион Parc des Princes, 
где он в составе сборной СССР вы-
играл Кубок Европы в 1960 году. 
Жаль, что в последний момент не 
получилось. Наши футболисты, 
которые имеют опыт выступле-
ния на чемпионатах мира, могли 
бы рассказывать свои истории и 
делать прогнозы. Тут можно креа-
тивить сколько угодно. Естест-
венно, здесь вопрос востребован-
ности, и понимание того, какое 
количество матчей мы покажем. 
Пока понимания этого нет, пото-
му что, завершая ответ на этот во-
прос в эфире телеканала «Матч 
ТВ» бывший министр спорта, дей-
ствующий вице-премьер Виталий 
Леонтьевич Мутко объяснил: 
идет сложный для нашей страны 
разговор о стоимости прав. Поэ-
тому говорить о чем-то конкрет-
ном можно будет только после 
того, как права будут приобрете-
ны. А пока это открытый вопрос.

Успокойте людей — вы же не 
оставляете «Матч ТВ»? Ходили 
разговоры о вашем уходе.
ТИНА КАНДЕЛАКИ: В течение послед-
него времени на этот вопрос, как 
и на многие другие, я отвечала 
регулярно. Хочу успокоить всех 
своих поклонников и, надеюсь, 
зрителей «Матч ТВ», что приори-
теты не поменялись: развитие 
канала для меня по-прежнему на 
первом месте. Я рада, что телека-
нал, который пропагандирует 
спорт, создал идеальный преце-
дент для нашей страны. Любая 
новость мгновенно становится 
реальной темой для обсуждения. 
Это хорошо. Потому что, если 
люди настолько интересуются 
спортом, что стали верить слу-
хам, меня это радует. Верьте во 
все самое невероятное. В прихо-
ды, уходы, любовь, ненависть, 
встречи, расставания, списки, 
имена, слова, фамилии... И, если 
эта вера вас приводит на телека-
нал «Матч ТВ», я здесь, я с вами, я 
остаюсь.За год телеканалу «Матч ТВ» удалось привлечь к своему эфиру молодежную аудиторию, которая выросла в Интернете и привыкла к другому контенту.

Верьте во все самое невероятное. 
И, если эта вера приводит вас 
на «Матч ТВ», я с вами, я остаюсь.

Акцент

 А нам уже не нужен Роналдо 
для комментирования. 
Потому что нам требуются 
люди, разговаривающие
по-русски. Наш Роналдо —
это Валерий Карпин
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Сейчас в мире 
38,8 миллиона ВИЧ-
инфицированных. 
Меньше их не стано-
вится, в том числе 
и в нашей стране 

Читайте также: Каждый седьмой носитель ВИЧ 
в Европе не знает о своей болезни
rg.ru/art/1337919
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Лебедев 
готов доказать, 
что он лучший боксер 
в своем весе

Одной левой

Анна Козина

ЧЕМПИОН мира в первом тяжелом весе по версии WBA 
(Super) и IBF Денис Лебедев и обязательный претендент 
Мурат Гассиев вчера провели открытую тренировку пе-
ред субботним титульным боем, немного раскрыв карты 
и продемонстрировав, что же они приготовили к этому 
важному поединку.

А Денис Лебедев еще и рассказал корреспонденту 
«РГ», как прошел его сбор в США и что заряжает его 
энергией и придает сил.

Денис, вы не любите делать громких заявлений перед 
боем, но тут в одном из интервью сказали, что считаете 
себя лучшим в первом тяжелом весе. Это на вас не похо-
же…
ДЕНИС ЛЕБЕДЕВ: Наверное, настроение было такое, что я не 
смог скрыть свои эмоции. Но я ничего плохого не сказал. 
Я никого не задел, не оскорбил, так что могу свои слова 
повторить. Я действительно думаю, что на данный мо-
мент я лучший в своем весе, и 3 декабря это докажу. По-
стараюсь доказать. Все-таки мы с Муратом Гассиевым 
боксируем в тяже-
лой весовой катего-
рии. Риск есть для 
обоих боксеров.

Мурат Гассиев пару 
лет назад помогал 
вам готовиться к од-
ному из боев, вы 
провели несколько 
раундов спарринга. 
Что скажете о нем 
как о боксере?
ДЕНИС ЛЕБЕДЕВ: Мурат — 
хороший и очень 
мощный боец. Мы специально подбирали спарринг-пар-
тнеров, по стилю, по манере ведения боя похожих на Му-
рата, чтобы быть готовыми, когда он пойдет вперед. Я так-
же смотрел все его бои. Естественно, обратил особое вни-
мание на бой с левшой. Мне было интересно посмотреть, 
как он действовал против боксера с такой же стойкой, как 
у меня. Потом я попытался придумать что-то новое. По-
моему, Костя Цзю сказал: «Ты должен быть в каждом бою 
разным». Вот я и меняюсь, совершенствуюсь. Если ты по-
нимаешь, что достиг потолка, нужно уходить.

Как прошел ваш тренировочный лагерь в Америке в зале 
Фредди Роуча?
ДЕНИС ЛЕБЕДЕВ: У меня каждый раз все происходит по одной 
схеме. Даже места одни и те же посещаю: баня, стадион, 
спортзал. За 2,5 месяца я всего три раза съездил на пляж, 
на океан. И то не гулял, не расслаблялся, а тренировался, 
бегал по песку. Об отдыхе и развлечениях даже и речи 
быть не могло.

Но за пределами зала вы себя комфортнее чувствуете, 
чем в первые визиты? Языковой барьер убрали?
ДЕНИС ЛЕБЕДЕВ: Мой английский становится лучше. Только 
времена часто путаю. Хотя смысл моих слов понятен, 
мысль моя ясна. Поэтому общаться все легче и легче. С 
другой стороны, у каждого народа свой менталитет, 
свои особенные черты характера, привычки. Американ-
цы — не исключение. В этом плане мне, как русскому че-
ловеку, там не очень комфортно. Но за что я однозначно 
люблю Лос-Анджелес, так это за погоду. За 2,5 месяца 
там было всего два облачных, пасмурных дня.  А сол-

нце — это мое настроение и настрой. Но хочу сказать, что 
когда прилетел в Россию, даже серое небо меня не рас-
строило. Я был так рад, что вернулся домой, что не обра-
щал внимания ни на акклиматизацию, ни на 11-часовую 
разницу во времени. Поначалу плохо спал ночью или во-
обще не мог заснуть, но мне все равно было хорошо и 
комфортно из-за того, что я с семьей. Играл с детьми, гу-
лял с собаками в лесу. И с каждым днем я чувствовал и 
продолжаю чувствовать, что набираюсь сил, энергии, 
потому что я — дома. Тяжелая часть сборов и подготовки 
уже позади. Осталась важная, ответственная, но самая 
легкая часть. 

Александр Поветкин 17 декабря будет биться с канадцем 
Бермейном Стиверном, который попался на допинге. Вы 
дважды были в похожей ситуации с Гильермо Джонсом. 
Как эта история может повлиять на Сашу?
ДЕНИС ЛЕБЕДЕВ: Знаете, даже надоела эта предвзятость. Да-
вайте отмотаем пленку назад, когда в крови Поветкина 
были найдены ничтожные остаточные следы мельдония. 
Нанограммы — я такого слова-то не знал. И Сашу облили 
грязью, как только могли. А сейчас его противник был 
пойман именно на запрещенном препарате и отделался 
штрафом. Но ничего. Нас пытаются придавить, а мы 
крепчаем. Александра Поветкина это сделает только 
сильнее.

Денис, а как вы относитесь к ММА? Последнее время 
много говорят о том, что смешанные единоборства более 
зрелищный вид спорта, чем бокс. 
ДЕНИС ЛЕБЕДЕВ: Не соглашусь с таким мнением. У ММА своя 
аудитория, у бокса — своя. Это два совершенно разных 
вида спорта. Хотя я бы даже не назвал смешанные едино-
борства видом спорта. Это зрелище, которое людям было 
нужно со времен Древнего Рима и Колизея. Но, скрывать 
не буду, сам иногда смотрю ММА, особенно когда дерут-
ся наши парни: Александр Волков, Федор Емельяненко, 
Сергей Харитонов и Хабиб Нурмагомедов, который по-
следнее время на слуху. Но там происходит чистая драка. 
А бокс — это искусство. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Виталий Смирнов рассказал о последних шагах в работе
руководимой им независимой общественной комиссии

Допингу ставят барьеры
Илья Трисвятский

В
Москве вчера состоялось 
очередное заседание Неза-
висимой общественной ан-

тидопинговой комиссии (НОАК),  
которая была создана летом этого 
года по инициативе президента 
РФ Владимира Путина. Тогда ко-
миссию по просьбе главы госу-
дарства возглавил почетный член 
Международного олимпийского 
комитета (МОК), почетный пре-
зидент Олимпийского комитета 
России (ОКР) Виталий Смирнов.   

Прошедшее в среду заседание 
было особенным. Впервые в его 
работе приняли участие пригла-
шенные представители Следст-

венного комитета России — заме-
ститель главы СК РФ Илья Лазу-
тов и заместитель руководителя 
Главного следственного управле-
ния СК РФ Михаил Гуревич.

Перед началом закрытого за-
седания Виталий Смирнов рас-
сказал журналистам о результа-
тах работы НОАК за последнее 
время.

— Когда мы создавали нашу ко-
миссию, то приоритетными на-
правлениями в работе определи-
ли взаимодействие с важнейши-
ми в области спорта международ-
ными организациями — МОК, Все-
мирным антидопинговым агент-
ством (ВАДА), внесение измене-
ний в законодательство РФ, каса-

ющихся противодействия допин-
гу, — напомнил Смирнов. — 22 ноя-
бря был подписан Федеральный 
закон «О внесении изменений в 
Уголовный кодекс РФ и Уголовно-
процессуальный кодекс РФ (в ча-

сти усиления ответственности за 
нарушение антидопинговых пра-
вил)». Теперь по строгости анти-
допингового законодательства 
мы соответствуем ведущим стра-
нам в борьбе с этим злом, таким 
как Германия или Италия.

Также Виталий Смирнов от-
метил, что благодаря инициати-
вам комиссии Российское анти-
допинговое агентство (РУСАДА) 
обрело полную независимость, 
так как минспорт вышел из со-
става учредителей организации.  
Рассказал глава НОАК  и о своем 
участии в заседании совета уч-
редителей ВАДА в Глазго (Шот-
ландия):  

— Отчет нашей комиссии по-
началу стоял третьим пунктом 
повестки дня, а в итоге стал пер-
вым. ВАДА высоко оценило про-
деланную нами работу. До этого 
в Лозанне  я имел продолжитель-
ную встречу с главой МОК Тома-
сом Бахом, с руководителем дис-
циплинарной комиссии МОК Ги 
Каниве, которых подробно ввел 
в курс по поводу наших послед-
них шагов по противодействию 
допингу. 

Замглавы СК РФ Илья Лазу-
тов  доложил о ходе расследова-
ния по установлению виновных в 
склонении отдельных наших 
спортсменов к употреблению до-

пинга. Одним из основных фигу-
рантов дела является бывший 
руководитель Московской анти-
допинговой лаборатории Григо-
рий Родченков, ныне проживаю-
щий в США. 

— Ряд спортсменов, чьи имена 
в интересах следствия назвать не 
могу,  уже дали показания, что 
Родченков подталкивал и скло-
нял их к употреблению препара-
тов, чьи свойства не разъяснял, 
но которые впоследствии при 
взятии допинговых проб давали 
положительный результат, — зая-
вил Лазутов.—- Запросы о право-
вой помощи в рамках междуна-
родного сотрудничества для по-
лучения необходимых сведений 
по уголовным делам направлены 
в США, для получения показа-
ний Родченкова. Также направ-
лены запросы в Канаду и в 
ВАДА — для получения копий ма-
териалов, которые легли в осно-
ву доклада Ричарда Макларена. 
Пока нами не получено ни одно-
го доказательства о якобы суще-
ствовании в России государст-
венной программы поддержки 
допинга. А вообще, зарубежная 
сторона крайне неохотно идет на 
сотрудничество, наши запросы 
остаются без ответа. Мы же, в 
свою очередь, допросили и быв-
шего замминистра спорта На-
горных, и советника министра 
Желанову, экс-руководителя 
Всероссийской федерации лег-
кой атлетики Балахничева, тре-
неров сборных по этому виду 
спорта. 

В заключение Лазутов задался 
вполне логичным вопросом, имея 
в виду Родченкова: «Как незави-
симая комиссия ВАДА может 
принимать  на веру слова челове-
ка, который сам подозревается в 
преступной деятельности?».  

Футбол Матчи чемпионата России проходят в экстремальных условиях

От мороза не сбежать
Илья Зубко 

В
чера российские клубы 
Премьер-лиги провели 
четыре матча в рамках 
16-го тура чемпионата 
России. Все они прохо-

дили в не самых футбольных 
условиях.  

Наш чемпионат продлится до 
5 декабря, после чего команды от-
правятся наконец в отпуск. Сей-
час же играть им приходится в ре-
жиме нон-стоп. Правда, зрелище 
получается не для слабонервных. 
И неудивительно, что проходят 
матчи практически при пустых 
трибунах. Даже питерский «Пе-
тровский», для которого аншла-
ги — дело привычное, оказался да-
леко не заполненным. Впрочем, 
обо всем по порядку.

Первыми по хронологии вчера 
играли «Урал» и «Ростов». Донча-
не явно держат в голове следую-
щий матч Лиги чемпионов против 
ПСВ, в котором даже ничья даст 
им путевку в плей-офф Лиги Ев-
ропы. Поэтому на Урал прибыли 
лишь несколько игро-
ков, считающихся в 
команде основными. 
Комбинационного 
футбола немногочи-
сленные болельщики 
почти не увидели, что 
понятно. Холод и тяже-
лый газон практически лишали 
их возможность проявить свои 
лучшие качества. Рассказывать 
было бы совсем нечего, если бы не 
эпизод на 38-й минуте, оказав-
шийся в итоге ключевым. Игрок 
«Урала» Лунгу шикарным фин-
том, развернувшись в движении 
вокруг своей оси, обыграл защит-
ника и пробил в дальнюю девятку. 
Рикошет окончательно дезориен-
тировал вратаря ростовчан Ни-
киту Медведева — 1:0. Этот счет в 
итоге продержался на табло 
вплоть до финального свистка. 
«Урал» празднует первую победу 
после прихода на пост главного 
тренера Александра Тарханова и 
отдаляется от зоны вылета. 

Далее настала очередь «Руби-
на» и тульского «Арсенала». От-
кровенно говоря, за роскошную 
«Казань-Арену», которой прини-
мать скоро матчи Кубка конфеде-
раций и чемпионата мира, просто 
обидно. Горстка зрителей на 
45-тысячном стадионе смотрится 
удручающе. Очевидно, свою роль 
в слабой посещаемости сыграла и 
вывеска матча. «Арсеналу» смена 
главного тренера не помогла — ко-
манда Сергея Кирьякова проигра-
ла четыре последних встречи под-
ряд и сделала серьезную заявку на 
то, чтобы по итогам сезона вы-
лететь из элитного 
дивизиона. 

Созерцать в та-
кой холод битву аутсайде-

ров в Казани захотели немногие. А 
тем, кто все-таки до стадиона до-
брался, «удружил» судья Влади-
мир Москалев. Непонятно, из ка-
ких соображений исходил воро-
нежский рефери. Но командам 
пришлось играть белым мячом на 
запорошенном снегом поле. Не-
трудно представить, как это смо-
трелось со стороны. В итоге зрите-
ли, как и в Екатеринбурге, увиде-
ли один гол. И также в исполнении 
хозяев. Жонатас на 62-й минуте 
реализовал контратаку и принес 
казанцам три очка. «Рубин» все 
ближе подбирается к группе 
лидеров, прибавляя на глазах.

Тема погоды была акту-
альна и в Санкт-Петербур-
ге, который перед матчем 
«Зенита» с «Уфой» замело 
снегом. Здесь, правда, к тако-
му развитию событий были 
готовы — и разметка на поле, и 
мяч были красного цвета, так с 
видимостью проблем у бо-
лельщиков не возникло. А 
вот у футболистов с созида-
нием было не так хорошо. 
«Зенит», разумеется, 
имел преимущество. 
Но свой наиболее ре-
альный шанс еще в 
первом тайме пи-
терцы не  ис-
пользовали. 
Хозяева по-
лучили пра-
во пробить 

свободный из штрафной площади, 
«Уфа» практически в полном со-
ставе встала в ворота, но Юрий 
Жирков пробил в итоге выше 
цели. Своего «Зенит» смог добить-
ся только в концовке — на 84-й ми-
нуте Жулиано за-
бил очень важный 
гол.  А точку в 
матче по-

ставил Кокорин. Питерцы побе-
ждают 2:0 и продолжают погоню 
за московским «Спартаком».

Визуально самым приличным 
оказалось поле «Арены ЦСКА», и 
даже десятиградусный мороз, на-
крывший столицу, картинку не 
испортил. А вот зрителей на три-
бунах оказалось очень мало. Ка-
жется, армейцы потихоньку воз-
вращаются к посещаемости в 4—5 
тысяч человек на домашних мат-
чах. Причиной чему является, ко-
нечно, не только погода, но и ре-
зультаты игры команды. 

Кстати, матч с «Оренбургом» 
стал для Леонида Слуцкого трех-
сотым в должности главного тре-

нера ЦСКА. И 
многие уверены, 
что пребывание Лео-
нида Викторовича в клубе 
близится к завершению — пого-
варивают, что после выездной 
встречи с «Тоттенхэмом» в рам-
ках Лиги чемпионов Слуцкий до-
бровольно оставит должность. 
Впрочем, ничто не мешает ему пе-
редумать. Особенно после вче-
рашнего. ЦСКА открыл счет на 
26-й минуте с пенальти, назна-
ченного за игру футболиста 
«Оренбурга» Полуяхтова рукой в 
своей штрафной. Натхо с «точ-

ки» перехитрил Гутора — 1:0. 
После этого предпочтитель-

нее, как ни странно, выгля-
дели гости. До перерыва они 
создали несколько прилич-
ных моментов, но мастерст-

ва не хватило. 
Во втором тайме «Орен-

бург» остался в меньшинстве, 
когда за вторую желтую карточ-

ку удаление заработал Андреев. А 
вскоре вышедший на замену Иг-
нашевич красивым дальним уда-
ром избавил Слуцкого от пере-

живаний за результат — 
2:0. Остальные матчи 
тура состоятся сегод-
ня.

Акцент

 Играть приходится на засне-
женных полях при пустых 
трибунах. Зрелище получается 
не для слабонервных

Акцент

 Виталий Смирнов: Мы активно 
занимаемся внедрением 
антидопинговых образова-
тельных программ

Денис Лебедев:  
Гассиев — хороший 
и очень мощный 
боец, но я знаю, 
что делать, когда он 
пойдет в атаку

Денис Лебедев считает, что всю тяжелую работу он сделал 
во время подготовки, а бой — это самая важная, но самая 
легкая часть.

НОВОСТИ

«Динамо»
рассталось
с Силкиным

СОКРАТИЛИ
ДИРЕКТОРА

Артур Нанян

МОСКОВСКОЕ «Динамо» рас-
сталось с Сергеем Силкиным, за-
нимавшим пост директора по 
подготовке резерва клуба. С де-
кабря этого года вместо Силкина 
эту должность займет директор 
по международным связям и 
развитию «бело-голубых» Алек-
сей Смертин.

Уход Силкина вызван не толь-
ко разногласиями с руководст-
вом «Динамо» относительно 
подготовки молодежи, но и ка-
дровой оптимизацией. Не се-
крет, что у клуба не все благопо-
лучно в финансовом плане. Из-за 
этого «бело-голубые» отказа-
лись принять участие в Кубке 
Футбольной национальной лиги 
(ФНЛ). В рамках оптимизации 
бюджета динамовцы могут рас-
статься зимой с такими футбо-
листами, как Павел Погребняк и 
Александер Бюттнер. По некото-
рым данным, годовая зарплата 
этих игроков суммарно состав-
ляет 3,5 миллиона евро. 

Что касается Силкина, то он 
возглавлял «Динамо» с апреля 
2011 года по август 2012-го. На 
должности директора по подго-
товке резерва клуба он работал с 
апреля 2016-го. 

«Барселона»
и «Реал»
помогут 
«Шапекоэнсе»

ВСЮ ВЫРУЧКУ
БРАЗИЛЬЦАМ

Сергей Литвинов

«БАРСЕЛОНА» и «Реал» по-
жертвуют все вырученные сред-
ства с матча 14-го тура нацио-
нального чемпионата бразиль-
скому клубу «Шапекоэнсе».  
Встреча на «Камп Ноу» пройдет 
в эту субботу. 

К слову, лидер «Реала» 
Криштиану Роналду пожертвует 
семьям погибших футболистов 3 
миллиона евро. На борту лайне-
ра, разбившегося во вторник в 
Колумбии, было 77 человек. В 
результате катастрофы 71 чело-
век погиб и шестеро пострадали.

По инициативе «Фламенго», 
«Палмейраса» и «Сан-Паулу» 
все бразильские клубы согласи-
лись предоставить своих игро-
ков «Шапекоэнсе». Также они 
попросили федерацию футбола 
обезопасить эту команду от вы-
лета из высшего дивизиона на 
протяжении трех лет. 

Похожая история была в оте-
чественном футболе в 1979 году, 
когда в авиакатастрофе разбил-
ся «Пахтакор» (Узбекистан). 
Клуб был усилен игроками из 
других команд и выступал в Выс-
шей лиге в течение трех лет вне 
зависимости от результатов.  

Саутгейт 
утвержден
наставником
сборной
Англии

ГАРЕТ ТЕПЕРЬ 
ГЛАВНЫЙ 

Артур Нанян

ГАРЕТ Саутгейт утвержден в ка-
честве главного тренера сбор-
ной Англии. Об этом информи-
рует официальный сайт фут-
больной ассоциации этой стра-
ны. Контракт со специалистом 
подписан на четыре года.

Таким образом, Саутгейт 
стал третьим рулевым англий-
ской команды в нынешнем году. 
После ухода Роя Ходжсона по 
окончании чемпионата Европы 
на эту должность заступил Сэм 
Эллардайс. Впрочем, уже в кон-
це сентябре Эллардайс покинул 
сборную из-за коррупционного 
скандала. Через несколько дней 
Саутгейт был назначен испол-
няющим обязанности главного 
тренера. При Гарете англичане 
провели четыре матча, три из 
которых — в отборочном турни-
ре чемпионата мира-2018. По-
бедив дома Мальту (2:0) и Шот-
ландию (3:0), Уэйн Руни и ком-
пания оступились на выезде со 
Словенией (0:0). Добавим, что с 
2013 по 2016 год Саутгейт был 
главным тренером молодежной 
сборной Англии. 
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Виталий Смирнов верит, что допинг в российском спорте получится искоренить полностью.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

1 декабря, четверг, 
Матч ТВ
18.00 «Крылья Советов» — «Спартак». 

Прямая трансляция

Наш футбол
18.00 «Терек» — «Краснодар». 

Прямая трансляция

Матч ТВ. Футбол-2
19.30 «Томь» — «Локомотив». 

Прямая трансляция

Наш футбол
20.30 ««Анжи» —  «Амкар». Прямая 

трансляция

Артем Дзюба (в синей форме) 
«Уфе» не забил, но класс «Зенита» 
сказался в концовке матча.
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Чемпионат 
России по фут-
болу: следите 
за новостями 
на сайте 
rg.ru/sujet/5716
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